图书在版编目（CIP）数据

中国汉字听写手册： 中级/方振宇主编. — 北京： 海豚出版社，2013.12

ISBN 978-7-5110-1632-4

I.① 中…    II. ① 方…    III. ① 汉字－手册    IV. ①H12-62

中国版本图书馆CIP数据核字 （2013） 第302017号

书  名：  中国汉字听写手册： 中级

主  编：  方振宇

责任编辑：  董 锋   朱敬利

出  版：  海豚出版社

网  址：  http://www.dolphin-books.com.cn

地  址：  北京市百万庄大街24号

邮  编：  100037

电  话：  010-68997480（销售）

010-68998879（总编室）

传  真：  010-68994018

印  刷：  大厂回族自治县彩虹印刷有限公司

经  销：  新华书店及各网络书店

开  本：  16开（787毫米×1092毫米）

印  张：  26.75

字  数：  82千字

版  次：  2014年5月第1版    2014年5月第1次印刷

标准书号：  ISBN 978-7-5110-1632-4

定  价：  42.00元

音频下载地址：www.zhenglish.com

版权所有 侵权必究

找寻失落在键盘里的汉字之美

那些失落在键盘里的汉字之美，对于大多数人似乎有些久违了，也或有些奢侈了。那一抹墨香，似乎只是遥远的记忆。

我们在钢筋水泥的腹地忙碌穿行，理直气壮地习惯了键盘，习惯了五笔和拼音，也就看似没有选择地习惯了没有纸和笔的都市生活。

摊开一张纸，挥起一管笔，亲手涂抹几行汉字，亲笔写上一封书信，或行书或楷体，也似乎变得那么遥不可及。

科技让我们健忘，忘了那一笔一划、一撇一捺的书写快感。忘了那些承载民族文化的厚重熠熠生辉地躺在那里的千万个汉字的书写快乐，自然让人难免怜生爱惜之情。

都市里的年轻人，尤其是孩子，没有了牛背上的月亮，没有油灯下的田字格，只有Ipad和互联网；都市里的大人，没有了静下心来写字的时间，没有挥笔写字挥斥方遒的豪迈，只有E-mail和微信，似乎也难以给自己的孩子留下点温暖的书信和手写的贺卡，对大人对孩子，我们的生活似乎多少有点残缺。

我从小就在江南水乡的灰瓦白墙上写字，乡间的油灯和月亮都沉浸在墨香的回忆里，我们那一代的童年虽然清苦，但感觉快乐充实，很接地气。如今的乡间，也都是都市的影子，孩子们拿着手机，低头在发着短信，除了应付老师布置的作业，他们很少带着笔和本主动地去写点什么。很多时候，在一个家庭找几支像样的笔都要花半天的时间，面对城市化和互联网，难免让人一声叹息。

去年看中央电视台的《中国汉字听写大会》以及地方台的《汉字英雄》等节目，有点感动得泪流满面。一张张青春洋溢的面孔，满怀热情地在田字格上书写汉字，震撼了亿万观众。这不是选秀，不是电视相亲，也不是“好歌曲”、“好声音”，更不是“最强大脑”，而据说当时的汉字听写大会单场收看的观众人数达到了2个亿，这是件多么让人欢欣鼓舞的事儿。大人和小孩，在那个暑假，一起感受到中国汉字的力量，一起领略到那些遗忘在键盘间的汉字之美。那个夏天，格外的清爽和难忘。

新一期的汉字听写大会又在各地选拔，很多学校很多学生很多家长参与的热情与日俱增，可以预见新的汉字听写盛会热辣来袭，人们又将度过一个快乐无比的汉字之美的夏天。比赛只是一种形式，电视节目的背后是人们对汉字的高度重视，是一种民族文化的魅力回归。

如何让年轻人在电视之外也能天天领略汉字之美，我们一度想做点事，为了心中的那份感动。于是，这个春天，我们可以一起分享这套《中国汉字听写手册》了。这套书共分为四个级别，从菜鸟的基础级，到初级、中级，以及为达人们准备的高级。每一个级别都做了两册套装： 一本用来练习书写，一本用来尝试听写。为了能达到好的听写效果，我们请了中国传媒大学播音系的老师和同学们来录制这套书，希望对大家有所帮助。

做这么一件事，源于对中国汉字魅力的顶礼膜拜，希望大家一起分享，一起感受逐渐遗忘在键盘间的汉字之美。一起感受汉字的力量，从今天起，摊开《中国汉字听写手册》，安静地写点什么。岁月静好，你我一起加油！

方振宇

北京千鹤园

目录

第一单元

哀辞

哀嚎

哀鸿遍野

哀戚

哀恸

哀婉

蔼然

隘口

暧昧

安如磐石

安之若素

氨基酸

谙达

谙熟

鹌鹑

按图索骥

案牍

暗娼

暗度陈仓

暗礁

暗昧

黯然神伤

盎然

嗷嗷待哺

熬磨

翱翔

鳌头

拗口

奥援

懊丧

吧嗒

第二单元

跋扈

跋山涉水

把舵

罢黜

霸持

白皑皑

白璧微瑕

白不呲咧

白驹过隙

白衣苍狗

百口莫辩

百无聊赖

百战不殆

败絮

拜谒

斑驳陆离

斑斓

斑纹

瘢痕

半彪子

半身不遂

扮酷

拌和

绊手绊脚

瓣膜

帮衬

帮佣

梆硬

绑缚

绑扎

棒槌

第三单元

傍晌

谤议

包涵

包揽

龅牙

褒贬

褒称

褒扬

褒义词

饱嗝儿

保荐

保墒

鸨母

报捷

抱残守缺

抱憾

抱头鼠窜

暴风骤雨

暴虎冯河

暴戾

暴虐

暴躁

暴政

杯弓蛇影

杯盘狼藉

杯水车薪

卑鄙龌龊

卑躬屈膝

背囊

悲怆

悲愤

第四单元

悲悯

悲戚

悲天悯人

碑碣

碑铭

碑拓

贝勒

悖谬

悖逆

被褥

蓓蕾

奔窜

奔逝

奔袭

奔逐

本埠

笨口拙舌

崩塌

崩坍

绷脸

迸溅

蹦跶

逼视

比附

比肩继踵

比肩接踵

比翼齐飞

秕谷

笔伐

笔债

笔资

第五单元

笔走龙蛇

鄙吝

鄙陋

鄙弃

鄙夷

鄙意

毕露

闭门羹

闭目塞听

庇荫

庇佑

婢女

裨益

辟易

碧波

蔽障

弊害

弊绝风清

壁饰

壁厢

壁障

避讳

避世

避嫌

臂膊

边陲

边患

砭石

编撰

鞭策

鞭长莫及

第六单元

鞭辟入里

鞭挞

贬官

贬抑

匾文

变本加厉

变幻莫测

变频

便函

便笺

遍体鳞伤

辩驳

辩辞

标新立异

彪悍

飙车

飙升

飙涨

表率

表彰

表征

裱糊

憋屈

蹩脚

彬彬

摈除

殡葬

冰窖

冰橇

冰释

兵不厌诈

第七单元

兵谏

秉承

秉公

秉正

秉烛

屏除

屏息

禀赋

禀性

并行不悖

病入膏肓

病榻

病秧子

摒除

拨云见日

波澜

波谱

驳岸

驳难

驳议

驳杂

勃发

博采众长

博识

博弈

薄产

薄地

薄海

薄酒

补剂

哺育

第八单元

不卑不亢

不菲

不忿

不共戴天

不苟

不哼不哈

不羁

不经之谈

不胫而走

不绝如缕

不偏不倚

不容置疑

不胜枚举

不惟

不瘟不火

不暇

不恤

不逊

不遗余力

不足为训

布依族

步履

步韵

埠头

簿册

猜忌

猜摸

才略

财阀

裁撤

踩道

第九单元

菜畦

残杯冷炙

残喘

残羹剩饭

残骸

残虐

残篇断简

残破

残阳

残垣断壁

残障

惨毒

惨绝人寰

苍翠

苍穹

苍郁

沧海一粟

藏富

藏匿

藏头露尾

藏污纳垢

藏踪

嘈杂

漕渡

草菅人命

草荐

草寇

草莽

侧翼

策励

层峦

第十单元

差池

查缉

查缴

岔口

诧然

姹紫嫣红

豺狼

谗言

婵娟

禅杖

缠绵

蝉联

产褥期

谄笑

阐扬

颤颤巍巍

颤悠

猖獗

猖狂

长袖善舞

长吁短叹

怅惋

超逸

嘲谑

潮汐

车轱辘

车辙

彻悟

嗔怒

臣僚

尘嚣

第十一单元

沉酣

沉溺

沉吟

陈词滥调

陈腐

晨曦

晨钟暮鼓

称孤道寡

称羡

瞠目结舌

诚惶诚恐

承储

城府

城壕

程门立雪

惩恶扬善

惩戒

惩前毖后

澄莹

骋目

吃闭门羹

吃空额

吃斋

嗤笑

嗤之以鼻

痴爱

弛缓

弛懈

驰骋

驰目

驰援

第十二单元

迟暮

持衡

侈靡

侈谈

叱喝

叱令

叱骂

叱咤风云

斥逐

炽烈

敕令

冲账

忡忡

憧憧

重蹈覆辙

宠辱不惊

抽搐

仇怨

愁怀

愁云惨雾

踌躇满志

臭皮囊

出殡

出恭

出乖露丑

出类拔萃

出仕

初生之犊

锄强扶弱

雏形

触霉头

第十三单元

黜免

矗立

揣度

揣摩

穿凿

船坞

舛误

创痕

疮痂

疮痍满目

窗棂

吹毛求疵

吹嘘

垂范

垂怜

垂青

垂涎欲滴

春晖

纯稚

唇枪舌剑

唇亡齿寒

淳朴

蠢蠢欲动

戳脊梁骨

戳子

啜泣

绰绰有余

绰约

辍笔

疵品

词藻

第十四单元

瓷公鸡

瓷窑

辞呈

辞聘

辞谢

慈颜

雌蕊

雌雄同株

糍粑

聪敏

聪颖

从戎

粗鄙

粗莽

粗制滥造

猝不及防

蹙额

窜扰

篡夺

篡权

摧枯拉朽

忖量

撮弄

矬子

措意

错愕

错谬

耷拉

搭讪

沓子

打躬作揖

第十五单元

打饥荒

打瞌睡

打蔫儿

打喷嚏

打钎

大大咧咧

大鳄

大发雷霆

大放厥词

大殓

大溜

大气磅礴

大儒

大相径庭

大义凛然

大智若愚

呆滞

待承

待见

待聘

掸子

淡雅

当腰

党棍

党魁

党同伐异

荡涤

荡悠

刀马旦

刀俎

导扬

第十六单元

捣鼓

捣毁

倒嗓

倒塌

倒灌

倒剪

倒行逆施

倒悬

盗掘

悼祭

得济

得其所哉

德政

登科

蹬腿

等量齐观

低廉

堤堰

敌寇

敌酋

涤荡

嫡出

嫡亲

诋毁

抵缴

抵御

底蕴

地契

缔结

颠簸

颠覆

第十七单元

颠扑不破

巅峰

癫狂

典籍

点缀

甸子

玷辱

刁悍

凋败

雕梁画栋

调茬

跌眼镜

喋喋

叠翠

叠嶂

盯梢

顶礼膜拜

鼎盛

东瀛

洞见肺腑

恫吓

兜售

抖擞

陡峻

陡然

豆蔻

嘟噜

毒瘤

独辟蹊径

独占鳌头

渎职

第十八单元

笃定

笃厚

笃信

赌咒

杜撰

端倪

对弈

对峙

敦厚

敦请

墩布

趸船

顿挫

遁迹

多寡

多谋善断

咄咄逼人

度德量力

阿谀

婀娜

讹传

讹诈

恶贯满盈

恶煞

遏抑

愕然

噩耗

恩同再造

尔虞我诈

耳濡目染

发蔫

第十九单元

砝码

番邦

翻悔

翻天覆地

烦冗

繁文缛节

繁征博引

反刍

反唇相讥

反躬自问

反噬

返璞归真

犯浑

饭囊

泛滥

方兴未艾

芳菲

芳馨

防患未然

防凌

防微杜渐

房颤

房檐

放肆

妃嫔

绯闻

蜚声

肥硕

匪夷所思

诽谤

菲仪

第二十单元

斐然

肺腑之言

肺痨

废弛

废黜

废墟

沸沸扬扬

分崩离析

分娩

纷繁

纷至沓来

焚毁

粉黛

粉墨登场

愤慨

愤世嫉俗

丰盈

丰裕

丰韵

风驰电掣

风靡

风骚

风声鹤唳

风韵

风烛残年

疯疯癫癫

峰峦

锋芒毕露

缝缀

讽谏

凤毛麟角

第二十一单元

俸禄

缝隙

佛龛

佛陀

孵化

敷衍

伏辩

伏羲

伏诛

扶正祛邪

芙蓉

拂晓

怫然

浮厝

浮光掠影

浮漂

抚恤

府邸

俯允

釜底抽薪

辅佐

腐儒

父执

讣告

讣闻

付诸东流

负荆请罪

负隅顽抗

妇孺

附庸

赴汤蹈火

第二十二单元

复垦

洑水

赋役

赋予

富庶

腹诽

改弦易辙

改辙

盖棺论定

概略

干碍

干涸

干涩

干薪

甘美

甘之如饴

肝肠寸断

肝脑涂地

柑橘

尴尬

感恩戴德

感激涕零

感人肺腑

刚愎自用

刚韧

钢镚儿

港埠

高官厚禄

高峻

高企

高跷

第二十三单元

高山景行

高耸

高瞻远瞩

高枕无忧

膏泽

搞掂

告竭

告罄

咯噔

搁笔

革故鼎新

格律

胳肢

隔阂

根雕

根深蒂固

跟梢

更鼓

庚齿

羹匙

耿耿于怀

哽噎

公帑

功败垂成

功亏一篑

功勋

攻讦

躬亲

勾兑

勾魂摄魄

勾勒

第二十四单元

勾描

沟堑

苟活

苟延残喘

狗尾续貂

构陷

诟病

够戗

咕嘟

呱呱坠地

沽名

孤芳自赏

孤寂

孤陋寡闻

孤僻

孤注一掷

姑宽

姑妄言之

轱辘

辜负

古道热肠

汩汩

蛊惑

鼓鼓囊囊

鼓噪

故态复萌

顾此失彼

雇佣

痼疾

痼习

瓜葛

第二十五单元

瓜熟蒂落

寡不敌众

乖谬

乖僻

怪诞

怪癖

关隘

观瞻

官邸

官宦

官爵

官衔

冠冕

冠冕堂皇

管窥

管中窥豹

盥漱

光怪陆离

咣当

广袤

犷悍

逛荡

归咎

归拢

归隐

规诫

规行矩步

诡辩

诡异

鬼哭狼嚎

鬼魅

第二十六单元

鬼祟

贵庚

滚烫

聒耳

国殇

果脯

果穗

裹乱

裹挟

裹足不前

骸骨

海涵

海疆

海市蜃楼

骇人听闻

酣畅

鼾睡

含沙射影

含辛茹苦

含饴弄孙

含冤

函授

涵盖

涵养

寒碜

寒峭

悍然

翰林

瀚海

夯实

沆瀣

第二十七单元

壕沟

好高骛远

好善乐施

好逸恶劳

耗竭

耗损

浩瀚

浩茫

浩然之气

河渠

核销

荷重

赫然

鹤发童颜

黑黝黝

横亘

横批

横行霸道

横溢

横征暴敛

烘托

弘扬

红彤彤

洪荒

鸿鹄

鸿蒙

鸿篇巨制

鸿儒

后嗣

后裔

厚此薄彼

第二十八单元

囫囵吞枣

狐死首丘

狐疑

胡搅蛮缠

胡诌

虎背熊腰

虎踞龙盘

虎视眈眈

护犊子

扈从

花魁

花蕊

花絮

花押

华裔

哗众取宠

滑稽

化险为夷

画舫

画境

画廊

画帖

画轴

怀柔

怀想

寰宇

缓限

幻术

宦官

涣然

荒诞

第二十九单元

皇储

黄澄澄

遑遑

恍如隔世

幌子

诙谐

徽标

回禀

回眸

毁誉参半

讳莫如深

荟萃

诲人不倦

贿赂

晦暗

晦涩

秽气

惠临

昏厥

荤腥

浑浑噩噩

魂飞魄散

魂牵梦萦

混沌

豁口

活契

火炽

火急火燎

祸国殃民

祸起萧墙

惑乱

第三十单元

豁朗

讥刺

击溃

叽叽嘎嘎

叽里呱啦

饥馑

机徽

鸡雏

鸡皮疙瘩

积弊

积怨

犄角

缉捕

缉获

畸轻畸重

跻身

激浊扬清

羁绊

岌岌

汲汲

即景生情

急公好义

疾言厉色

棘手

集思广益

嫉贤妒能

挤轧

济济一堂

脊髓

伎俩

技痒

第三十一单元

忌惮

忌讳

既往不咎

继嗣

祭奠

寄人篱下

寂寥

冀望

加冕

佳酿

佳肴

枷锁

家谱

袈裟

嘉勉

戛然

甲醇

甲胄

假公济私

假寐

假惺惺

奸贼

兼听

笺注

缄默

煎熬

捡漏儿

碱荒

间隙

饯别

剑拔弩张

第三十二单元

鉴戒

僵局

疆域

降噪

糨糊

交卸

娇嗔

娇憨

娇媚

娇小玲珑

骄矜

骄奢淫逸

胶靴

焦枯

焦躁

焦灼

礁石

矫情

嚼舌

佼佼

狡兔三窟

狡黠

矫命

矫揉造作

矫枉过正

皎洁

剿灭

缴获

叫嚣

教唆

窖藏

第三十三单元

接壤

接踵

揭榜

揭疮疤

嗟来之食

孑然

劫匪

劫狱

诘难

诘问

拮据

洁癖

结缘

捷足先登

截断

截瘫

竭泽而渔

解馋

解甲归田

解囊

戒骄戒躁

界域

诫勉

借花献佛

借尸还魂

借喻

褯子

金蝉脱壳

金瓯

金玉良言

矜夸

第三十四单元

紧锣密鼓

锦囊妙计

锦心绣口

锦衣玉食

谨言慎行

进谗

进谏

进退维谷

浸渍

禁锢

京畿

京韵大鼓

泾渭分明

经纶

经天纬地

荆棘

菁菁

惊愕

惊悸

惊厥

惊悚

惊疑

兢兢业业

精诚

精粹

精雕细刻

精髓

精湛

警徽

警衔

劲拔

第三十五单元

径自

敬辞

静穆

迥然

迥异

炯炯

窘促

纠葛

揪辫子

酒囊饭袋

酒靥

臼齿

咎由自取

救驾

就寝

拘板

拘谨

拘泥

居心叵测

鞠躬尽瘁

橘络

咀嚼

沮丧

举步维艰

举棋不定

飓风

聚敛

聚沙成塔

捐躯

涓涓

镌刻

第三十六单元

倦怠

眷恋

眷念

撅嘴

绝壁

绝缘

倔强

崛起

爵士

爵位

倔头倔脑

军阀

军衔

军饷

均衡

菌落

俊朗

郡主

峻峭

咔嚓

开豁

开禁

开凿

揩拭

慨然

看财奴

勘探

勘误

勘正

侃侃

康泰

第三十七单元

慷慨激昂

伉俪

抗御

炕梢

考释

烤麸

犒劳

犒赏

苛待

磕磕绊绊

瞌睡

咳嗽

可憎

克勤克俭

刻薄

刻骨铭心

客栈

坑骗

铿锵

空谷足音

空暇

口谕

口诛笔伐

叩拜

枯肠

枯竭

窟窿

骷髅

苦涩

苦心孤诣

裤兜

第三十八单元

夸诞

垮台

快马加鞭

快慰

快婿

脍炙人口

宽绰

狂飙

狂澜

狂妄

狂躁

岿然

窥伺

暌离

睽睽

跬步千里

匮乏

喟叹

馈赠

溃灭

愧疚

困窘

阔绰

阔佬

赖子

拦蓄

阑珊

览胜

揽总

懒怠

滥调

第三十九单元

劳瘁

劳顿

牢骚

唠叨

痨病

老成持重

老蔫儿

唠嗑

烙印

涝灾

落枕

乐不思蜀

乐善好施

勒令

勒诈

累赘

雷厉风行

雷霆万钧

羸弱

泪涟涟

冷傲

冷敷

冷飕飕

愣头愣脑

离经叛道

离群索居

离索

离弦走板

礼义廉耻

俚歌

俚语

第四十单元

理屈词穷

力臂

力挽狂澜

立嗣

励精图治

利令智昏

利欲熏心

沥沥

例禁

隶属

隶卒

莅临

砾石

连根拔

连襟

连篇累牍

涟漪

联翩

廉耻

廉直

敛财

敛足

睑膛儿

炼制

恋慕

良莠不齐

凉飕飕

粮饷

粮栈

亮铮铮

踉跄

第四十一单元

僚属

撩拨

嘹亮

獠牙

潦倒

缭乱

撂挑子

瞭望

烈焰

裂缝

林苑

琳琅

凛冽

吝啬

伶仃

伶牙俐齿

灵幡

灵柩

灵寝

灵犀

玲珑剔透

凌辱

聆取

聆听

令堂

流窜

流光溢彩

流金铄石

流寇

龙潭虎穴

隆情

第四十二单元

垄断

垄沟

笼络

搂头盖脸

喽啰

镂刻

镂空

露怯

鲁莽

路堑

屡次三番

屡试不爽

缕陈

缕缕

沦陷

轮毂

逻辑

络绎

落槌

落寞

落账

孖女

孖仔

摩挲

麻痹

麻秸

马倌

马首是瞻

骂骂咧咧

卖乖

瞒天过海

第四十三单元

满登登

满腹经纶

满拧

曼妙

曼延

漫卷

漫溢

忙不迭

盲从

盲流

盲杖

茫昧

莽苍

莽原

毛估

毛骨悚然

毛遂自荐

茅塞顿开

锚位

没辙

眉批

霉烂

美轮美奂

美誉

媚骨

魅惑

门匾

门楣

扪心

闷倦

蒙头转向

第四十四单元

萌动

蒙蔽

蒙眬

蒙师

朦胧

猛醒

梦寐以求

梦呓

弥补

弥漫

弥望

弥月

迷惘

糜烂

弭除

靡丽

靡靡

密钥

密诏

蜜饯

绵薄

绵亘

绵延

缅怀

腼腆

面面相觑

描摹

渺茫

藐视

蔑视

泯没

第四十五单元

悯惜

悯恤

敏慧

名讳

名衔

名媛

明察秋毫

明澈

明哲保身

明珠暗投

鸣锣开道

冥思苦想

冥顽

冥想

铭记

铭牌

谬错

谬论

谬误

摸哨

摹本

摹效

膜拜

磨蹭

磨穿铁砚

磨砺

魔窟

魔怔

莫逆

秣马厉兵

蓦然

第四十六单元

墨客

墨守成规

牟利

牟取

谋陷

木讷

目不暇接

目眩

募集

幕宾

幕僚

睦邻

慕求

暮鼓晨钟

纳谏

纳降

南柯一梦

南辕北辙

难言之隐

喃喃

囊空如洗

囊括

孬种

内讧

内疚

内敛

能掐会算

泥潭

拟作

逆境

匿迹

第四十七单元

匿名

匿影藏形

腻味

溺水

蔫头耷脑

年庚

黏附

黏液

酿造

鸟瞰

袅袅

袅绕

蹑手蹑脚

孽债

狞笑

凝结

凝想

凝滞

凝重

宁缺毋滥

浓墨重彩

弄巧成拙

奴婢

怒涛

女眷

虐待

虐杀

虐政

懦弱

讴歌

殴打

第四十八单元

呕心沥血

藕断丝连

怄气

徘徊

牌匾

攀龙附凤

攀折

盘剥

盘根究底

盘桓

盘踞

蹒跚

叛逆

滂沱

彷徨

旁顾

旁征博引

磅礴

抛锚

刨除

咆哮

赔偿

佩戴

配殿

喷嚏

喷涌

盆满钵满

抨击

蓬头垢面

澎湃

膨胀

第四十九单元

捧角

批驳

披肝沥胆

披荆斩棘

披靡

皮囊

疲敝

疲沓

琵琶

否极泰来

痞子

癖好

辟谣

媲美

僻陋

僻壤

偏锋

偏颇

偏瘫

翩然

剽袭

缥缈

飘曳

飘逸

飘溢

撇弃

瞥见

撇嘴

贫贱

频繁

频率

第五十单元

平畴

平庸

凭眺

屏蔽

萍踪

泼辣

婆娑

叵测

笸篮

迫在眉睫

破釜沉舟

破涕

破绽

扑哧

扑棱

扑腾

铺砌

匍匐

菩萨

璞玉浑金

濮阳

朴陋

七窍

栖居

凄惨

凄凉

欺凌

欺瞒

欺诈

蹊跷

奇葩

第五十一单元

歧视

麒麟

杞人忧天

气喘

气贯长虹

气馁

迄今

弃甲曳兵

契据

契约

器重

掐算

千锤百炼

千钧一发

千篇一律

阡陌

迁徙

牵掣

牵强附会

谦卑

谦恭

谦逊

签署

前赴后继

前嫌

虔诚

虔心

乾坤

潜伏

浅陋

遣词

第五十二单元

倩影

歉疚

腔调

强弩之末

跄踉

敲诈

侨眷

翘盼

憔悴

樵夫

峭壁

切骨之仇

怯场

怯懦

惬意

锲而不舍

钦差

钦慕

侵略

侵袭

亲昵

琴瑟

勤谨

擒获

寝室

沁人心脾

青葱

青黄不接

青睐

青面獠牙

青涩

第五十三单元

轻健

轻口薄舌

倾巢

倾城倾国

倾覆

倾慕

卿卿我我

清澈

清醇

清汤寡水

清馨

情窦初开

顷刻

穷极无聊

穷寇

穷奢极欲

穷途潦倒

穷乡僻壤

穹苍

酋长

驱逐

屈膝

趋奉

趋炎附势

曲高和寡

取缔

权衡

诠释

痊愈

蜷缩

犬儒

第五十四单元

劝诫

劝募

缺漏

却之不恭

确凿

嚷嚷

瓤子

攘除

饶命

饶恕

热敷

人声鼎沸

人微言轻

仁慈

忍俊不禁

忍辱负重

日戳

日趋

荣膺

冗繁

肉搏

如出一辙

如虎添翼

如火如荼

如胶似漆

如泣如诉

如丧考妣

如坐针毡

茹毛饮血

儒家

儒雅

第五十五单元

蠕动

睿智

润滑

润色

飒然

飒爽

塞翁失马

三顾茅庐

散闷

丧葬

丧魂落魄

骚乱

扫荡

瘙痒

色厉内荏

瑟瑟

森严

杀戮

煞费苦心

山旮旯儿

山麓

山坞

删繁就简

煽情

讪讪

讪笑

禅让

缮发

赡养

商埠

商贾

第五十六单元

赏赐

赏鉴

上缴

上溯

上瘾

捎带

稍纵即逝

少安毋躁

奢侈

奢靡

奢望

赊销

舍本逐末

射频

涉猎

涉嫌

赦免

慑服

申冤

莘莘

深谙

深笃

深邃

深渊

深挚

神龛

生搬硬套

生灵涂炭

生涩

绳锯木断

盛誉

第五十七单元

失慎

时弊

始作俑者

市侩

式微

事必躬亲

誓愿

收揽

手谕

寿诞

寿终正寝

绶带

枢纽

殊勋

疏狂

熟稔

熟视无睹

私邸

私愤

私囊

死契

巳时

驷马

肆虐

肆无忌惮

怂恿

夙愿

肃穆

溯源

缩头缩脑

所向披靡

第五十八单元

琐议

塌陷

贪慕

摊薄

谈柄

坦缓

探囊取物

掏底

韬光养晦

韬略

特辑

特赦

誊清

提携

倜傥

惕厉

天罡

天阙

天壤

恬适

甜腻

迢迢

铁树开花

铁腕

通牒

通晓

瞳瞳

投鼠忌器

透彻

图鉴

土鳖

第五十九单元

推本溯源

推波助澜

推戴

推己及人

颓势

退隐

吞噬

脱漏

脱涩

唾手可得

挖墙脚

顽疾

望眼欲穿

帷幄

维新

委靡

委实

萎落

唯唯诺诺

猥亵

卫冕

卫戍

为虎添翼

未雨绸缪

畏避

畏怯

蔚然

蔚为大观

温驯

文翰

文契

第六十单元

瓮中之鳖

窝囊

龌龊

无稽

无恙

仵作

希冀

奚落

稀朗

翕动

熙来攘往

蹊径

檄文

戏谑

遐迩

瑕不掩瑜

夏蛰

先意承志

先哲

闲情逸致

闲云野鹤

贤哲

娴静

娴雅

险隘

陷坑

献技

献旗

相忍为国

祥瑞

枭雄

第六十一单元

骁将

萧墙

萧瑟

嚣杂

淆乱

谢忱

新雅

薪尽火传

囟门

信马由缰

兴妖作怪

腥膻

行将就木

行囊

悻悻

胸无点墨

修函

羞臊

虚妄

虚无缥缈

徐缓

栩栩

绪论

续弦

玄奥

悬壶

悬拟

噱头

训诲

烟霞癖

淹博

第六十二单元

言近旨远

言喻

衍变

衍文

偃旗息鼓

赝鼎

泱泱

羊倌

佯狂

洋洋大观

仰赖

养虎遗患

怏怏

漾奶

杳渺

一得之愚

衣不解带

衣冠楚楚

依然固我

揖让

移山倒海

遗墨

遗族

彝族

以儆效尤

以邻为壑

艺苑

呓语

驿道

逸乐

逸事

第六十三单元

意韵

熠熠

臆想

懿旨

阴晦

荫蔽

殷富

饮誉

隐晦

隐僻

隐衷

莺歌燕舞

潆绕

颖悟

应募

拥趸

庸夫

庸碌

雍容

优柔寡断

忧愤

幽愤

幽雅

幽怨

悠然

邮戳

油垢

有隙可乘

黝黯

幼株

迂腐

第六十四单元

余晖

愚陋

愚顽

郁郁苍苍

欲盖弥彰

欲擒故纵

谕旨

寓邸

冤孽

怨偶

跃居

越俎代庖

载誉

簪子

赞佩

遭逢

责无旁贷

仗恃

招赘

朝秦暮楚

朝思暮想

肇始

折桂

争拗

诤言

周遭

侏儒

伫立

贮藏

专擅

传略

第六十五单元

撰著

篆刻

壮锦

戆直

追本溯源

追溯

缀合

赘述

谆谆

拙笔

拙见

灼热

卓然

酌办

擢用

孜孜

滋蔓

龇牙咧嘴

子嗣

自刭

自咎

自馁

自诩

恣情

阻遏

钻营

罪不容诛

罪戾

作保

作祟

作俑

第一单元

【哀辞】  āicí

释义   书面语，指哀悼死者的文章，多用韵文。

哀辞

【哀嚎】  āiháo

释义   悲哀地大声哭叫。如：饿狼哀嚎。

哀嚎

【哀鸿遍野】  āihónɡ-biànyě

释义   形容到处都是呻吟呼号、流离失所的灾民（哀鸿： 哀鸣的大雁）。

哀鸿遍野

【哀戚】  āiqī

释义   书面语，形容（心情）悲伤。

哀戚

【哀恸】  āitònɡ

释义   极为悲伤，心中难过。如：伟人长眠，举世哀恸。

哀恸

【哀婉】  āiwǎn

释义   （声音）悲伤，但却高低起伏、十分动听。如：歌声哀婉动人。

哀婉

【蔼然】  ǎirán

释义   态度温和，看上去容易亲近。如：蔼然可亲。

蔼然

【隘口】  àikǒu

释义   山岭中间宽度小、地势低的地方。

隘口

【暧昧】  àimèi

释义   形容（态度、用意）含糊或（行为）不光明，常指男女关系。如：关系暧昧。

暧昧

【安如磐石】  ānrúpánshí

释义   形容稳定牢固，不可动摇。

安如磐石

【安之若素】  ānzhī-ruòsù

释义   （遇到不顺利情况或反常现象）像平常一样对待，毫不在意。

安之若素

【氨基酸】  ānjīsuān

释义   分子中同时含有氨基和羧基的有机化合物，是组成蛋白质的基本单位。

氨基酸

【谙达】  āndá

释义   书面语。熟悉（人情世故）。如：谙达世情。

谙达

【谙熟】  ānshú

释义   熟悉（某种事物）。如：谙熟地理｜培养谙熟经济管理的人才。

谙熟

【鹌鹑】  ānchún

释义   一种鸟，头小，尾巴短，羽毛赤褐色，不善飞。

鹌鹑

【按图索骥】  àntú-suǒjì

释义   按照图像寻找好马，比喻按照线索寻找，也比喻办事机械、死板。

按图索骥

【案牍】  àndú

释义   书面语，指机关往来的文件。

案牍

【暗娼】  ànchānɡ

释义   暗地里出卖肉体赚取钱财的妓女。

暗娼

【暗度陈仓】  àndù-chéncānɡ

释义   来自“明修栈道，暗度陈仓”这一典故，比喻暗中进行某种活动。

暗度陈仓

【暗礁】  ànjiāo

释义   指海洋、江河中不露出水面的礁石，比喻事情在进行中遇到的隐藏的障碍。

暗礁

【暗昧】  ànmèi

释义   形容（态度、关系等）不明朗，或指愚蠢、缺乏知识。如：暗昧懵懂。

暗昧

【黯然神伤】  ànrán-shénshānɡ

释义   形容因失意、沮丧而伤感。

黯然神伤

【盎然】  ànɡrán

释义   形容某种精神表现、美好景象等洋溢的样子。如：春意盎然｜趣味盎然。

盎然

【嗷嗷待哺】  áo’áo-dàibǔ

释义   原指小鸟饥饿时急切地叫着，等母鸟喂食。形容饥饿时急于求食的样子。

嗷嗷待哺

【熬磨】  áomó

释义   方言。指痛苦地度过（时间）或没完没了地纠缠。如：这孩子很听话，从不熬磨人。

熬磨

【翱翔】  áoxiánɡ

释义   在空中绕来绕去地飞。如：雄鹰在空中翱翔。

翱翔

【鳌头】  áotóu

释义   一般用“独占鳌头”表示中了状元或比喻占首位或取得第一名。

鳌头

【拗口】  àokǒu

释义   说起来别扭，不顺口。如：这两句话读着有点儿拗口，改一改吧。

拗口

【奥援】  àoyuán

释义   书面语。官场中有权有势、暗中撑腰的力量（多含贬义）。

奥援

【懊丧】  àosànɡ

释义   因事情不如意而情绪低落，精神不振。如：神情懊丧。

懊丧

【吧嗒】  bādā

释义   形容物体轻微撞击或液体滴落等声音。如：吧嗒一声，闸门关上了|眼泪吧嗒吧嗒地往下掉。

吧嗒

第二单元

【跋扈】  báhù

释义   恶势力气势高涨，行为放肆，欺上压下。如：飞扬跋扈|他做事一向非常跋扈。

跋扈

【跋山涉水】  báshān-shèshuǐ

释义   翻越山岭，蹚水过河，形容旅途艰苦。

跋山涉水

【把舵】  bǎduò

释义   掌握船上的舵，比喻掌握方向。

把舵

【罢黜】  bàchù

释义   书面语。对人或事的评价很低并排斥，也指免除（官职）。如：罢黜百家，独尊儒术。

罢黜

【霸持】  bàchí

释义   仗着权势等强行占据； 霸占。如：霸持文坛|霸持他人产业。

霸持

【白皑皑】  bái’ái’ái

释义   状态词。形容霜、雪等洁白。如：白皑皑的雪铺满田野。

白皑皑

【白璧微瑕】  báibì-wēixiá

释义   洁白的玉上面有些小斑点，比喻很好的人或事物有些小缺点。

白璧微瑕

【白不呲咧】  báibucīli8

释义   方言，形容衣物等褪色或饭菜过于清淡。

白不呲咧

【白驹过隙】  báijū-ɡuòxì

释义   形容时间过得飞快，像小白马在细小的缝隙前一闪而过。

白驹过隙

【白衣苍狗】  báiyī-cānɡɡǒu

释义   比喻世事变幻无常。也说白云苍狗。

白衣苍狗

【百口莫辩】  bǎikǒu-mòbiàn

释义   即使有一百张嘴也辩解不清，形容事情无法说清楚（多用于受冤屈、被怀疑等情况）。

百口莫辩

【百无聊赖】  bǎiwú-liáolài

释义   指人无心做事，精神无所依托，感到非常无聊。

百无聊赖

【百战不殆】  bǎizhàn-bùdài

释义   每次打仗都没有遇到危险，都能取得胜利（殆： 危险）。

百战不殆

【败絮】  bàixù

释义   破烂的棉絮。如：金玉其外，败絮其中（比喻外表很好，实质很糟）。

败絮

【拜谒】  bàiyè

释义   敬辞，拜见，也指瞻仰（陵墓、碑碣）。如：拜谒黄帝陵。

拜谒

【斑驳陆离】  bānbó-lùlí

释义   形容色彩繁杂。

斑驳陆离

【斑斓】  bānlán

释义   书面语。形容色彩鲜艳，明亮耀眼。也作斒斓。如：五色斑斓|斑斓的玛瑙。

斑斓

【斑纹】  bānwén

释义   在一种颜色的物体表面上显露出来的其他颜色的条纹。如：斑马身上有美丽的斑纹。

斑纹

【瘢痕】  bānhén

释义   伤口愈合后留下的痕迹。

瘢痕

【半彪子】  bànbiāozi

释义   方言。指不通事理、行事鲁莽的人。

半彪子

【半身不遂】  bànshēn bùsuí

释义   由于脑组织损伤导致身体一侧完全或不完全丧失运动能力。

半身不遂

【扮酷】  bànkù

释义   表情冷峻，装扮出时髦的样子。

扮酷

【拌和】  bànhuò

释义   把混合物搅拌均匀。如：拌和饲料|饺子馅儿要拌和匀了。

拌和

【绊手绊脚】  bànshǒu-bànjiǎo

释义   形容手和脚都被缠住，比喻妨碍别人做事。

绊手绊脚

【瓣膜】  bànmó

释义   人和某些动物的器官里面可以开闭的膜状结构。简称瓣。

瓣膜

【帮衬】  bānɡchèn

释义   方言。指用行动或财物帮助。

帮衬

【帮佣】  bānɡyōnɡ

释义   指在别人家打工，帮忙做家务等，或指做佣工的人。

帮佣

【梆硬】  bānɡyìnɡ

释义   状态词。口语中形容很硬。如：豆腐冻得梆硬。

梆硬

【绑缚】  bǎnɡfù

释义   用绳子等捆绑。如：练跑步时小腿上绑缚着沙袋。

绑缚

【绑扎】  bǎnɡzā

释义   用绳子、绷带等捆扎、包扎。如：绑扎行李|绑扎伤口。

绑扎

【棒槌】  bànɡchui

释义   指洗衣服时捶打用的木棒，也指外行，多用于戏剧界。

棒槌

第三单元

【傍晌】  bànɡshǎnɡ

释义   方言。指临近正午的时候。

傍晌

【谤议】  bànɡyì

释义   书面语。无中生有，说别人的坏话。

谤议

【包涵】  bāohɑn

释义   客套话，请人原谅。如：唱得不好，大家多多包涵!

包涵

【包揽】  bāolǎn

释义   主动要求负责某些事情，全部承担。如：政府部门不可能把各种事务都包揽起来。

包揽

【龅牙】  bāoyá

释义   突出嘴唇外的牙齿。

龅牙

【褒贬】  bāobiǎn

释义   对人的性格、行为或某些事物做出评价 。如：褒贬人物|一字褒贬|不加褒贬。

褒贬

【褒称】  bāochēnɡ

释义   书面语。指用赞美的言辞来称呼，或指赞美的称呼，含有褒义的称呼。

褒称

【褒扬】  bāoyánɡ

释义   对好人好事公开赞扬。如：褒扬先进。

褒扬

【褒义词】  bāoyìcí

释义   含有褒义的词，如“坚强”、“勇敢”等。也叫褒词。

褒义词

【饱嗝儿】  bǎoɡér

释义   吃饱后打的嗝儿。

饱嗝儿

【保荐】  bǎojiàn

释义   负责推荐（人）。如：保荐贤能。

保荐

【保墒】  bǎoshānɡ

释义   使用地膜覆盖等方法保存土壤中的水分，以适合于农作物出苗和生长。

保墒

【鸨母】  bǎomǔ

释义   旧时妓院中的女性负责人。也叫鸨儿（bǎo’ér）、老鸨。

鸨母

【报捷】  bàojié

释义   报告胜利的消息。

报捷

【抱残守缺】  bàocán-shǒuquē

释义   事物或理念等并不完美，却仍不愿放弃，形容保守不知改进。

抱残守缺

【抱憾】  bàohàn

释义   心中存有遗憾的事。如：抱憾终生。

抱憾

【抱头鼠窜】  bàotóu-shǔcuàn

释义   形容急忙逃走的狼狈相。

抱头鼠窜

【暴风骤雨】  bàofēnɡ-zhòuyǔ

释义   突然发生的猛烈的风雨，比喻声势浩大、发展迅猛的群众运动。

暴风骤雨

【暴虎冯河】  bàohǔ-pínɡhé

释义   空手去打老虎，徒步穿过河流，比喻有勇无谋，没有做好充分准备就冒险蛮干。

暴虎冯河

【暴戾】  bàolì

释义   书面语。性情暴躁，不讲情理或残酷凶恶。如：脾气暴戾|暴戾成性。

暴戾

【暴虐】  bàonüè

释义   形容（性情、行为等）凶狠恶毒，或指凶恶残暴地对待。如：暴虐百姓。

暴虐

【暴躁】  bàozào

释义   遇到不开心的事立刻感到不安，容易发怒。如：性情暴躁。

暴躁

【暴政】  bàozhènɡ

释义   指反动统治者残酷地剥削、镇压人民的政治措施。

暴政

【杯弓蛇影】  bēiɡōnɡ-shéyǐnɡ

释义   这个成语来源于一个典故，因弓的倒影，怀疑酒中有蛇。比喻疑神疑鬼，妄自惊慌。

杯弓蛇影

【杯盘狼藉】  bēipán-lánɡjí

释义   杯盘等放得乱七八糟，形容宴饮后桌上凌乱的样子。

杯盘狼藉

【杯水车薪】  bēishuǐ-chēxīn

释义   用一杯水去救一车着了火的柴，比喻需要的比已有的多很多，无济于事。

杯水车薪

【卑鄙龌龊】  bēibǐ-wòchuò

释义   形容品质、行为极其恶劣。

卑鄙龌龊

【卑躬屈膝】  bēiɡōnɡ-qūxī

释义   形容没有骨气，谄媚奉承。也说卑躬屈节。

卑躬屈膝

【背囊】  b8in1nɡ

释义   外出时背在背（bèi）上的袋子或包儿。如： 背囊客|旅行的背囊装得鼓鼓的。

背囊

【悲怆】  bēichuànɡ

释义   书面语。心情十分难过。如：曲调悲怆凄凉。

悲怆

【悲愤】  bēifèn

释义   因极度不满而情绪激动，伤心难过。如：悲愤填膺（悲愤充满胸中）。

悲愤

第四单元

【悲悯】  bēimǐn

释义   对不幸的人表示同情、怜惜。如：悲悯她的不幸遭遇。

悲悯

【悲戚】  bēiqī

释义   悲痛哀伤。如：悲戚的面容。

悲戚

【悲天悯人】  bēitiān-mǐnrén

释义   对社会的腐败和人民的疾苦感到悲愤和不平。

悲天悯人

【碑碣】  bēijié

释义   书面语。刻着文字或图画竖起来的石头。如：墓前立有碑碣。

碑碣

【碑铭】  bēimínɡ

释义   刻在碑上的文字。

碑铭

【碑拓】  bēità

释义   从碑刻上拓下来的文字、图形的纸本。

碑拓

【贝勒】  bèilè

释义   清代贵族爵位，地位在亲王、郡王之下。

贝勒

【悖谬】  bèimiù

释义   书面语。形容荒谬、不合道理。也作背谬。

悖谬

【悖逆】  bèinì

释义   书面语。指违反正道，犯上作乱。如：悖逆之罪。

悖逆

【被褥】  bèirù

释义   被子和褥子。如：那些被褥该拆洗了。

被褥

【蓓蕾】  bèilěi

释义   没开的花； 花骨朵儿。如：桃树蓓蕾满枝|美术园地中的蓓蕾。

蓓蕾

【奔窜】  bēncuàn

释义   形势混乱时走投无路地乱跑； 狼狈逃跑。如：敌军被打得四处奔窜。

奔窜

【奔逝】  bēnshì

释义   书面语。（时间、水流等）飞快地过去。如：岁月奔逝|奔逝的河水。

奔逝

【奔袭】  bēnxí

释义   向距离较远的敌人迅速进军，进行突然袭击。如：命令部队，轻装奔袭。

奔袭

【奔逐】  bēnzhú

释义   奔跑着追赶。如：孩子们在田野里尽情地奔逐嬉闹。

奔逐

【本埠】  běnbù

释义   人或物所在的地区（多用于较大的城镇）。

本埠

【笨口拙舌】  bènkǒu-zhuōshé

释义   口头表达能力差，没有口才。也说笨嘴拙舌。

笨口拙舌

【崩塌】  bēnɡtā

释义   物体猛然裂开而倒塌。如：江堤崩塌。

崩塌

【崩坍】  bēnɡtān

释义   悬崖、陡坡上的岩石、泥土崩裂散落下来或倒塌。如：山崖崩坍。

崩坍

【绷脸】  běnɡliǎn

释义   口语中指板着脸，表示不高兴。如：他绷着脸，半天一句话也不说。

绷脸

【迸溅】  bènɡjiàn

释义   向四外溅。如：火花迸溅|激流冲击着岩石，迸溅起无数飞沫。

迸溅

【蹦跶】  bènɡdɑ

释义   跳跃，现多比喻支撑不了多久。如：秋后的蚂蚱，蹦跶不了几天了。

蹦跶

【逼视】  bīshì

释义   向前靠近目标，紧紧盯着。如：光彩夺目，不可逼视|在众人的逼视下，他显得局促不安了。

逼视

【比附】  bǐfù

释义   书面语。拿不能相比的东西来勉强相比。

比附

【比肩继踵】  bǐjiān-jìzhǒnɡ

释义   肩挨着肩，脚挨着脚，形容人多拥挤。也说比肩接踵。

比肩继踵

【比肩接踵】  bǐjiān-jiēzhǒnɡ

释义   形容人多拥挤。

比肩接踵

【比翼齐飞】  bǐyì-qífēi

释义   比喻夫妻恩爱，朝夕相伴。也比喻朋友等互相帮助，共同前进。

比翼齐飞

【秕谷】  bǐɡǔ

释义   不饱满的稻谷或谷子。

秕谷

【笔伐】  bǐfá

释义   用文字公开表达不满。如：口诛笔伐。

笔伐

【笔债】  bǐzhài

释义   指受别人约请而未交付的字、画或文章。

笔债

【笔资】  bǐzī

释义   旧时称写字、画画、做文章所得的报酬。

笔资

第五单元

【笔走龙蛇】  bǐzǒulónɡshé

释义   形容书法的用笔风格雄健活泼。

笔走龙蛇

【鄙吝】  bǐlìn

释义   书面语。形容人粗俗、鄙俗或过分吝啬。

鄙吝

【鄙陋】  bǐlòu

释义   缺乏修养，见识浅薄。如：鄙陋无知|学识鄙陋。

鄙陋

【鄙弃】  bǐqì

释义   看不起； 厌恶。如：她鄙弃那种矫揉造作的演唱作风。

鄙弃

【鄙夷】  bǐyí

释义   书面语。轻视； 看不起。

鄙夷

【鄙意】  bǐyì

释义   谦辞，称自己的意见。

鄙意

【毕露】  bìlù

释义   （隐瞒的事物、问题等）完全显现出来。如：原形毕露。

毕露

【闭门羹】  bìménɡɡēnɡ

释义   指被人拒之门外或主人不在，门锁着的情形。

闭门羹

【闭目塞听】  bìmù-sètīnɡ

释义   闭着眼睛,堵住耳朵，形容对外界事物不关心或不了解。

闭目塞听

【庇荫】  bìyìn

释义   书面语。指（树木）遮住阳光，比喻被长辈照顾或祖宗帮助或保佑。

庇荫

【庇佑】  bìyòu

释义   书面语。提供帮助或保佑。如：神明庇佑。

庇佑

【婢女】  bìnǚ

释义   旧时有钱人家雇用的年轻女孩子。

婢女

【裨益】  bìyì

释义   书面语。指益处，或作为动词，指使受益。

裨益

【辟易】  bìyì

释义   书面语。多指受惊吓后慌忙离开原地，后退躲避。

辟易

【碧波】  bìbō

释义   碧绿色的水波。如：碧波荡漾|碧波万顷。

碧波

【蔽障】  bìzhànɡ

释义   指阻碍使不能前进，或指起遮蔽或阻挡作用的东西。如：越过蔽障|清除蔽障。

蔽障

【弊害】  bìhài

释义   对人或事物不利的因素。

弊害

【弊绝风清】  bìjué-fēnɡqīnɡ

释义   形容社会风气好，没有贪污舞弊等坏事情。也说风清弊绝。

弊绝风清

【壁饰】  bìshì

释义   墙壁上的装饰物。

壁饰

【壁厢】  bìxiānɡ

释义   边； 旁（多见于早期白话）。如：这壁厢|那壁厢。

壁厢

【壁障】  bìzhànɡ

释义   像墙壁的障碍物，多用于比喻。如：消除双方之间的思想壁障。

壁障

【避讳】  bìhuì

释义   封建时代说话写文章时遇到君主或尊亲的名字都不直接说出或写出，用其他字代替。

避讳

【避世】  bìshì

释义   脱离现实生活，避免和外界接触。如：避世绝俗。

避世

【避嫌】  bìxián

释义   避开以免被怀疑会做出某些行为。

避嫌

【臂膊】  bìbó

释义   方言。胳膊。

臂膊

【边陲】  biānchuí

释义   靠近边境的地方。如：边陲重镇。

边陲

【边患】  biānhuàn

释义   书面语。边疆被攻击、侵扰而造成的祸害。如：边患频仍。

边患

【砭石】  biānshí

释义   古代治病用的石针或石片。

砭石

【编撰】  biānzhuàn

释义   就现有的材料编写整理。如：编撰书籍。

编撰

【鞭策】  biāncè

释义   用鞭子和棍子赶马，比喻监督催促。如：要经常鞭策自己，努力学习。

鞭策

【鞭长莫及】  biānchánɡ-mòjí

释义   原来是说虽然鞭子长，但是不应该打到马肚子上，后来借指力量达不到。

鞭长莫及

第六单元

【鞭辟入里】  biānpì-rùlǐ

释义   形容能透彻说明问题，深中要害（里： 里头）。也说鞭辟近里。

鞭辟入里

【鞭挞】  biāntà

释义   鞭打，比喻用言语等工具来攻击。如：这部作品对社会的丑恶现象进行了无情的揭露和鞭挞。

鞭挞

【贬官】  biǎnɡuān

释义   指降低官职，或指被降职的官吏。

贬官

【贬抑】  biǎnyì

释义   对人或事物故意做出不好的评价，抑制其流露或发挥。

贬抑

【匾文】  biǎnwén

释义   题在匾额上的文字。

匾文

【变本加厉】  biànběn-jiālì

释义   变得比原来更加严重。

变本加厉

【变幻莫测】  biànhuàn-mòcè

释义   变化多端，难以揣测。

变幻莫测

【变频】  biànpín

释义   指改变交流电频率。如：变频空调。

变频

【便函】  biànhán

释义   形式比较简便的、非正式公文的信件（区别于“公函”）。

便函

【便笺】  biànjiān

释义   记事或通知事情的纸条或供写便条、便函用的纸。

便笺

【遍体鳞伤】  biàntǐ-línshānɡ

释义   满身都是伤痕，形容伤势重。

遍体鳞伤

【辩驳】  biànbó

释义   提出理由或根据来否定对方的意见。如：他的话句句在理，我无法辩驳。

辩驳

【辩辞】  biàncí

释义   对受人指责的行为或见解做出的解释。也作辩词。

辩辞

【标新立异】  biāoxīn-lìyì

释义   提出新奇的主张，表示与一般不同。

标新立异

【彪悍】  biāohàn

释义   强壮而勇猛； 强悍。如：粗犷彪悍。

彪悍

【飙车】  biāochē

释义   方言。开快车。如：酒后飙车，酿成惨祸。

飙车

【飙升】  biāoshēnɡ

释义   （价格、数量等）急速上升。如：石油价格飙升。

飙升

【飙涨】  biāozhǎnɡ

释义   （价格等）急速上涨。如：股价飙涨。

飙涨

【表率】  biǎoshuài

释义   作为典范的好人或好事。如：老师要做学生的表率。

表率

【表彰】  biǎozhānɡ

释义   对伟大功绩、壮烈事迹等表示鼓励和赞美。如：表彰先进。

表彰

【表征】  biǎozhēnɡ

释义   显示出来的现象； 表现出来的特征。如：心理疾病的外在表征。

表征

【裱糊】  biǎohú

释义   用纸装潢起来使美观。

裱糊

【憋屈】  biēqū

释义   口语。有委屈而感到憋闷。如：憋屈得真想大哭一场。

憋屈

【蹩脚】  biéjiǎo

释义   方言。指物品质量不好或人本领不强。如：蹩脚货。

蹩脚

【彬彬】  bīnbīn

释义   书面语。形容文雅的样子。

彬彬

【摈除】  bìnchú

释义   扔掉不要（通常为不好的东西）。如：摈除陈规陋习。

摈除

【殡葬】  bìnzànɡ

释义   把灵柩送到墓地埋葬。如：殡葬工|殡葬管理处。

殡葬

【冰窖】  bīnɡjiào

释义   贮藏冰的地窖。

冰窖

【冰橇】  bīnɡqiāo

释义   冰上的一种交通工具，用狗、鹿等拉着滑行。

冰橇

【冰释】  bīnɡshì

释义   像冰一样融化，比喻嫌隙、怀疑、误会等完全消除。如：涣然冰释。

冰释

【兵不厌诈】  bīnɡbùyànzhà

释义   用兵打仗可以使用欺诈的办法迷惑敌人。

兵不厌诈

第七单元

【兵谏】  bīnɡjiàn

释义   用武力胁迫君主或当权者接受规劝。如：发动兵谏。

兵谏

【秉承】  bǐnɡchénɡ

释义   承受； 接受（旨意或指示）。

秉承

【秉公】  bǐnɡɡōnɡ

释义   依照公认的道理或公平的标准不偏不倚。如：秉公办理。

秉公

【秉正】  bǐnɡzhènɡ

释义   书面语。坚持公平正直的原则。如：秉正无私。

秉正

【秉烛】  bǐnɡzhú

释义   书面语。拿着燃着的蜡烛。如：秉烛夜游（指及时行乐）。

秉烛

【屏除】  bǐnɡchú

释义   排除。

屏除

【屏息】  bǐnɡxī

释义   因紧张、期待等有意闭气。如：全场听众屏息静听。

屏息

【禀赋】  bǐnɡfù

释义   人的体魄、智力等方面的素质。如：禀赋聪明。

禀赋

【禀性】  bǐnɡxìnɡ

释义   原来的个性。如：江山易改，禀性难移。

禀性

【并行不悖】  bìnɡxínɡ-bùbèi

释义   同时实行，互不冲突。

并行不悖

【病入膏肓】  bìnɡrùɡāohuānɡ

释义   病到了无法医治的地步，也比喻事情严重到了不可挽救的程度。

病入膏肓

【病榻】  bìnɡtà

释义   病人的床铺。如：缠绵病榻。

病榻

【病秧子】  bìnɡyānɡzi

释义   方言。体弱多病的人。

病秧子

【摒除】  bìnɡchú

释义   排除； 除去。如：摒除杂念。

摒除

【拨云见日】  bōyún-jiànrì

释义   拨开乌云，看见太阳。比喻冲破黑暗，见到光明，也比喻疑团消除，真相明朗。

拨云见日

【波澜】  bōlán

释义   波涛，多用于比喻。如：波澜壮阔。

波澜

【波谱】  bōpǔ

释义   按照波长的长短依次排列而成的表。

波谱

【驳岸】  bó’àn

释义   保护堤岸的构筑物，多用石块砌成。

驳岸

【驳难】  bónàn

释义   书面语。说出自己的理由，质问别人的理论或意见。如：驳难攻讦。

驳难

【驳议】  bóyì

释义   不同的意见。如：有些人对这种看法提出驳议。

驳议

【驳杂】  bózá

释义   形容多种事物混合在一起不纯净。如：这篇文章又谈景物，又谈掌故，内容非常驳杂。

驳杂

【勃发】  bófā

释义   书面语。指充满生机、精力旺盛，或指突然发生。如：战争勃发|勃发事件。

勃发

【博采众长】  bócǎi-zhònɡchánɡ

释义   广泛地采纳各家的长处。

博采众长

【博识】  bóshí

释义   学识深而且广。如：多闻博识。

博识

【博弈】  bóyì

释义   古代指下围棋，也指赌博。比喻为谋取利益而采取行动。

博弈

【薄产】  bóchǎn

释义   少量的土地、工厂等财产。如：一份薄产。

薄产

【薄地】  bódì

释义   不肥沃的田地。

薄地

【薄海】  bóhǎi

释义   书面语。本指接近海边，后泛指海内广大地区。如：普天同庆，薄海欢腾。

薄海

【薄酒】  bójiǔ

释义   味淡的酒，常用作待客时谦辞。如：略备薄酒，为先生洗尘。

薄酒

【补剂】  bǔjì

释义   滋补身体的药剂。

补剂

【哺育】  bǔyù

释义   指喂养，或比喻长期教育使成长。如：祖国和人民哺育了我们。

哺育

第八单元

【不卑不亢】  bùbēi-bùkànɡ

释义   既不自卑，也不高傲，形容待人态度得体，分寸恰当。也说不亢不卑。

不卑不亢

【不菲】  bùfěi

释义   （费用、价格等）不少或不低。如：价格不菲|待遇不菲。

不菲

【不忿】  bùfèn

释义   由衷地信服； 不平。如：心里不忿。

不忿

【不共戴天】  bùɡònɡdàitiān

释义   不跟仇敌在一个天底下活着，形容仇恨极深。

不共戴天

【不苟】  bùɡǒu

释义   不随便； 不马虎。如：不苟言笑（形容人态度庄重）|一丝不苟。

不苟

【不哼不哈】  bùhēnɡ-bùhā

释义   不言语（多指该说而不说）。如：有事情问到他，他总不哼不哈的，真急人。

不哼不哈

【不羁】  bùjī

释义   书面语。不受拘束，不受束缚。如：放荡不羁|不羁之才。

不羁

【不经之谈】  bùjīnɡzhītán

释义   不真实的、没有根据的话（经： 正常）。

不经之谈

【不胫而走】  bùjìnɡ'érzǒu

释义   没有腿却能跑，形容消息传播迅速（胫： 小腿）。

不胫而走

【不绝如缕】  bùjué-rúlǚ

释义   像细线一样连着，差点儿就要断了，多用来形容局势危急或声音细微悠长。

不绝如缕

【不偏不倚】  bùpiān-bùyǐ

释义   指不偏袒任何一方，保持公正或中立。也形容不偏不歪，正中目标。

不偏不倚

【不容置疑】  bùrónɡzhìyí

释义   不容许有什么怀疑，指真实可信。

不容置疑

【不胜枚举】  bùshènɡ-méijǔ

释义   无法一个一个全举出来，形容同一类的人或事物很多。

不胜枚举

【不惟】  bùwéi

释义   书面语。用在表示递进的复句的上半句，下半句常有“而且”等连词呼应。

不惟

【不瘟不火】  bùwēn-bùhuǒ

释义   指表演既不沉闷也不过火。如：他的表演不瘟不火，分寸拿捏得很好。

不瘟不火

【不暇】  bùxiá

释义   没有时间； 忙不过来。如：应接不暇|自顾不暇。

不暇

【不恤】  bùxù

释义   书面语。不顾及； 不忧虑； 不顾惜。如：不恤人言（不管别人的议论）。

不恤

【不逊】  bùxùn

释义   没有礼貌； 骄傲； 蛮横。如：出言不逊。

不逊

【不遗余力】  bùyí-yúlì

释义   用出全部力量，一点儿也不保留。

不遗余力

【不足为训】  bùzúwéixùn

释义   不能当作典范或法则。

不足为训

【布依族】  Bùyīzú

释义   我国少数民族之一，分布在贵州。

布依族

【步履】  bùlǚ

释义   书面语。指行走或指脚步。如：轻盈的步履。

步履

【步韵】  bùyùn

释义   依照别人做诗所用韵脚的次序来和（hè）诗。

步韵

【埠头】  bùtóu

释义   方言。在江河或海湾内供船只装卸货物和乘客上下的建筑。

埠头

【簿册】  bùcè

释义   记事记账的簿子。

簿册

【猜忌】  cāijì

释义   因担心别人对自己不利而心怀不满。如：互相猜忌。

猜忌

【猜摸】  cāimo

释义   根据线索或想象猜测。如：他的心思叫人猜摸不透。

猜摸

【才略】  cáilüè

释义   政治或军事上的智慧和能力。如：才略过人。

才略

【财阀】  cáifá

释义   指可以把持、独占某种贸易的资本家。

财阀

【裁撤】  cáichè

释义   取消（机构、部门等）。如：裁撤关卡｜裁撤重叠的科室。

裁撤

【踩道】  cǎidào

释义   盗贼、劫匪等作案前事先察看地形。

踩道

第九单元

【菜畦】  càiqí

释义   有土埂围着的一块块排列整齐的种蔬菜的田。

菜畦

【残杯冷炙】  cánbēi-lěnɡzhì

释义   指吃剩下的酒和烤肉。

残杯冷炙

【残喘】  cánchuǎn

释义   急促呼吸，将要死亡。

残喘

【残羹剩饭】  cánɡēnɡ-shènɡfàn

释义   指吃剩下的菜汤和饭食。

残羹剩饭

【残骸】  cánhái

释义   人或动物的尸骨，借指残破的建筑物、机械、车辆等。如：寻找失事飞机的残骸。

残骸

【残虐】  cánnüè

释义   形容性情急躁、易怒或行动残忍。或作动词，指残酷虐待。如：残虐囚犯。

残虐

【残篇断简】  cánpiān-duànjiǎn

释义   残缺不全的文章或书籍。

残篇断简

【残破】  cánpò

释义   形容物品、建筑等残缺、破旧。如：残破的古庙。

残破

【残阳】  cányánɡ

释义   快要落山的太阳。

残阳

【残垣断壁】  cányuán-duànbì

释义   残缺不全的墙壁。形容房屋遭受破坏后的凄凉景象。也说颓垣断壁、断壁残（颓）垣。

残垣断壁

【残障】  cánzhànɡ

释义   身体、器官等有缺陷。如：重度残障｜老师手把手教残障孩子画画。

残障

【惨毒】  cǎndú

释义   形容手段、行为等凶狠毒辣。如：手段惨毒。

惨毒

【惨绝人寰】  cǎnjuérénhuán

释义   人世上还没有过的悲惨，形容悲惨到了极点。

惨绝人寰

【苍翠】  cānɡcuì

释义   形容（草木等）深绿。如：林木苍翠｜苍翠的山峦。

苍翠

【苍穹】  cānɡqiónɡ

释义   书面语。天空。也说穹苍。

苍穹

【苍郁】  cānɡyù

释义   书面语。（草木）颜色为深绿，生长得多而茁壮。

苍郁

【沧海一粟】  cānɡhǎi-yīsù

释义   大海里的一颗谷粒，比喻非常渺小。如：群众智慧无穷无尽，个人的才能只不过是沧海一粟。

沧海一粟

【藏富】  cánɡfù

释义   有钱却低调，并不大肆铺张、炫耀。

藏富

【藏匿】  cánɡnì

释义   藏起来不让人发现。如：在山洞里藏匿了多天。

藏匿

【藏头露尾】  cánɡtóu-lùwěi

释义   头藏起来了，尾巴却露出来。比喻说话办事遮遮掩掩，不完全表露出来。

藏头露尾

【藏污纳垢】  cánɡwū-nàɡòu

释义   比喻包容坏人坏事。也说藏垢纳污。

藏污纳垢

【藏踪】  cánɡzōnɡ

释义   隐藏行动所留下的痕迹； 躲藏。

藏踪

【嘈杂】  cáozá

释义   （声音）大而杂乱。如：人声嘈杂｜声音嘈杂刺耳。

嘈杂

【漕渡】  cáodù

释义   军事上指用船、筏子等渡河。

漕渡

【草菅人命】  cǎojiān-rénmìnɡ

释义   把人命看得和野草一样轻贱，指任意残杀人民。

草菅人命

【草荐】  cǎojiàn

释义   铺床用的草垫子。

草荐

【草寇】  cǎokòu

释义   旧指出没山林的强盗。

草寇

【草莽】  cǎomǎnɡ

释义   书面语。指草丛，旧指民间。

草莽

【侧翼】  cèyì

释义   作战时部队的两翼。

侧翼

【策励】  cèlì

释义   督促勉励。如：时刻策励自己。

策励

【层峦】  cénɡluán

释义   重重叠叠的山岭。如：层峦叠翠。

层峦

第十单元

【差池】  chāchí

释义   指不正确的事、行为等，或指意外发生的事。

差池

【查缉】  chájī

释义   检查（走私、偷税等活动）或搜查捉拿（犯罪嫌疑人等）。

查缉

【查缴】  chájiǎo

释义   检查并迫使交出。如：查缴非法出版物。

查缴

【岔口】  chàkǒu

释义   道路出现分支的地方。如：往前走，碰到岔口向右拐。

岔口

【诧然】  chàrán

释义   形容觉得奇怪、吃惊的样子。

诧然

【姹紫嫣红】  chàzǐ-yānhónɡ

释义   形容各种颜色的花卉艳丽、好看。比喻景象繁荣兴旺。

姹紫嫣红

【豺狼】  cháilánɡ

释义   豺和狼，比喻凶恶残忍的人。如：豺狼当道｜豺狼成性。

豺狼

【谗言】  chányán

释义   不一定真实的，对别人不利的话。如：进谗言｜听信谗言。

谗言

【婵娟】  chánjuān

释义   书面语。指月亮，或形容女子 （姿态）美好。

婵娟

【禅杖】  chánzhànɡ

释义   佛教徒坐禅欲睡时，用来使惊醒的竹杖。泛指僧人用的手杖。

禅杖

【缠绵】  chánmián

释义   形容一直受疾病折磨，或指有感情上的牵连，也指声音婉转动人。如：歌声柔和缠绵。

缠绵

【蝉联】  chánlián

释义   连续担任某个职务或继续享有某种称号。如：蝉联世界冠军。

蝉联

【产褥期】  chǎnrùqī

释义   产妇产出胎儿后到生殖器官恢复正常状态的一段时期，一般为6～8周。

产褥期

【谄笑】  chǎnxiào

释义   为了讨好，故意做出笑容。如：胁肩谄笑。

谄笑

【阐扬】  chǎnyánɡ

释义   讲述清楚使人相信并跟着行动。如：阐扬真理。

阐扬

【颤颤巍巍】  chànchanwēiwēi

释义   状态词。抖动摇晃的样子（多用来形容老年人或病人的某些动作）。

颤颤巍巍

【颤悠】  chànyou

释义   不稳定，频繁地摇晃。如：他的脚步正合着那扁担颤悠的节拍。

颤悠

【猖獗】  chānɡjué

释义   形容凶猛而放肆。在书面语中指物体倒下或行动等失败倾覆； 跌倒。

猖獗

【猖狂】  chānɡkuánɡ

释义   狂妄而放肆。如：打退敌人的猖狂进攻。

猖狂

【长袖善舞】  chánɡxiù-shànwǔ

释义   比喻做事有所凭借，就容易成功。后指有财势、有手腕的人善于钻营取巧。

长袖善舞

【长吁短叹】  chánɡxū-duǎntàn

释义   因伤感、烦闷、痛苦等不住地呼出长气，发出声音。

长吁短叹

【怅惋】  chànɡwǎn

释义   悲伤惋惜。如：怅惋不已。

怅惋

【超逸】  chāoyì

释义   （神态、意趣）超脱而不俗。

超逸

【嘲谑】  cháoxuè

释义   互相开玩笑。

嘲谑

【潮汐】  cháoxī

释义   通常指由于月亮和太阳的引力而产生的水位定时涨落的现象。也可以特指海潮。

潮汐

【车轱辘】  chēɡūlu

释义   口语，指车的轮子。

车轱辘

【车辙】  chēzhé

释义   车辆经过后车轮压在道路上凹下去的痕迹。

车辙

【彻悟】  chèwù

释义   彻底觉悟； 完全明白。

彻悟

【嗔怒】  chēnnù

释义   恼怒，生气。现在也用来形容女性假装生气，对男性撒娇。

嗔怒

【臣僚】  chénliáo

释义   君主时代的文武官员。

臣僚

【尘嚣】  chénxiāo

释义   人世间的纷扰喧嚣。如：远离尘嚣。

尘嚣

第十一单元

【沉酣】  chénhān

释义   书面语。指深深地沉浸在某种境界或思想活动中。如：睡梦沉酣。

沉酣

【沉溺】  chénnì

释义   陷入不良的境地（多指生活习惯方面），不能自拔。如：沉溺于酒色。

沉溺

【沉吟】  chényín

释义   低声吟咏（文辞、诗句等），或指（遇到复杂或疑难的事）迟疑不决，低声自语。

沉吟

【陈词滥调】  chéncí-làndiào

释义   陈旧而不切合实际的话。

陈词滥调

【陈腐】  chénfǔ

释义   陈旧腐朽。如：内容陈腐｜打破陈腐的传统观念。

陈腐

【晨曦】  chénxī

释义   清晨的太阳光。

晨曦

【晨钟暮鼓】  chénzhōnɡ-mùɡǔ

释义   早上敲钟，晚上打鼓。多比喻可以让人醒悟的话。

晨钟暮鼓

【称孤道寡】  chēnɡɡū-dàoɡuǎ

释义   比喻妄以首脑自居（古代君主自称“孤”或“寡人”）。

称孤道寡

【称羡】  chēnɡxiàn

释义   称赞羡慕。如：他们夫妻和睦，令人称羡。

称羡

【瞠目结舌】  chēnɡmù-jiéshé

释义   瞪着眼睛说不出话来，形容陷入为难境地或惊呆的样子。

瞠目结舌

【诚惶诚恐】  chénɡhuánɡ-chénɡkǒnɡ

释义   惊慌害怕、不安的样子。原是君主时代臣下给君主奏章中的套语。

诚惶诚恐

【承储】  chénɡchǔ

释义   承担储存（粮、棉、油等）。如：承储库。

承储

【城府】  chénɡfǔ

释义   书面语。比喻待人处事的心机。如：城府很深｜胸无城府（为人坦率）。

城府

【城壕】  chénɡháo

释义   人工挖掘用来防守的护城河。

城壕

【程门立雪】  chénɡmén-lìxuě

释义   来自宋代杨时在下雪天拜谒著名学者程颐的故事。形容尊师重道，恭敬受教。

程门立雪

【惩恶扬善】  chénɡ'è-yánɡshàn

释义   惩治邪恶，褒扬善良。如：惩恶扬善，树立正气。

惩恶扬善

【惩戒】  chénɡjiè

释义   通过处罚来警戒。

惩戒

【惩前毖后】  chénɡqián-bìhòu

释义   吸取过去失败的教训，以后小心，不致重犯错误（毖： 谨慎； 小心）。

惩前毖后

【澄莹】  chénɡyínɡ

释义   清亮。如：雨后，月亮更显得澄莹皎洁。

澄莹

【骋目】  chěnɡmù

释义   书面语。放眼往远处看。如：凭栏骋目。

骋目

【吃闭门羹】  chī bìménɡēnɡ

释义   被主人拒之门外或主人不在，门锁着，对于上门的人叫吃闭门羹。

吃闭门羹

【吃空额】  chī kònɡ’é

释义   主管人员向上级虚报人数，非法占有虚报名额的薪饷等。也说吃空饷。

吃空额

【吃斋】  chīzhāi

释义   指吃素，或指和尚、非出家人在寺院吃饭。

吃斋

【嗤笑】  chīxiào

释义   讥笑。如：为人嗤笑。

嗤笑

【嗤之以鼻】  chīzhī-yǐbí

释义   用鼻子吭气，表示看不起。

嗤之以鼻

【痴爱】  chī’ài

释义   极度爱恋； 执著地爱。

痴爱

【弛缓】  chíhuǎn

释义   形容（局势、气氛、心情等）和缓或松弛。如：纪律弛缓。

弛缓

【弛懈】  chíxiè

释义   书面语。松弛； 松懈。如：刻苦自励，不可一日弛懈。

弛懈

【驰骋】  chíchěnɡ

释义   （骑马）奔驰。如：策马驰骋。

驰骋

【驰目】  chímù

释义   书面语。放眼（往远处看）。如：驰目远眺。

驰目

【驰援】  chíyuán

释义   奔赴援救。如：星夜驰援。

驰援

第十二单元

【迟暮】  chímù

释义   书面语。天快黑的时侯，或比喻晚年。如：迟暮之感。

迟暮

【持衡】  chíhénɡ

释义   保持平衡。如：盈亏持衡。

持衡

【侈靡】  chǐmí

释义   书面语。形容奢侈浪费。

侈靡

【侈谈】  chǐtán

释义   书面语。 夸大而不切实际地谈论，或指夸大而不切实际的话。

侈谈

【叱喝】  chìhè

释义   大声怒斥。如：厉声叱喝。

叱喝

【叱令】  chìlìnɡ

释义   呵斥责令； 喝令。如：叱令退出。

叱令

【叱骂】  chìmà

释义   责骂。

叱骂

【叱咤风云】  chìzhà-fēnɡyún

释义   形容声势威力很大。

叱咤风云

【斥逐】  chìzhú

释义   书面语。驱逐。如：斥逐入侵之敌。

斥逐

【炽烈】  chìliè

释义   形容（火）旺盛猛烈。如：篝火在炽烈地燃烧。

炽烈

【敕令】  chìlìnɡ

释义   指皇帝下达命令，或指皇帝下达的命令。

敕令

【冲账】  chōnɡzhànɡ

释义   收支账目互相抵消，或两户应支付的款项互相抵消。

冲账

【忡忡】  chōnɡchōnɡ

释义   书面语。形容忧愁的样子。如：忧心忡忡。

忡忡

【憧憧】  chōnɡchōnɡ

释义   形容往来不定或摇曳不定。如：人影憧憧。

憧憧

【重蹈覆辙】  chónɡdǎo-fùzhé

释义   再走翻过车的老路，比喻不吸取失败的教训，重犯过去的错误。

重蹈覆辙

【宠辱不惊】  chǒnɡrǔ-bùjīnɡ

释义   受宠或受辱都不为所动，形容把得失置之度外。

宠辱不惊

【抽搐】  chōuchù

释义   肌肉不随意地收缩的症状，多见于四肢和颜面。也说抽搦。

抽搐

【仇怨】  chóuyuàn

释义   仇恨； 怨恨。如：仇怨极深。

仇怨

【愁怀】  chóuhuái

释义   愁苦的情怀。如：一腔愁怀。

愁怀

【愁云惨雾】  chóuyún-cǎnwù

释义   形容使人感到忧愁烦闷的凄惨景象或气氛。

愁云惨雾

【踌躇满志】  chóuchú-mǎnzhì

释义   形容对自己的现状或取得的成就非常得意。

踌躇满志

【臭皮囊】  chòupínánɡ

释义   佛教用语，指人的躯体。

臭皮囊

【出殡】  chūbìn

释义   把灵柩运到安葬或等待正式安葬的地点。

出殡

【出恭】  chūɡōnɡ

释义   排泄大小便。

出恭

【出乖露丑】  chūɡuāilòuchǒu

释义   出丑，丢脸。也说出乖弄丑。如： 若真打起官司来，两家都出乖露丑。

出乖露丑

【出类拔萃】  chūlèi-bácuì

释义   形容超出同类。也说出类拔群、出群拔萃。

出类拔萃

【出仕】  chūshì

释义   书面语。出任官职。

出仕

【初生之犊】  chūshēnɡzhīdú

释义   原指刚生出来的小牛。比喻勇敢大胆、敢作敢为的青年人。

初生之犊

【锄强扶弱】  chúqiánɡ-fúruò

释义   铲除强暴，扶助弱者。

锄强扶弱

【雏形】  chúxínɡ

释义   指未定型前的形式或依照原物缩小的模型。

雏形

【触霉头】  chù méitóu

释义   方言。碰到不愉快的事； 倒霉。也作触楣头。

触霉头

第十三单元

【黜免】  chùmiǎn

释义   书面语。罢免（官职）。

黜免

【矗立】  chùlì

释义   高耸地立着。如：大街两旁矗立着高楼大厦。

矗立

【揣度】  chuǎiduó

释义   书面语。估量； 推测。

揣度

【揣摩】  chuǎimó

释义   反复思考推求。如：我始终揣摩不透他的意思。

揣摩

【穿凿】  chuānzáo

释义   非常牵强地解释，把没有某种意思的说成有某种意思。如：穿凿附会。

穿凿

【船坞】  chuánwù

释义   停泊、修理或制造船只的地方。

船坞

【舛误】  chuǎnwù

释义   错误； 差错。

舛误

【创痕】  chuānɡhén

释义   伤痕。

创痕

【疮痂】  chuānɡjiā

释义   疮口表面所结的痂。

疮痂

【疮痍满目】  chuānɡyí-mǎnmù

释义   眼睛看到的都是创伤，形容遭受战乱、灾祸严重破坏后的景象。也说满目疮痍。

疮痍满目

【窗棂】  chuānɡlínɡ

释义   方言。窗格子。也叫窗棂子。

窗棂

【吹毛求疵】  chuīmáo-qiúcī

释义   故意挑剔毛病，寻找差错。

吹毛求疵

【吹嘘】  chuīxū

释义   夸大地或无中生有地说自己或别人的优点； 夸张地宣扬。如：自我吹嘘。

吹嘘

【垂范】  chuífàn

释义   书面语。给下级或晚辈示范； 做榜样。如：垂范后世。

垂范

【垂怜】  chuílián

释义   敬辞，称对方（多指长辈或上级）对自已的怜爱或同情。

垂怜

【垂青】  chuíqīnɡ

释义   书面语。古时黑眼珠叫青眼，对人正视表示看得起叫青眼相看。“垂青”表示重视。

垂青

【垂涎欲滴】  chuíxián-yùdī

释义   形容非常贪馋想吃的样子。比喻看到好的东西，十分羡慕，极想得到（含贬义）。

垂涎欲滴

【春晖】  chūnhuī

释义   书面语。春天的阳光，比喻父母的恩惠。

春晖

【纯稚】  chúnzhì

释义   形容纯洁幼稚（多用于儿童或少女）。如：纯稚无邪。

纯稚

【唇枪舌剑】  chúnqiānɡ-shéjiàn

释义   形容争辩激烈，言辞锋利。也说舌剑唇枪。

唇枪舌剑

【唇亡齿寒】  chúnwánɡ-chǐhán

释义   嘴唇没有了，牙齿就会觉得冷，比喻关系密切，利害相关。

唇亡齿寒

【淳朴】  chúnpǔ

释义   诚实朴素。也作纯朴。如： 民情淳朴。

淳朴

【蠢蠢欲动】  chǔnchǔn-yùdònɡ

释义   指敌人准备进行攻击或坏人策划破坏活动。

蠢蠢欲动

【戳脊梁骨】  chuō jǐliɑnɡɡǔ

释义   指在背后指责。如：办事要公正，别让人家戳脊梁骨。

戳脊梁骨

【戳子】  chuōzi

释义   口语中指图章。

戳子

【啜泣】  chuòqì

释义   一吸一顿地哭。如：啜泣不止。

啜泣

【绰绰有余】  chuòchuò-yǒuyú

释义   形容很宽裕，用不完。

绰绰有余

【绰约】  chuòyuē

释义   书面语。形容女子姿态柔美的样子。也作婥约。如：绰约多姿｜风姿绰约。

绰约

【辍笔】  chuòbǐ

释义   书面语。写作或画画儿没有完成而停止。

辍笔

【疵品】  cīpǐn

释义   有缺点的产品。

疵品

【词藻】  cízǎo

释义   诗文中工巧的词语，常指运用的典故和古诗文中现成的词语。同“辞藻”。

词藻

第十四单元

【瓷公鸡】  cíɡōnɡjī

释义   比喻非常吝啬的人。如：这人是个瓷公鸡，一毛不拔。

瓷公鸡

【瓷窑】  cíyáo

释义   烧瓷器的窑。

瓷窑

【辞呈】  cíchénɡ

释义   请求辞职的呈文。

辞呈

【辞聘】  cípìn

释义   辞掉受聘的职务或拒绝对方的聘用。也指解除原被聘人的职务，不再继续聘用。

辞聘

【辞谢】  cíxiè

释义   很客气地推辞不受。如：对方送给酬劳，他辞谢了。

辞谢

【慈颜】  cíyán

释义   慈祥的容颜，多指父母。如：慈颜善目。

慈颜

【雌蕊】  círuǐ

释义   花的重要部分之一， 一般生在花的中央，由子房、花柱、柱头等部位构成。

雌蕊

【雌雄同株】  cíxiónɡ tónɡzhū

释义   雄花和雌花生在同一植株上。

雌雄同株

【糍粑】  cíbā

释义   把糯米蒸熟捣碎后做成的食品。

糍粑

【聪敏】  cōnɡmǐn

释义   聪明敏捷。如：天资聪敏。

聪敏

【聪颖】  cōnɡyǐnɡ

释义   书面语。形容聪明。

聪颖

【从戎】  cónɡrónɡ

释义   书面语。参加军队。如：投笔从戎。

从戎

【粗鄙】  cūbǐ

释义   粗俗。如：言语粗鄙｜举止粗鄙。

粗鄙

【粗莽】  cūmǎnɡ

释义   粗鲁莽撞。如：性格粗莽。

粗莽

【粗制滥造】  cūzhì-lànzào

释义   指制作粗劣，不讲究质量。也指工作不负责任，草率从事。

粗制滥造

【猝不及防】  cùbùjífánɡ

释义   事情突然发生，来不及防备。

猝不及防

【蹙额】  cù’é

释义   书面语。皱眉头。如：疾首蹙额。

蹙额

【窜扰】  cuànrǎo

释义   窜犯骚扰。

窜扰

【篡夺】  cuànduó

释义   用不正当的手段夺取（地位或权力）。如：篡夺领导权。

篡夺

【篡权】  cuànquán

释义   篡夺权力（多指政权）。如：窃国篡权。

篡权

【摧枯拉朽】  cuīkū-lāxiǔ

释义   摧折枯草朽木，比喻迅速摧毁腐朽势力。

摧枯拉朽

【忖量】  cǔnliànɡ

释义   揣度或思量。

忖量

【撮弄】  cuōnònɡ

释义   戏弄、捉弄，或教唆、煽动。如：他本不想做这种买卖，是别人撮弄入股的。

撮弄

【矬子】  cuózi

释义   方言。指身材短小的人。

矬子

【措意】  cuòyì

释义   书面语。留意； 用心。如：读书虽多，然于诗词不甚措意。

措意

【错愕】  cuò’è

释义   书面语。仓促间感到惊愕。如：他的突然到来使她大为错愕。

错愕

【错谬】  cuòmiù

释义   错误； 差错。如：错谬之处，请多指正。

错谬

【耷拉】  dālɑ

释义   下垂。也作搭拉。如： 耷拉着脑袋。

耷拉

【搭讪】  dāshàn

释义   寻找话头借以攀谈或把尴尬的局面敷衍过去而找话说。

搭讪

【沓子】  dázi

释义   量词，用于重叠起来不很厚的东西。如：一沓子钞票。

沓子

【打躬作揖】  dǎɡōnɡ-zuòyī

释义   弯身作揖，多用来形容恭顺恳求。

打躬作揖

第十五单元

【打饥荒】  dǎ jīhuɑnɡ

释义   比喻经济困难或借债。

打饥荒

【打瞌睡】  dǎ kēshuì

释义   小睡。

打瞌睡

【打蔫儿】  dǎniānr

释义   口语。植物枝叶萎缩下垂，或形容无精打采，精神不振。

打蔫儿

【打喷嚏】  dǎ pēntì

释义   由于鼻黏膜受到刺激，急剧吸气，然后很快地由鼻孔喷出并发出声音，这种现象叫打喷嚏。

打喷嚏

【打钎】  dǎqiān

释义   采矿、开隧道等爆破工程中，用钎子在岩石上凿孔。

打钎

【大大咧咧】  dàdɑliēliē

释义   状态词。形容随随便便，满不在意。

大大咧咧

【大鳄】  dà’è

释义   比喻实力强或势力大的人或事物。

大鳄

【大发雷霆】  dàfā-léitínɡ

释义   比喻大发脾气，高声训斥。

大发雷霆

【大放厥词】  dàfànɡ-juécí

释义   原指极力铺陈辞藻，现在多指夸夸其谈，大发议论（含贬义）。

大放厥词

【大殓】  dàliàn

释义   旧式丧礼中把尸体装进棺材，钉上棺盖叫大殓。

大殓

【大溜】  dàliù

释义   河心的速度大的水流。如：随大溜。

大溜

【大气磅礴】  dàqì-pánɡbó

释义   形容气势盛大。如：这张画尺幅千里，大气磅礴。

大气磅礴

【大儒】  dàrú

释义   旧指学问渊博而有名的学者。

大儒

【大相径庭】  dàxiānɡ-jìnɡtínɡ

释义   表示彼此相差很远或矛盾很大。如：他们的意见大相径庭，无法折中。

大相径庭

【大义凛然】  dàyì-lǐnrán

释义   严峻不可侵犯的样子，形容为了正义事业坚强不屈。

大义凛然

【大智若愚】  dàzhì-ruòyú

释义   指外表好像很愚笨，其实很有智慧和才能的人。

大智若愚

【呆滞】  dāizhì

释义   形容头脑迟钝，脸上发愣，或指商品、资金等不流通，不周转。

呆滞

【待承】  dàichenɡ

释义   招待； 看待。如：老人拿出最好的东西待承客人。

待承

【待见】  dàijiàn

释义   口语中指喜爱、喜欢（多用于否定式）。如：谁都不待见他。

待见

【待聘】  dàipìn

释义   等待聘用。如：单位裁减编制后，有二十多名干部待聘。

待聘

【掸子】  dǎnzi

释义   用鸡毛或布绑成的除去灰尘的用具。

掸子

【淡雅】  dànyǎ

释义   素净雅致； 素淡典雅。如：服饰淡雅。

淡雅

【当腰】  dānɡyāo

释义   中间（多指长条形物体）。如：两头细，当腰粗。

当腰

【党棍】  dǎnɡɡùn

释义   政党中依仗权势作恶多端的人。

党棍

【党魁】  dǎnɡkuí

释义   政党的首领（多含贬义）。

党魁

【党同伐异】  dǎnɡtónɡ-fáyì

释义   跟自己意见相同的就袒护，不同的就攻击。指学术上、政治上或社会上的集团之间的斗争。

党同伐异

【荡涤】  dànɡdí

释义   洗涤或清除。如：山光水色足以荡涤胸襟。

荡涤

【荡悠】  dàngyou

释义   口语。轻缓地来回摇动，或指闲逛。如：四处荡悠。

荡悠

【刀马旦】  dāomǎdàn

释义   戏曲中旦角的一种，扮演熟习武艺的妇女，着重唱、念和做功。

刀马旦

【刀俎】  dāozǔ

释义   书面语。刀和砧板，比喻宰割者或迫害者。如：人为刀俎，我为鱼肉。

刀俎

【导扬】  dǎoyánɡ

释义   书面语。鼓吹宣扬。如：导扬风化。

导扬

第十六单元

【捣鼓】  dǎoɡu

释义   方言。指反复摆弄或筹划、经营。如：捣鼓点儿小买卖。

捣鼓

【捣毁】  dǎohuǐ

释义   砸坏； 击垮。如：捣毁犯罪团伙的窝点。

捣毁

【倒嗓】  dǎosǎnɡ

释义   指戏曲演员嗓音变低或变哑。

倒嗓

【倒塌】  dǎotā

释义   （建筑物等）倒下来。如：房屋倒塌。

倒塌

【倒灌】  dàoɡuàn

释义   河水、海水等因潮汐、台风等原因由低处流向高处。或指倒风、倒烟。

倒灌

【倒剪】  dàojiǎn

释义   两手交叉在背后。如：倒剪双手。

倒剪

【倒行逆施】  dàoxínɡ-nìshī

释义   原指做事违反常理，现多指所作所为违背社会正义和时代进步方向。

倒行逆施

【倒悬】  dàoxuán

释义   书面语。头向下脚向上地悬挂着，比喻处于异常困苦、危急的境地。如：解民于倒悬。

倒悬

【盗掘】  dàojué

释义   非法挖掘。如：严禁盗掘古墓。

盗掘

【悼祭】  dàojì

释义   追悼和祭奠。如：悼祭阵亡将士。

悼祭

【得济】  déjì

释义   得到好处，特指得到亲属晚辈的好处。如：老人操劳一生，晚年得了儿孙的济。

得济

【得其所哉】  déqísuǒzāi

释义   指得到适宜的处所。也用来指安排得当，称心满意。

得其所哉

【德政】  dézhènɡ

释义   有益于人民的政治措施。

德政

【登科】  dēnɡkē

释义   科举时代应考人被录取。

登科

【蹬腿】  dēnɡtuǐ

释义   伸出腿。方言中蹬腿儿指人死亡（含诙谐意）。

蹬腿

【等量齐观】  děnɡliànɡ-qíɡuān

释义   不管事物间的差异，同等看待。

等量齐观

【低廉】  dīlián

释义   （价钱）便宜（piányi）。如：价格低廉｜收费低廉。

低廉

【堤堰】  dīyàn

释义   沿河、湖、海的防水建筑物，多由土石筑成。如：整修堤堰。

堤堰

【敌寇】  díkòu

释义   侵略者； 入侵的敌人。如：抗击敌寇。

敌寇

【敌酋】  díqiú

释义   敌人的头子。如：活捉敌酋。

敌酋

【涤荡】  dídànɡ

释义   洗涤或清除。如：涤荡邪祟。

涤荡

【嫡出】  díchū

释义   旧指妻子所生（区别于“庶出”）。

嫡出

【嫡亲】  díqīn

释义   属性词。血统最接近的（亲属）。如：嫡亲姐姐。

嫡亲

【诋毁】  dǐhuǐ

释义   说别人坏话败坏别人的名誉。如：诋毁别人，抬高自己。

诋毁

【抵缴】  dǐjiǎo

释义   用价值相等的钱或实物代替应交纳的钱物。

抵缴

【抵御】  dǐyù

释义   抵挡； 抵抗。如：抵御风沙侵袭。

抵御

【底蕴】  dǐyùn

释义   详细的内部情况。如：不知其中底蕴。

底蕴

【地契】  dìqì

释义   买卖土地时所立的契约。

地契

【缔结】  dìjié

释义   订立（条约等）。如：缔结同盟。

缔结

【颠簸】  diānbǒ

释义   上下震荡。如：风大了，船身更加颠簸起来。

颠簸

【颠覆】  diānfù

释义   翻倒或采取阴谋手段从内部推翻合法的政府。如：颠覆活动。

颠覆

第十七单元

【颠扑不破】  diānpū-bùpò

释义   无论怎样摔打都不会破裂 ，比喻永远不会被推翻（多指理论、道理）。如：颠扑不破的真理。

颠扑不破

【巅峰】  diānfēnɡ

释义   顶峰，多用于比喻。如：巅峰状态。

巅峰

【癫狂】  diānkuánɡ

释义   形容精神错乱，言语或行动异常，或指（言谈举止）轻佻。

癫狂

【典籍】  diǎnjí

释义   记载古代法令的图书，泛指古代图书。如：文献典籍。

典籍

【点缀】  diǎnzhuì

释义   加以衬托或装饰，使原有事物更加美好，或指凑数、装点门面。

点缀

【甸子】  diànzi

释义   方言。放牧的草地。

甸子

【玷辱】  diànrǔ

释义   使蒙受耻辱。如：玷辱祖先。

玷辱

【刁悍】  diāohàn

释义   狡猾凶狠。如：性情刁悍。

刁悍

【凋败】  diāobài

释义   指植物凋谢或事物由兴盛到没落。如：草木凋败|家业凋败。

凋败

【雕梁画栋】  diāoliánɡ-huàdònɡ

释义   指房屋的华丽的彩绘装饰，常用来形容建筑物富丽堂皇。

雕梁画栋

【调茬】  diàochá

释义   在田地上依次轮换种植几种作物。

调茬

【跌眼镜】  diē yǎnjìnɡ

释义   方言。指事情的结果出乎意料，令人感到吃惊（多跟“大”连用）。

跌眼镜

【喋喋】  diédié

释义   言语烦琐； 说话没完没了。如：喋喋不休。

喋喋

【叠翠】  diécuì

释义   （山峦、林木）青翠重叠。如：峰峦叠翠。

叠翠

【叠嶂】  diézhànɡ

释义   重叠的山峰。如：重峦叠嶂。

叠嶂

【盯梢】  dīnɡshāo

释义   暗中跟在后面（监视人的行动）。也作钉梢。

盯梢

【顶礼膜拜】  dǐnɡlǐ-móbài

释义   形容对人特别崇敬（多用于贬义）。

顶礼膜拜

【鼎盛】  dǐnɡshènɡ

释义   正当兴盛或强壮。如：鼎盛时期。

鼎盛

【东瀛】  dōnɡyínɡ

释义   书面语。指东海或日本。如：留学东瀛。

东瀛

【洞见肺腑】  dònɡjiàn-fèifǔ

释义   很清楚地见到对方的内心，形容诚恳坦白。

洞见肺腑

【恫吓】  dònɡhè

释义   用威势来吓（xià）唬。如：不怕武力恫吓。

恫吓

【兜售】  dōushòu

释义   到处找人购买（自己手上的货物）。比喻极力怂恿人接受某种观点、主张等。

兜售

【抖擞】  dǒusǒu

释义   使精神旺盛。如：精神抖擞。

抖擞

【陡峻】  dǒujùn

释义   （地势）高而陡。如：山崖陡峻。

陡峻

【陡然】  dǒurán

释义   突然。如：陡然醒悟。

陡然

【豆蔻】  dòukòu

释义   多年生草本植物，外形像芭蕉，叶子细长，花淡黄色，果实扁球形，有香气。

豆蔻

【嘟噜】  dūlu

释义   口语。量词，用于连成一簇的东西。也指向下垂着或连续颤动舌头发出的声音。

嘟噜

【毒瘤】  dúliú

释义   指恶性肿瘤。

毒瘤

【独辟蹊径】  dúpì-xījìnɡ

释义   自己开辟一条路，比喻独创一种新风格或者新方法。

独辟蹊径

【独占鳌头】  dúzhàn-áotóu

释义   科举时代称中状元。后来比喻居首位或第一名。

独占鳌头

【渎职】  dúzhí

释义   不尽职，在执行任务时犯严重过失。如：渎职罪。

渎职

第十八单元

【笃定】  dǔdìnɡ

释义   方言。指有把握，或形容从容不迫，不慌不忙。如：神情笃定。

笃定

【笃厚】  dǔhòu

释义   忠实厚道。

笃厚

【笃信】  dǔxìn

释义   忠实地信仰。如：笃信佛教。

笃信

【赌咒】  dǔzhòu

释义   对某事做出承诺，并发誓如果不能做到甘愿遭受报应。

赌咒

【杜撰】  dùzhuàn

释义   没有根据地凭想象编造。如：这个故事写的是真人真事，不是杜撰的。

杜撰

【端倪】  duānní

释义   书面语。把事情的眉目，或指推测事物的始末。如：千变万化，不可端倪。

端倪

【对弈】  duìyì

释义   书面语。下棋。

对弈

【对峙】  duìzhì

释义   相对而立。如：两军对峙（相持不下）。

对峙

【敦厚】  dūnhòu

释义   忠实厚道。如：温柔敦厚。

敦厚

【敦请】  dūnqǐnɡ

释义   诚恳地邀请。如：敦请先生与会共商大事。

敦请

【墩布】  dūnbù

释义   拖把。

墩布

【趸船】  dǔnchuán

释义   无动力装置的矩形平底船，固定在岸边、码头，以供船舶停靠，上下旅客，装卸货物。

趸船

【顿挫】  dùncuò

释义   （语调、音律等）停顿转折。如：抑扬顿挫。

顿挫

【遁迹】  dùnjì

释义   书面语。逃避人世； 隐居。如：遁迹潜形。

遁迹

【多寡】  duōɡuǎ

释义   指数量的大小。如：多寡不等。

多寡

【多谋善断】  duōmóu-shànduàn

释义   很有智谋，又善于决断。

多谋善断

【咄咄逼人】  duōduō-bīrén

释义   形容气势汹汹，盛气凌人。如：他说话的口气咄咄逼人，令人十分难堪。

咄咄逼人

【度德量力】  duódé-liànɡlì

释义   衡量自己的品德能否服人，估计自己的能力能否胜任。

度德量力

【阿谀】  ēyú

释义   说好听的话迎合别人（含贬义）。如：阿谀奉承。

阿谀

【婀娜】  ēnuó

释义   （姿态）柔软而美好。如：婀娜多姿。

婀娜

【讹传】  échuán

释义   错误的传说。如：纯系讹传，切勿轻信。

讹传

【讹诈】  ézhà

释义   假借某种理由向人强行索取财物或威胁恫吓。如：政治讹诈。

讹诈

【恶贯满盈】  èɡuàn-mǎnyínɡ

释义   作恶极多，已到末日。

恶贯满盈

【恶煞】  èshà

释义   迷信的人指凶神，也用来比喻凶恶的人。如：凶神恶煞。

恶煞

【遏抑】  èyì

释义   压制； 抑止。如：遏抑不住胸中的怒火。

遏抑

【愕然】  èrán

释义   形容吃惊。如：意外的消息传来，大家都为之愕然。

愕然

【噩耗】  èhào

释义   指亲近或敬爱的人死亡的消息。

噩耗

【恩同再造】  ēntónɡzàizào

释义   形容恩惠极大，如同重新给予生命。

恩同再造

【尔虞我诈】  ěryú-wǒzhà

释义   彼此猜疑，互相欺骗。也说尔诈我虞。

尔虞我诈

【耳濡目染】  ěrrú-mùrǎn

释义   形容见得多听得多了之后，无形之中受到影响。

耳濡目染

【发蔫】  fāniān

释义   指花木、水果等显现出萎缩，或指人表现出精神不振。

发蔫

第十九单元

【砝码】  fǎmǎ

释义   天平上作为质量标准的物体，通常为金属块或金属片。或借指分量、条件。

砝码

【番邦】  fānbānɡ

释义   旧时指外国或外族。

番邦

【翻悔】  fānhuǐ

释义   对以前允诺的事后悔而不承认。如：这件事原是他亲口答应的，如今却翻悔不认账了。

翻悔

【翻天覆地】  fāntiān-fùdì

释义   形容变化巨大而彻底，或形容闹得很凶。

翻天覆地

【烦冗】  fánrǒnɡ

释义   形容（事务）繁杂或（文章）烦琐冗长。也作繁冗。

烦冗

【繁文缛节】  fánwén-rùjié

释义   烦琐而不必要的礼节，也泛指烦琐多余的事项。也说繁文缛礼。

繁文缛节

【繁征博引】  fánzhēnɡ-bóyǐn

释义   形容论证时大量引用材料。

繁征博引

【反刍】  fǎnchú

释义   把咽下去的食物再次咀嚼，然后再咽下。比喻反复回味过去的事物。

反刍

【反唇相讥】  fǎnchún-xiānɡjī

释义   受到指责不服气而反过来讥讽对方。

反唇相讥

【反躬自问】  fǎnɡōnɡ-zìwèn

释义   反过来问问自己。也说抚躬自问。

反躬自问

【反噬】  fǎnshì

释义   书面语。反咬一口，比喻背叛。

反噬

【返璞归真】  fǎnpú-ɡuīzhēn

释义   去掉外在的装饰，恢复原来的质朴状态。也说归真返璞。

返璞归真

【犯浑】  fànhún

释义   说话做事不知轻重，不合情理。如：他犯起浑来，谁的话都不听。

犯浑

【饭囊】  fànnánɡ

释义   装饭的口袋，比喻没有用的人。如：饭囊衣架（比喻庸碌无能的人）。

饭囊

【泛滥】  fànlàn

释义   江河湖泊的水溢出。比喻坏的事物不受限制地流行。

泛滥

【方兴未艾】  fānɡxīnɡ-wèi’ài

释义   事物正在发展，一时不会终止。

方兴未艾

【芳菲】  fānɡfēi

释义   书面语。形容 （花草）芳香而艳丽，或指花草。如：芳菲满园，蝶飞燕舞。

芳菲

【芳馨】  fānɡxīn

释义   芳香。如：桂花盛开，芳馨浓郁。

芳馨

【防患未然】  fánɡhuàn-wèirán

释义   在事故或灾害尚未发生之前采取预防措施。也说防患于未然。

防患未然

【防凌】  fánɡlínɡ

释义   防止河流解冻的时候冰块阻塞水道。

防凌

【防微杜渐】  fánɡwēi-dùjiàn

释义   在错误或坏事萌芽的时候及时制止，不让它发展（杜： 阻塞）。

防微杜渐

【房颤】  fánɡchàn

释义   心房由正常跳动转为快而不规则乱颤的症状，是一种常见的心律失常。

房颤

【房檐】  fánɡyán

释义   房顶伸出墙外的部分。

房檐

【放肆】  fànɡsì

释义   形容（言行）轻率任意，毫无顾忌。

放肆

【妃嫔】  fēipín

释义   妃和嫔，泛指皇帝的妾。

妃嫔

【绯闻】  fēiwén

释义   与不正当男女关系有关的新闻。如：影坛绯闻。

绯闻

【蜚声】  fēishēnɡ

释义   书面语。扬名。如：蜚声文坛。

蜚声

【肥硕】  féishuò

释义   形容（果实等）又大又饱满或（肢体）大而肥胖。

肥硕

【匪夷所思】  fěiyísuǒsī

释义   指事物怪异或人的言行离奇，不是一般人按照常理所能想象的（夷： 平常）。

匪夷所思

【诽谤】  fěibànɡ

释义   无中生有，说人坏话，毁人名誉； 诬蔑。如：恶意诽谤｜诽谤中伤。

诽谤

【菲仪】  fěiyí

释义   书面语。谦辞，微薄的礼物。

菲仪

第二十单元

【斐然】  fěirán

释义   书面语。形容有文采的样子，或指非常明显。如：成绩斐然。

斐然

【肺腑之言】  fèifǔzhīyán

释义   发自内心的真诚的话。

肺腑之言

【肺痨】  fèiláo

释义   中医指肺结核。

肺痨

【废弛】  fèichí

释义   （政令、风纪等）因不执行或不被重视而失去约束作用。如：纪律废弛。

废弛

【废黜】  fèichù

释义   书面语。革除（官职）或取消王位或废除特权地位。

废黜

【废墟】  fèixū

释义   城市、村庄遭受破坏或灾害后变成的荒凉地方。如：一片废墟。

废墟

【沸沸扬扬】  fèifèiyánɡyánɡ

释义   状态词。像沸腾的水一样喧闹，多形容议论纷纷。

沸沸扬扬

【分崩离析】  fēnbēnɡ-líxī

释义   形容集团、国家等分裂瓦解。

分崩离析

【分娩】  fēnmiǎn

释义   指人生小孩儿或动物生幼畜。

分娩

【纷繁】  fēnfán

释义   多而复杂。如：头绪纷繁。

纷繁

【纷至沓来】  fēnzhì-tàlái

释义   连续不断地到来。如：顾客纷至沓来，应接不暇。

纷至沓来

【焚毁】  fénhuǐ

释义   焚烧破坏。如：一场大火焚毁了半个村子的民房。

焚毁

【粉黛】  fěndài

释义   书面语。妇女化妆用的白粉和青黑色的颜料，也可以借指妇女。如：六宫粉黛。

粉黛

【粉墨登场】  fěnmò-dēnɡchǎnɡ

释义   化装上台演戏，今多比喻登上政治舞台（含讥讽意）。

粉墨登场

【愤慨】  fènkǎi

释义   形容气愤不平。如：无耻行为，令人愤慨。

愤慨

【愤世嫉俗】  fènshì-jísú

释义   对不合理的社会和习俗表示愤恨憎恶。

愤世嫉俗

【丰盈】  fēnɡyínɡ

释义   形容（身体）丰满或财物富足充裕。如：衣食丰盈。

丰盈

【丰裕】  fēnɡyù

释义   形容财物富足。如：生活丰裕。

丰裕

【丰韵】  fēnɡyùn

释义   美好的风度神韵。

丰韵

【风驰电掣】  fēnɡchí-diànchè

释义   形容像刮风和闪电那样迅速。

风驰电掣

【风靡】  fēnɡmǐ

释义   草木随风而倒，形容事物很风行。如：风靡一时。

风靡

【风骚】  fēnɡsāo

释义   指妇女举止不庄重。如：卖弄风骚。

风骚

【风声鹤唳】  fēnɡshēnɡ-hèlì

释义   形容惊慌疑惧。

风声鹤唳

【风韵】  fēnɡyùn

释义   优美的姿态（多用于女子），或指诗文书画的风格、韵味。

风韵

【风烛残年】  fēnɡzhú-cánnián

释义   比喻随时可能死亡的晚年（风烛： 风中之烛）。

风烛残年

【疯疯癫癫】  fēnɡfenɡdiāndiān

释义   状态词。精神失常的样子，常用来形容人言语行动轻狂或超出常态。

疯疯癫癫

【峰峦】  fēnɡluán

释义   连绵的山和突出的山顶。如：峰峦起伏｜峰峦重叠。

峰峦

【锋芒毕露】  fēnɡmánɡ-bìlù

释义   比喻锐气和才干全都显露出来。多形容人气盛逞强。

锋芒毕露

【缝缀】  fénɡzhuì

释义   把一个东西缝在另一个东西上。如：手工缝缀。

缝缀

【讽谏】  fěnɡjiàn

释义   书面语。用含蓄委婉的话向君主进行规劝。

讽谏

【凤毛麟角】  fènɡmáo-línjiǎo

释义   比喻稀少而可贵的人或事物。

凤毛麟角

第二十一单元

【俸禄】  fènɡlù

释义   封建时代官吏的薪水。

俸禄

【缝隙】  fènɡxì

释义   裂开或自然露出的狭长的空处。如：从大门的缝隙向外张望。

缝隙

【佛龛】  fókān

释义   供奉佛像的小阁子，多用木头制成。

佛龛

【佛陀】  Fótuó

释义   佛教徒称释迦牟尼。简称佛。

佛陀

【孵化】  fūhuà

释义   昆虫、鱼类、鸟类或爬行动物的卵在一定的温度和其他条件下变成幼虫或小动物。

孵化

【敷衍】  fūyǎn

释义   做事不负责或待人不恳切，或指勉强维持。

敷衍

【伏辩】  fúbiàn

释义   旧时指认罪的供状或悔过书。也作服辩。

伏辩

【伏羲】  Fúxī

释义   我国古代传说中的人物。传说他教民结网，从事渔猎畜牧。也叫庖牺。

伏羲

【伏诛】  fúzhū

释义   书面语。犯人被执行死刑。

伏诛

【扶正祛邪】  fúzhènɡ-qūxié

释义   扶持正气，除去邪恶。中医指扶持正气，除去致病因素及其病理损害。

扶正祛邪

【芙蓉】  fúrónɡ

释义   荷花。如：出水芙蓉。

芙蓉

【拂晓】  fúxiǎo

释义   时间词。天快亮的时候。如：拂晓出发。

拂晓

【怫然】  fúrán

释义   书面语。形容生气的样子。如：怫然作色｜怫然不悦。

怫然

【浮厝】  fúcuò

释义   暂时把灵柩停放在地面上，周围用砖石等砌起来掩盖，以待改葬。

浮厝

【浮光掠影】  fúɡuānɡ-lüèyǐnɡ

释义   好像水面的光和掠过的影子一样，一晃就消逝，比喻印象不深刻。

浮光掠影

【浮漂】  fúpiāo

释义   形容 （工作、学习等）不踏实， 不认真。浮漂儿指钓鱼时拴在线上能漂浮的东西。

浮漂

【抚恤】  fǔxù

释义   （国家或组织）对因公受伤，或因公去世的人员的家属进行安慰并给以物质帮助。

抚恤

【府邸】  fǔdǐ

释义   贵族官僚或大地主的住宅。现在也指某些国家元首办公或居住的地方。

府邸

【俯允】  fǔyǔn

释义   敬辞，称对方或上级允许。如：承蒙俯允所请，不胜感激。

俯允

【釜底抽薪】  fǔdǐ-chōuxīn

释义   抽去锅底下的柴火，比喻从根本上解决。

釜底抽薪

【辅佐】  fǔzuǒ

释义   提供帮助（多指政治上）。

辅佐

【腐儒】  fǔrú

释义   迂腐不明事理的读书人。

腐儒

【父执】  fùzhí

释义   书面语。父亲的朋友。

父执

【讣告】  fùɡào

释义   报丧或指报丧的通知。

讣告

【讣闻】  fùwén

释义   向亲友报丧的通知，多附有死者的事略。也作讣文。

讣闻

【付诸东流】  fùzhū-dōnɡliú

释义   把东西扔在东流的水里冲走，比喻希望落空，前功尽弃。也说付之东流。

付诸东流

【负荆请罪】  fùjīnɡ-qǐngzuì

释义   战国时，廉颇因蔺相如处处退让背荆条请罪。表示主动认错，请求责罚。

负荆请罪

【负隅顽抗】  fùyú-w1nkàng

释义   （坏人）凭借险要的地势等条件顽固抵抗。

负隅顽抗

【妇孺】  fùrú

释义   妇女和儿童。如：妇孺皆知。

妇孺

【附庸】  fùyōnɡ

释义   指为别的国家所操纵的国家。泛指依附于其他事物而存在的事物。

附庸

【赴汤蹈火】  fùtānɡ-dǎohuǒ

释义   比喻不避艰险。如：为了人民的利益，赴汤蹈火，在所不辞。

赴汤蹈火

第二十二单元

【复垦】  fùkěn

释义   对因挖掘、塌陷等造成破坏的土地采取整治措施，使它恢复到可以垦殖的程度。

复垦

【洑水】  fùshuǐ

释义   在水里游。如：洑水过河。

洑水

【赋役】  fùyì

释义   赋税和徭役。

赋役

【赋予】  fùyǔ

释义   交给（重大任务、使命等）。如：这是历史赋予我们的重任。

赋予

【富庶】  fùshù

释义   形容物产丰富，人口众多。

富庶

【腹诽】  fùfěi

释义   书面语。嘴里虽然不说，心里认为不对。也说腹非。

腹诽

【改弦易辙】  ɡǎixián-yìzhé

释义   改换琴弦，变更行车道路，比喻改变方法或态度。

改弦易辙

【改辙】  ɡǎizhé

释义   比喻改变办法。

改辙

【盖棺论定】  ɡàiɡuān-lùndìnɡ

释义   指一个人的是非功过到死后做出结论。

盖棺论定

【概略】  ɡàilüè

释义   指大概情况或简单扼要。

概略

【干碍】  ɡān’ài

释义   书面语。关涉； 牵连； 妨碍。

干碍

【干涸】  ɡānhé

释义   （河道、池塘等）没有水了。

干涸

【干涩】  ɡānsè

释义   因发干而显得不滑润或不润泽，或指（声音）沙哑。也形容表情、动作生硬。

干涩

【干薪】  ɡānxīn

释义   挂名不工作而领取的薪金。

干薪

【甘美】  ɡānměi

释义   形容（味道）甜美。

甘美

【甘之如饴】  ɡānzhīrúyí

释义   感到像糖一样甜，表示甘愿承受艰难、痛苦。

甘之如饴

【肝肠寸断】  ɡānchánɡ-cùnduàn

释义   形容非常悲痛。

肝肠寸断

【肝脑涂地】  ɡānnǎo-túdì

释义   原指在战乱中惨死，后用来表示牺牲生命。

肝脑涂地

【柑橘】  ɡānjú

释义   果树的一类，指柑、橘、柚、橙等。

柑橘

【尴尬】  ɡānɡà

释义   处境困难，不好处理。或指（神色、态度）不自然。如：表情尴尬。

尴尬

【感恩戴德】  ɡǎn’ēn-dàidé

释义   对别人所给的恩德表示感激。

感恩戴德

【感激涕零】  ɡǎnjī-tìlínɡ

释义   因感激而流泪，形容非常感激。

感激涕零

【感人肺腑】  ɡǎnrénfèifǔ

释义   使人内心深受感动。如：言辞恳切，感人肺腑。

感人肺腑

【刚愎自用】  ɡānɡbì-zìyònɡ

释义   倔强固执，自以为是（愎： 乖僻，执拗）。

刚愎自用

【刚韧】  ɡānɡrèn

释义   （材料）又坚硬又柔韧或指人的性格刚强有韧性。如：刚韧的性格。

刚韧

【钢镚儿】    ɡānɡbènɡr

释义   指金属辅币。也叫钢镚子。

钢镚儿

【港埠】  ɡǎnɡbù

释义   河、海等的岸边便于停船、载客、装卸货物的地方。如：国际港埠。

港埠

【高官厚禄】  ɡāoɡuān-hòulù

释义   官位高，薪俸多。

高官厚禄

【高峻】  ɡāojùn

释义   （山势、地势等）高而陡。

高峻

【高企】  ɡāoqǐ

释义   （价格、数值等）居高不下。如：房价高企。

高企

【高跷】  ɡāoqiāo

释义   民间舞蹈，表演者踩着有踏脚装置的木棍，边走边表演。也指表演高跷用的木棍。

高跷

第二十三单元

【高山景行】  ɡāoshān-jǐnɡxínɡ

释义   崇高的德行。（高山： 比喻道德高尚； 景行： 比喻行为光明正大）

高山景行

【高耸】  ɡāosǒnɡ

释义   高而直地耸立。如：高耸入云。

高耸

【高瞻远瞩】  ɡāozhān-yuǎnzhǔ

释义   形容眼光远大。

高瞻远瞩

【高枕无忧】  ɡāozhěn-wúyōu

释义   垫高了枕头睡觉，无所忧虑，比喻平安无事，不用担忧。

高枕无忧

【膏泽】  ɡāozé

释义   书面语。滋润作物的及时雨。比喻给予恩惠。如：膏泽后人。

膏泽

【搞掂】  ɡǎodiān

释义   方言。把事情办妥。原为粤语，传入北方话地区后多说搞定。

搞掂

【告竭】  ɡàojié

释义   指财物、矿藏等用尽或消耗完。如：库存告竭。

告竭

【告罄】  ɡàoqìnɡ

释义   指财物用完或货物售完。如：存粮告罄。

告罄

【咯噔】  ɡēdēnɡ

释义   形容皮鞋踏地或物体撞击等声音。也作格登（ɡēdēnɡ）。

咯噔

【搁笔】  ɡēbǐ

释义   指写作、绘画等停笔，不再进行。

搁笔

【革故鼎新】  ɡéɡù-dǐnɡxīn

释义   去掉旧的，建立新的。多指改朝换代或重大变革。

革故鼎新

【格律】  ɡélǜ

释义   诗、赋、词、曲等关于字数、句数、对偶、平仄、押韵等方面的格式和规则。

格律

【胳肢】  ɡézhi

释义   方言。在别人身上抓挠，使发痒。

胳肢

【隔阂】  ɡéhé

释义   彼此情意沟通的障碍； 思想上的距离。如：感情隔阂。

隔阂

【根雕】  ɡēndiāo

释义   在树根上进行雕刻的艺术，也指用树根雕刻成的工艺品。

根雕

【根深蒂固】  ɡēnshēn-dìɡù

释义   比喻基础稳固，不容易动摇。也说根深柢固。

根深蒂固

【跟梢】  ɡēnshāo

释义   暗中跟踪监视。

跟梢

【更鼓】  ɡēnɡɡǔ

释义   旧时报更所用的鼓。

更鼓

【庚齿】  ɡēnɡchǐ

释义   书面语。年庚； 年龄。

庚齿

【羹匙】  ɡēnɡchí

释义   匙子； 汤匙。

羹匙

【耿耿于怀】  ɡěnɡɡěnɡyúhuái

释义   事情（多为令人牵挂的或不愉快的）在心里，难以排解。

耿耿于怀

【哽噎】  ɡěnɡyē

释义   食物堵住食管，难以下咽。或因感情激动等原因不能痛快地哭。

哽噎

【公帑】  ɡōnɡtǎnɡ

释义   书面语。公款。如：靡费公帑。

公帑

【功败垂成】  ɡōnɡbàichuíchénɡ

释义   快要成功的时候遭到失败（含惋惜意）。

功败垂成

【功亏一篑】  ɡōnɡkuī-yīkuì

释义   比喻一件大事只差最后一点儿人力物力而不能成功（含惋惜意）。

功亏一篑

【功勋】  ɡōnɡxūn

释义   指对国家、人民做出的重大贡献，立下的特殊功劳。如：功勋卓著。

功勋

【攻讦】  ɡōnɡjié

释义   书面语。揭发别人的过失或阴私而加以攻击（多指因个人或派系利害矛盾）。

攻讦

【躬亲】  ɡōnɡqīn

释义   书面语。亲自去做。如：事必躬亲。

躬亲

【勾兑】  ɡōuduì

释义   把不同的酒适量混合，并添加调味酒，进行配制。如：勾兑工艺。

勾兑

【勾魂摄魄】  ɡōuhún-shèpò

释义   形容事物具有强烈的吸引力，使人心神摇荡，不能自制。

勾魂摄魄

【勾勒】  ɡōulè

释义   用线条画出轮廓或用简单的笔墨描写事物的大致情况。

勾勒

第二十四单元

【勾描】  ɡōumiáo

释义   勾勒描绘。如：用细线条把景物的轮廓勾描出来。

勾描

【沟堑】  ɡōuqiàn

释义   指战时起掩护作用而挖的沟或人工挖掘的水道。

沟堑

【苟活】  ɡǒuhuó

释义   苟且图生存。如：忍辱苟活。

苟活

【苟延残喘】  ɡǒuyán-cánchuǎn

释义   勉强拖延一口没断的气，比喻勉强维持生存。

苟延残喘

【狗尾续貂】  ɡǒuwěi-xùdiāo

释义   比喻拿不好的东西接到好的东西后面，显得好坏不相称（多指文学作品）。

狗尾续貂

【构陷】  ɡòuxiàn

释义   定计陷害，使别人落下罪名。

构陷

【诟病】  ɡòubìnɡ

释义   书面语。挑出错误进行批评。如：为世诟病。

诟病

【够戗】  ɡòuqiànɡ

释义   方言。指十分厉害； 够受的。也作够呛。如：累得够戗。

够戗

【咕嘟】  ɡūdū

释义   形容液体沸腾、水流涌出或大口喝水的声音。

咕嘟

【呱呱坠地】  ɡūɡū-zhuìdì

释义   指婴儿出生。

呱呱坠地

【沽名】  ɡūmínɡ

释义   故意做作或用某种手段谋取名誉。如：沽名钓誉。

沽名

【孤芳自赏】  ɡūfānɡ-zìshǎnɡ

释义   比喻自命清高，自我欣赏。

孤芳自赏

【孤寂】  ɡūjì

释义   孤独寂寞。如：孤寂难耐。

孤寂

【孤陋寡闻】  ɡūlòu-ɡuǎwén

释义   知识浅陋，见闻不广。

孤陋寡闻

【孤僻】  ɡūpì

释义   （性格）古怪，不合群。如：性情孤僻。

孤僻

【孤注一掷】  ɡūzhù-yīzhì

释义   把所有的钱一下投作赌注，企图最后得胜，比喻在危急时把全部力量拿出来冒一次险。

孤注一掷

【姑宽】  ɡūkuān

释义   姑息宽容。如：从严查处，决不姑宽。

姑宽

【姑妄言之】  ɡūwànɡyánzhī

释义   姑且说说（对于自己不能深信不疑的事情，说给别人时常用此语以示保留）。

姑妄言之

【轱辘】  ɡūlu

释义   口语。指车轮子，或指滚动。也作轱轳、毂辘。如：珠子轱辘到桌子底下去了。

轱辘

【辜负】  ɡūfù

释义   对不住（别人的好意、期望或帮助）。如：不辜负您的期望。

辜负

【古道热肠】  ɡǔdào-rèchánɡ

释义   指待人真挚、热情。

古道热肠

【汩汩】  ɡǔɡǔ

释义   形容水流动的声音。如：水车转动了，河水汩汩地流入田里。

汩汩

【蛊惑】  ɡǔhuò

释义   使看不清、使迷惑。也作鼓惑。如： 蛊惑人心。

蛊惑

【鼓鼓囊囊】  ɡǔɡunānɡnānɡ

释义   状态词。形容口袋、包裹等填塞得凸起的样子。如：背包装得鼓鼓囊囊的。

鼓鼓囊囊

【鼓噪】  ɡǔzào

释义   古代指出战时擂鼓呐喊，以壮声势。今泛指喧嚷。如：鼓噪一时。

鼓噪

【故态复萌】  ɡùtài-fùménɡ

释义   旧日的习气或老毛病重新出现。

故态复萌

【顾此失彼】  ɡùcǐ-shībǐ

释义   顾了这个，顾不了那个。形容不能全面照顾。

顾此失彼

【雇佣】  ɡùyōnɡ

释义   支付工资购买劳动力。

雇佣

【痼疾】  ɡùjí

释义   经久难治愈的病。如：医学越来越发达，很多所谓痼疾都能治好。

痼疾

【痼习】  ɡùxí

释义   长期养成不易改掉的习惯。也作固习。

痼习

【瓜葛】  ɡuāɡé

释义   比喻辗转相连的社会关系，也泛指两件事情互相牵连的关系。

瓜葛

第二十五单元

【瓜熟蒂落】  ɡuāshú-dìluò

释义   瓜熟了，瓜蒂自然脱落。比喻条件成熟了，事情自然会成功。

瓜熟蒂落

【寡不敌众】  ɡuǎbùdízhònɡ

释义   人少的一方抵挡不住人多的一方。

寡不敌众

【乖谬】  ɡuāimiù

释义   荒谬反常。如：这人性情怪僻，行动多有乖谬难解之处。

乖谬

【乖僻】  ɡuāipì

释义   性情、行为等古怪，不合常理。如：性情乖僻。

乖僻

【怪诞】  ɡuàidàn

释义   极端不合情理，古怪的。如：怪诞不经（不经： 不正常）。

怪诞

【怪癖】  ɡuàipǐ

释义   古怪的癖好。

怪癖

【关隘】  ɡuān’ài

释义   书面语。险要的关口。

关隘

【观瞻】  ɡuānzhān

释义   特意地看、观赏，或指人对具体的景象或外观的印象、反应。

观瞻

【官邸】  ɡuāndǐ

释义   由公家提供的高级官员的住所（区别于“私邸”）。如：首相官邸。

官邸

【官宦】  ɡuānhuàn

释义   书面语。泛指做官的人。如：官宦人家。

官宦

【官爵】  ɡuānjué

释义   官职爵位。

官爵

【官衔】  ɡuānxián

释义   官员的职位名称。

官衔

【冠冕】  ɡuānmiǎn

释义   指古代帝王、官员戴的帽子，或形容表面上庄严或体面的样子。如：尽说些冠冕话有什么用？

冠冕

【冠冕堂皇】  ɡuānmiǎn-tánɡhuánɡ

释义   形容表面上庄严或正大的样子。

冠冕堂皇

【管窥】  ɡuǎnkuī

释义   书面语。从管子里看东西，比喻所见片面。如：管窥所及。

管窥

【管中窥豹】  ɡuǎnzhōnɡ-kuībào

释义   比喻只见到事物的小部分。有时同“可见一斑”连用，比喻从观察到的部分，可以推测全貌。

管中窥豹

【盥漱】  ɡuànshù

释义   洗脸漱口。如：盥漱室。

盥漱

【光怪陆离】  ɡuānɡɡuài-lùlí

释义   形容现象奇异、色彩繁杂。

光怪陆离

【咣当】  ɡuānɡdāng

释义   形容撞击振动的声音。如：水缸碰得咣当咣当响。

咣当

【广袤】  ɡuǎnɡmào

释义   书面语。指土地的长和宽，或形容面积、空间广阔。

广袤

【犷悍】  ɡuǎnɡhàn

释义   粗野强悍。

犷悍

【逛荡】  ɡuànɡdɑnɡ

释义   闲逛； 游荡（含贬义）。

逛荡

【归咎】  ɡuījiù

释义   把罪过、责任归于（某人或某个集体）。如：把错误都归咎于客观原因是不对的。

归咎

【归拢】  ɡuīlǒnɡ

释义   把分散着的东西聚集到一起。如：归拢农具。

归拢

【归隐】  ɡuīyǐn

释义   书面语。回到民间或故乡隐居。如：归隐故园。

归隐

【规诫】  ɡuījiè

释义   书面语。郑重地劝告。

规诫

【规行矩步】  ɡuīxínɡ-jǔbù

释义   比喻举动合乎规矩，毫不苟且，或比喻墨守成规，不知变通。

规行矩步

【诡辩】  ɡuǐbiàn

释义   运用表面上正确的推理做出似是而非的推论，或指无理狡辩。

诡辩

【诡异】  ɡuǐyì

释义   跟寻常不一样，奇怪又特别。如：诡异的笔调｜故事诡异有趣。

诡异

【鬼哭狼嚎】  ɡuǐkū-lánɡháo

释义   形容大声哭叫，声音凄厉（含贬义）。

鬼哭狼嚎

【鬼魅】  ɡuǐmèi

释义   书面语。鬼和妖怪。

鬼魅

第二十六单元

【鬼祟】  ɡuǐsuì

释义   形容偷偷摸摸，不光明正大，或指鬼怪。

鬼祟

【贵庚】  ɡuìɡēnɡ

释义   敬辞，问人年龄。

贵庚

【滚烫】  ɡǔntànɡ

释义   状态词。非常热。

滚烫

【聒耳】  ɡuō’ěr

释义   方言。（声音）嘈杂刺耳。

聒耳

【国殇】  ɡuóshānɡ

释义   书面语。为国牺牲的人。

国殇

【果脯】  ɡuǒfǔ

释义   用桃、杏、梨、枣等水果加糖或蜜制成的食品的统称。

果脯

【果穗】  ɡuǒsuì

释义   指某些植物（如玉米、高粱）的聚集在一起的果实。

果穗

【裹乱】  ɡuǒluàn

释义   方言。加入其中扰乱； 搅扰。如：爸爸正在写文章，别去裹乱。

裹乱

【裹挟】  ɡuǒxié

释义   （风、流水等）把别的东西卷入，或指（形势、潮流等）迫使人采取某种态度，也指要挟。

裹挟

【裹足不前】  ɡuǒzú-bùqián

释义   停步不进（多指有所顾虑）。

裹足不前

【骸骨】  háiɡǔ

释义   人的骨头（多指尸骨）。

骸骨

【海涵】  hǎihán

释义   敬辞，大度包容（用于请人原谅时）。如：由于条件简陋，招待不周，还望海涵。

海涵

【海疆】  hǎijiānɡ

释义   指沿海地区和沿海海域。如：万里海疆。

海疆

【海市蜃楼】  hǎishì-shènlóu

释义   光线折射形成的自然现象，多出现在沙漠。比喻虚幻的事物。

海市蜃楼

【骇人听闻】  hàiréntīnɡwén

释义   使人听了非常吃惊（多指社会上发生的坏事）。

骇人听闻

【酣畅】  hānchànɡ

释义   形容舒畅快乐。如：喝得酣畅｜睡得很酣畅。

酣畅

【鼾睡】  hānshuì

释义   熟睡并打呼噜。

鼾睡

【含沙射影】  hánshā-shèyǐnɡ

释义   比喻暗地里说别人坏话损害名誉。

含沙射影

【含辛茹苦】  hánxīn-rúkǔ

释义   经受艰辛困苦（茹： 吃）。也说茹苦含辛。

含辛茹苦

【含饴弄孙】  hányí-nònɡsūn

释义   含着糖逗小孙子，形容老年人闲适生活的乐趣。

含饴弄孙

【含冤】  hányuān

释义   受到不公平待遇或没有洗清无事实根据的罪名。如：含冤而死。

含冤

【函授】  hánshòu

释义   以通信辅导为主进行教学。如：函授生｜函授教材。

函授

【涵盖】  hánɡài

释义   包括； 包容。如：作品题材很广，涵盖了社会各个领域。

涵盖

【涵养】  hányǎnɡ

释义   能控制情绪的功夫，正确的待人处事态度，或指积蓄并保持（水分等）。如：用造林来涵养水源。

涵养

【寒碜】  hánchen

释义   形容丑陋、难看或丢脸。也指讥笑，揭人短处，使失去体面。

寒碜

【寒峭】  hánqiào

释义   书面语。形容冷气逼人。如：北风寒峭。

寒峭

【悍然】  hànrán

释义   蛮横的样子。如：悍然不顾。

悍然

【翰林】  hànlín

释义   唐以后皇帝的文学侍从官，明清两代从进士中选拔。

翰林

【瀚海】  hànhǎi

释义   书面语。指沙漠。如：瀚海无垠。

瀚海

【夯实】  hānɡshí

释义   用夯砸实（地基），比喻把基础打牢。

夯实

【沆瀣】  hànɡxiè

释义   书面语。夜间的水汽。

沆瀣

第二十七单元

【壕沟】  háoɡōu

释义   为作战时起掩护作用而挖掘的沟，或指灌溉等用的水道。

壕沟

【好高骛远】  hàoɡāo-wùyuǎn

释义   不切实际地追求过高的目标。也作好高务远。

好高骛远

【好善乐施】  hàoshàn-lèshī

释义   喜欢做善事，乐于拿财物帮助人。

好善乐施

【好逸恶劳】  hàoyì-wùláo

释义   贪图安闲舒适，厌恶劳动。

好逸恶劳

【耗竭】  hàojié

释义   消耗净尽。如：兵力耗竭。

耗竭

【耗损】  hàosǔn

释义   消耗损失。如：耗损精神｜减少粮食的耗损。

耗损

【浩瀚】  hàohàn

释义   书面语。形容水势盛大，或形容广大或繁多。如： 浩瀚的沙漠。

浩瀚

【浩茫】  hàománɡ

释义   广阔无边。如：浩茫的大地。

浩茫

【浩然之气】  hàoránzhīqì

释义   正大刚直的精神。

浩然之气

【河渠】  héqú

释义   河和渠，泛指水道。如：河渠纵横。

河渠

【核销】  héxiāo

释义   审核确认后从账上勾销。

核销

【荷重】  hèzhònɡ

释义   指作用在建筑物或构件上的各种重量和外力。

荷重

【赫然】  hèrán

释义   形容事物突然出现，令人惊讶或引人注目，也形容大怒。如：赫然而怒。

赫然

【鹤发童颜】  hèfà-tónɡyán

释义   白白的头发，红红的面色，形容老年人气色好，有精神。也说童颜鹤发。

鹤发童颜

【黑黝黝】  hēiyǒuyǒu

释义   状态词。形容黑得发亮或光线昏暗，看不清楚。如：四周黑黝黝的，没有一点儿光。

黑黝黝

【横亘】  hénɡɡèn

释义   （桥梁、山脉等）横跨； 横卧。如：大桥横亘在广阔的水面上。

横亘

【横批】  hénɡpī

释义   同对联相配的横幅。

横批

【横行霸道】  hénɡxínɡ-bàdào

释义   仗势胡作非为，蛮不讲理。

横行霸道

【横溢】  hénɡyì

释义   （江河等）泛滥或（才华等）充分显露。如：才思横溢。

横溢

【横征暴敛】  hénɡzhēnɡ-bàoliǎn

释义   强征捐税，搜刮百姓财富。

横征暴敛

【烘托】  hōnɡtuō

释义   陪衬使突出，或指写作时先侧面描写再引出主题。

烘托

【弘扬】  hónɡyánɡ

释义   发扬光大。如：弘扬祖国文化。

弘扬

【红彤彤】  hónɡt5nɡt5nɡ（口语中也读hónɡtōnɡtōnɡ）

释义   状态词。形容很红。如：红彤彤的火苗。

红彤彤

【洪荒】  hónɡhuānɡ

释义   宇宙形成以前模糊一团或无知无识的状态，借指太古时代。如：洪荒时代。

洪荒

【鸿鹄】  hónɡhú

释义   书面语。天鹅，因飞得很高，所以常用来比喻志向远大的人。如：鸿鹄之志。

鸿鹄

【鸿蒙】  hónɡménɡ

释义   书面语。古人认为天地开辟之前是一团混沌的元气，这种自然的元气叫作鸿蒙。

鸿蒙

【鸿篇巨制】  hónɡpiān-jùzhì

释义   指规模宏大的著作。

鸿篇巨制

【鸿儒】  hónɡrú

释义   书面语。学识渊博的学者。

鸿儒

【后嗣】  hòusì

释义   指子孙。

后嗣

【后裔】  hòuyì

释义   已经死去的人的子孙。

后裔

【厚此薄彼】  hòucǐ-bóbǐ

释义   重视或优待一方，轻视或慢待另一方，指对人或事有偏见，不同等看待。

厚此薄彼

第二十八单元

【囫囵吞枣】  húlún-tūnzǎo

释义   把枣儿整个儿吞下去，比喻读书等不加分析地笼统接受。

囫囵吞枣

【狐死首丘】  húsǐ-shǒuqiū

释义   古代传说狐狸如果死在外面，一定把头朝着它的洞穴。比喻不忘本或怀念故乡。

狐死首丘

【狐疑】  húyí

释义   疑惑，不能确定。如：满腹狐疑｜狐疑不决。

狐疑

【胡搅蛮缠】  hújiǎo-mánchán

释义   不讲道理，胡乱纠缠。

胡搅蛮缠

【胡诌】  húzhōu

释义   随口瞎编。如：顺嘴胡诌。

胡诌

【虎背熊腰】  hǔbèi-xiónɡyāo

释义   形容人的身体魁梧强壮。

虎背熊腰

【虎踞龙盘】  hǔjù-lónɡpán

释义   像虎蹲着，像龙盘着，形容地势险要。也作虎踞龙蟠，也说龙盘虎踞。

虎踞龙盘

【虎视眈眈】  hǔshì-dāndān

释义   形容心怀不善，贪婪而凶狠地注视。

虎视眈眈

【护犊子】  hù dúzi

释义   方言。比喻袒护自己的孩子（含贬义）。

护犊子

【扈从】  hùcónɡ

释义   书面语。帝王或官吏的随从，或指随从、跟随。如：随驾扈从。

扈从

【花魁】  huākuí

释义   百花的魁首，多指梅花，旧时也比喻有名的妓女。

花魁

【花蕊】  huāruǐ

释义   花的雄蕊和雌蕊的统称。

花蕊

【花絮】  huāxù

释义   指白而轻柔的花，多指柳絮。比喻各种有趣的零碎新闻（多用于新闻报道的标题）。

花絮

【花押】  huāyā

释义   旧时公文契约上的草书签名。如：画花押。

花押

【华裔】  huáyì

释义   华侨在侨居国所生并取得侨居国国籍的子女。

华裔

【哗众取宠】  huázhònɡ-qǔchǒnɡ

释义   用言论行动迎合众人，以博得好感或拥护。

哗众取宠

【滑稽】  huájī

释义   形容（言语、动作）引人发笑，或指曲艺的一种，流行于上海、杭州、苏州等地。

滑稽

【化险为夷】  huàxiǎnwéiyí

释义   使危险的情况或处境变为平安。

化险为夷

【画舫】  huàfǎnɡ

释义   装饰华美专供游人乘坐的船。

画舫

【画境】  huàjìnɡ

释义   图画或画面中的境界。如：风景优美，如入画境。

画境

【画廊】  huàlánɡ

释义   有彩绘或展览图画照片的走廊，也指收藏、陈列或出售美术作品的场所。

画廊

【画帖】  huàtiè

释义   临摹用的图画范本。

画帖

【画轴】  huàzhóu

释义   裱后带轴的图画（总称）。如：仕女画轴。

画轴

【怀柔】  huáiróu

释义   用封王等政治手段笼络其他的民族或国家，使归附自己。如：怀柔政策。

怀柔

【怀想】  huáixiǎnɡ

释义   怀念。如：身在国外，常常怀想故乡。

怀想

【寰宇】  huányǔ

释义   书面语。整个宇宙、全天下。也作环宇。如： 声震寰宇。

寰宇

【缓限】  huǎnxiàn

释义   延缓限期。如：予以通融，缓限三天。

缓限

【幻术】  huànshù

释义   用技巧或特殊道具使观众感到物体忽有忽无或奇幻莫测。

幻术

【宦官】  huànɡuān

释义   君主时代宫廷内侍奉帝王及其家属的人员，由阉割后的男子充任。也叫太监。

宦官

【涣然】  huànrán

释义   形容嫌隙、疑虑、误会等完全消除。如：涣然冰释。

涣然

【荒诞】  huānɡdàn

释义   极不真实； 极不近情理。如：荒诞不经。

荒诞

第二十九单元

【皇储】  huánɡchǔ

释义   确定的继承皇位的人。

皇储

【黄澄澄】  huánɡdēnɡdēnɡ

释义   状态词。形容金黄色。如：谷穗儿黄澄澄的。

黄澄澄

【遑遑】  huánɡhuánɡ

释义   书面语。匆忙。也作皇皇。

遑遑

【恍如隔世】  huǎnɡrúɡéshì

释义   好像隔了一世，多用来形容对时间的变迁、事物的巨大变化的感慨。

恍如隔世

【幌子】  huǎnɡzi

释义   商店门外表明所卖商品的标志。比喻进行某种活动时所假借的名义。

幌子

【诙谐】  huīxié

释义   说话有风趣，引人发笑。如：谈吐诙谐。

诙谐

【徽标】  huībiāo

释义   正式用作（组织、国家等的）象征的徽章或标志。如：少年儿童活动中心的徽标格外醒目。

徽标

【回禀】  huíbǐnɡ

释义   旧时指向上级或长辈报告。如：回禀父母。

回禀

【回眸】  huímóu

释义   书面语。回转眼睛； 回过头看（多指女子）。如：回眸一笑。

回眸

【毁誉参半】  huǐyù-cānbàn

释义   说坏话和说好话的各占一半，指对人或事意见不统一。如： 这部电视剧众说纷纭，毁誉参半。

毁誉参半

【讳莫如深】  huìmòrúshēn

释义   把事情紧紧隐瞒。

讳莫如深

【荟萃】  huìcuì

释义   （英俊的人物或精美的东西）汇集； 聚集。如：荟萃一堂。

荟萃

【诲人不倦】  huìrén-bùjuàn

释义   教育人极有耐心，不知疲倦。

诲人不倦

【贿赂】  huìlù

释义   指用财物买通别人或指用来买通别人的财物。如：接受贿赂。

贿赂

【晦暗】  huì’àn

释义   昏暗无光的，暗淡的。如：天色晦暗。

晦暗

【晦涩】  huìsè

释义   （诗文、乐曲等的含意）隐晦不易懂。如：文字晦涩。

晦涩

【秽气】  huìqì

释义   难闻的气味； 臭气。

秽气

【惠临】  huìlín

释义   敬辞，指对方到自己这里来。

惠临

【昏厥】  hūnjué

释义   因心情激动或疾病引起供氧不足而短时间失去知觉。也叫晕厥（yūnjué）。

昏厥

【荤腥】  hūnxīnɡ

释义   指鱼、肉等食品。如：老人家常年吃素，不沾荤腥。

荤腥

【浑浑噩噩】  húnhún’è’è

释义   状态词。形容无知无识、糊里糊涂的样子。

浑浑噩噩

【魂飞魄散】  húnfēi-pòsàn

释义   形容非常惊恐，极端害怕。

魂飞魄散

【魂牵梦萦】  húnqiān-mènɡyínɡ

释义   形容思念万分。如：他认出了这正是失散多年、日夜魂牵梦萦的儿子。

魂牵梦萦

【混沌】  hùndùn

释义   原指我国传说中指宇宙形成以前模糊一团的景象，也可以形容糊里糊涂、无知无识的样子。

混沌

【豁口】  huōkǒu

释义   缺口。如：北风从山的豁口吹过来。

豁口

【活契】  huóqì

释义   出卖房地产时所立的规定房地产可以赎回的契约。

活契

【火炽】  huǒchì

释义   形容生命力旺盛或场面、气氛等热闹、紧张。如：篮球赛到了最火炽的阶段。

火炽

【火急火燎】  huǒjí-huǒliǎo

释义   形容心情非常焦急。如：听说发生了事故，他心里火急火燎的。

火急火燎

【祸国殃民】  huòɡuó-yānɡmín

释义   使国家受害，人民遭殃。

祸国殃民

【祸起萧墙】  huòqǐxiāoqiánɡ

释义   祸乱发生在家里，比喻祸乱由内部原因导致。

祸起萧墙

【惑乱】  huòluàn

释义   使迷惑混乱。如：惑乱人心。

惑乱

第三十单元

【豁朗】  huòlǎnɡ

释义   （心情）乐观、畅快。如：他觉得天地是那么广阔，心里是那么豁朗。

豁朗

【讥刺】  jīcì

释义   书面语。用尖刻的话嘲笑对方的错误、缺点等。

讥刺

【击溃】  jīkuì

释义   打败，打散。如：击溃敌军一个师。

击溃

【叽叽嘎嘎】  jījiɡāɡā

释义   形容说笑声等。如：他们叽叽嘎嘎地嚷着笑着。也作唧唧嘎嘎。

叽叽嘎嘎

【叽里呱啦】  jīliɡuālā

释义   形容大声说话的声音。如：叽里呱啦说个没完。

叽里呱啦

【饥馑】  jījǐn

释义   书面语。庄稼收成不好。

饥馑

【机徽】  jīhuī

释义   漆在飞机身上表明飞机所属的标志。

机徽

【鸡雏】  jīchú

释义   幼小的鸡。

鸡雏

【鸡皮疙瘩】  jīpí ɡēdɑ

释义   因受冷或惊恐等皮肤上起的类似鸡皮的小疙瘩。

鸡皮疙瘩

【积弊】  jībì

释义   积久相沿的弊病。如：清除积弊。

积弊

【积怨】  jīyuàn

释义   积累怨恨或指蓄积已久的怨恨。如：积怨甚多｜消除胸中的积怨。

积怨

【犄角】  jījiǎo

释义   口语中指物体两个边沿相接的地方或指角落。如：屋子犄角。

犄角

【缉捕】  jībǔ

释义   搜查逮捕。如：缉捕在逃凶手。

缉捕

【缉获】  jīhuò

释义   检查时抓到或缴获。如：缉获犯罪嫌疑人。

缉获

【畸轻畸重】  jīqīnɡ-jīzhònɡ

释义   偏轻偏重，形容事物发展不平衡或对人对事的态度偏向一个方面。

畸轻畸重

【跻身】  jīshēn

释义   使自己上升到（某种行列、位置等）。如：跻身文坛。

跻身

【激浊扬清】  jīzhuó-yánɡqīnɡ

释义   冲去污水，让清水上来，比喻抨击坏人坏事，奖励好人好事。也说扬清激浊。

激浊扬清

【羁绊】  jībàn

释义   书面语。缠住了不能脱身，受到约束。如：挣脱羁绊。

羁绊

【岌岌】  jíjí

释义   书面语。形容山势高耸或形容十分危险，快要倾覆或灭亡。如：岌岌可危。

岌岌

【汲汲】  jíjí

释义   书面语。形容心情急切，努力追求。如：汲汲于富贵。

汲汲

【即景生情】  jíjǐnɡ-shēnɡqínɡ

释义   对眼前的情景有所感触而产生某种思想感情。

即景生情

【急公好义】  jíɡōnɡ-hàoyì

释义   热心公益，爱帮助人。

急公好义

【疾言厉色】  jíyán-lìsè

释义   说话急躁，神色严厉，形容发怒时的神情。

疾言厉色

【棘手】  jíshǒu

释义   形容事情难办，像荆棘刺手。如：棘手的问题。

棘手

【集思广益】  jísī-ɡuǎnɡyì

释义   集中众人的智慧，广泛吸收有益的意见。

集思广益

【嫉贤妒能】  jíxián-dùnéng

释义   对品德、才能比自己强的人心怀怨恨嫉妒。

嫉贤妒能

【挤轧】  jǐyà

释义   排挤倾轧。如：互相挤轧。

挤轧

【济济一堂】  jǐjǐ-yītánɡ

释义   形容许多人聚集在一起。

济济一堂

【脊髓】  jǐsuǐ

释义   人和脊椎动物中枢神经系统的一部分，是很多简单反射的中枢。

脊髓

【伎俩】  jìliǎnɡ

释义   不正当的手段。如：骗人的伎俩。

伎俩

【技痒】  jìyǎnɡ

释义   有某种技能的人遇到机会时极想施展。如：他看别人打球，不觉技痒。

技痒

第三十一单元

【忌惮】  jìdàn

释义   书面语。因某种顾虑不愿直说或行动。如：肆无忌惮。

忌惮

【忌讳】  jìhuì

释义   因风俗习惯或个人理由等，对某些言语或举动有所顾忌。

忌讳

【既往不咎】  jìwǎnɡ-bùjiù

释义   对过去的错误不再责备。也说不咎既往。

既往不咎

【继嗣】  jìsì

释义   书面语。将自己的儿子给亲戚的儿子或过继亲戚的孩子，也指继承者。

继嗣

【祭奠】  jìdiàn

释义   为死去的人举行仪式，表示追念。如：祭奠英灵。

祭奠

【寄人篱下】  jìrénlíxià

释义   比喻依靠别人过活。

寄人篱下

【寂寥】  jìliáo

释义   书面语。形容孤单冷清，地方广阔。

寂寥

【冀望】  jìwànɡ

释义   书面语。希望。

冀望

【加冕】  jiāmiǎn

释义   某些国家的君主即位时所举行的仪式，把皇冠戴在君主头上。

加冕

【佳酿】  jiāniànɡ

释义   美味的酒。如：名酒佳酿。

佳酿

【佳肴】  jiāyáo

释义   精致味美的菜肴。如：美味佳肴。

佳肴

【枷锁】  jiāsuǒ

释义   枷和锁链，比喻所受的压迫和束缚。如：精神枷锁。

枷锁

【家谱】  jiāpǔ

释义   家族记载本族世系和重要人物事迹的书。

家谱

【袈裟】  jiāshā

释义   和尚披在外面的法衣，由许多长方形小块布片拼缀制成。

袈裟

【嘉勉】  jiāmiǎn

释义   书面语。表扬鼓励。如：函电嘉勉。

嘉勉

【戛然】  jiárán

释义   书面语。形容嘹亮的鸟鸣声，或形容声音突然中止。如：戛然而止。

戛然

【甲醇】  jiǎchún

释义   有机化合物，化学式CH3OH。无色液体，有毒。可用作有机溶剂，可制农药、甲醛等。

甲醇

【甲胄】  jiǎzhòu

释义   书面语。指古代军人的作战服。

甲胄

【假公济私】  jiǎɡōnɡ-jìsī

释义   假借公事的名义，取得私人的利益。

假公济私

【假寐】  jiǎmèi

释义   书面语。不脱衣服小睡。如：闭目假寐。

假寐

【假惺惺】  jiǎxīnɡxīnɡ

释义   状态词。虚情假意的样子。

假惺惺

【奸贼】  jiānzéi

释义   奸险的人； 卖国奸贼。

奸贼

【兼听】  jiāntīnɡ

释义   书面语。听取双方或多方面的意见。如：兼听则明。

兼听

【笺注】  jiānzhù

释义   古书的注释。

笺注

【缄默】  jiānmò

释义   闭口不说话。如：保持缄默。

缄默

【煎熬】  jiān’áo

释义   比喻心情焦虑、受折磨。如：受尽煎熬。

煎熬

【捡漏儿】  jiǎnlòur

释义   寻找别人说话、做事的漏洞加以利用； 抓把柄。也指用很便宜的价钱买到值钱的古玩。

捡漏儿

【碱荒】  jiǎnhuānɡ

释义   因盐碱化而形成的荒地。

碱荒

【间隙】  jiànxì

释义   中间空着的地方，或指尚未占用的时间。如： 利用工作间隙学习。

间隙

【饯别】  jiànbié

释义   置办酒席为人送行。如：饯别宴会。

饯别

【剑拔弩张】  jiànbá-nǔzhānɡ

释义   形容形势紧张，一触即发。也指书画笔法遒劲、雄健。

剑拔弩张

第三十二单元

【鉴戒】  jiànjiè

释义   可以使人警惕的事情。如：引为鉴戒。

鉴戒

【僵局】  jiānɡjú

释义   僵持的局面。如：陷入僵局。

僵局

【疆域】  jiānɡyù

释义   国家领土（着重面积大小）。

疆域

【降噪】  jiànɡzào

释义   降低噪声。如： 降噪材料。

降噪

【糨糊】  jiànɡhu

释义   用面粉等做成的可以粘贴东西的糊状物。

糨糊

【交卸】  jiāoxiè

释义   旧时官吏卸职，向后任交代。

交卸

【娇嗔】  jiāochēn

释义   （年轻女子）娇媚地佯装生气。如：她故作娇嗔地顶了他一句。

娇嗔

【娇憨】  jiāohān

释义   年幼不懂事而又天真可爱的样子。

娇憨

【娇媚】  jiāomèi

释义   形容撒娇献媚或姿态美好的样子。如：舞姿娇媚。

娇媚

【娇小玲珑】  jiāoxiǎo-línɡlónɡ

释义   小巧灵活。如：身材娇小玲珑。

娇小玲珑

【骄矜】  jiāojīn

释义   书面语。形容骄傲自大，没有礼貌的样子。如：面有骄矜之色。

骄矜

【骄奢淫逸】  jiāoshē-yínyì

释义   骄横奢侈，荒淫无度。

骄奢淫逸

【胶靴】  jiāoxuē

释义   用橡胶制成的靴子。

胶靴

【焦枯】  jiāokū

释义   形容（植物）干枯。如：久旱不雨，禾苗焦枯。

焦枯

【焦躁】  jiāozào

释义   着急而烦躁。如：焦躁不安。

焦躁

【焦灼】  jiāozhuó

释义   非常着急。如：焦灼不安。

焦灼

【礁石】  jiāoshí

释义   河流、海洋中距水面很近的岩石。

礁石

【矫情】  jiáoqinɡ

释义   口语中指强词夺理，无理取闹。如：这个人太矫情｜犯矫情。

矫情

【嚼舌】  jiáoshé

释义   指没有根据信口胡说，或指无谓地争辩。也说嚼舌根（jiáo shéɡen）。

嚼舌

【佼佼】  jiǎojiǎo

释义   书面语。形容胜过一般水平的。如：佼佼者｜庸中佼佼。

佼佼

【狡兔三窟】  jiǎotù-sānkū

释义   狡猾的兔子有三个窝，比喻藏身的地方多。

狡兔三窟

【狡黠】  jiǎoxiá

释义   书面语。狡诈，狡猾。

狡黠

【矫命】  jiǎomìnɡ

释义   书面语。假托上级命令。

矫命

【矫揉造作】  jiǎoróu-zàozuò

释义   形容过分做作，极不自然。

矫揉造作

【矫枉过正】  jiǎowǎnɡ-ɡuòzhènɡ

释义   比喻纠正谬误、错误或偏差超过了应有的限度，反而又陷入另外一种错误或偏差之中。

矫枉过正

【皎洁】  jiǎojié

释义   （月亮等）明亮而洁白。如：皎洁的月色。

皎洁

【剿灭】  jiǎomiè

释义   用武力消灭。如：剿灭土匪。

剿灭

【缴获】  jiǎohuò

释义   从战败的敌人或罪犯等那里取得（武器、凶器、物资、文件等）。如：缴获敌军大炮三门。

缴获

【叫嚣】  jiàoxiāo

释义   大声叫喊吵闹。如：疯狂叫嚣。

叫嚣

【教唆】  jiàosuō

释义   怂恿指使（别人做坏事）。如：这伙人专门教唆青少年偷窃。

教唆

【窖藏】  jiàocánɡ

释义   在窖里储藏。如：保存白薯的最好办法是窖藏。

窖藏

第三十三单元

【接壤】  jiērǎnɡ

释义   交界，两地边界相连。如：河北西部和山西接壤。

接壤

【接踵】  jiēzhǒnɡ

释义   书面语。后面的人的脚尖接着前面的人的脚跟，形容人多，接连不断。如： 灾难接踵而来。

接踵

【揭榜】  jiēbǎnɡ

释义   考试后出榜； 发榜。揭下写有招聘或招标等内容的榜，表示应征。

揭榜

【揭疮疤】  jiē chuānɡbā

释义   比喻揭露人的短处。

揭疮疤

【嗟来之食】  jiēláizhīshí

释义   指带有侮辱性的施舍。

嗟来之食

【孑然】  jiérán

释义   书面语。形容孤独。如：孑然一身。

孑然

【劫匪】  jiéfěi

释义   进行抢劫或劫持的匪徒。

劫匪

【劫狱】  jiéyù

释义   从监狱里把被拘押的人抢出来。

劫狱

【诘难】  jiénàn

释义   书面语。责难。

诘难

【诘问】  jiéwèn

释义   书面语。追问； 责问。

诘问

【拮据】  jiéjū

释义   缺少钱，境况窘迫贫寒。如：手头拮据。

拮据

【洁癖】  jiépǐ

释义   过分讲究清洁的癖好。

洁癖

【结缘】  jiéyuán

释义   结下缘分，在佛教中也指布施等善行。如：他年轻的时候就和音乐结了缘。

结缘

【捷足先登】  jiézú-xiāndēnɡ

释义   比喻行动敏捷，先达到目的或先得到所求的东西。

捷足先登

【截断】  jiéduàn

释义   切断。如：高温的火焰能截断钢板。打断； 拦住。如：电话铃声截断了他的话。

截断

【截瘫】  jiétān

释义   腰部以下或下肢全部或部分瘫痪，多由脊髓疾病或外伤引起。

截瘫

【竭泽而渔】  jiézé'éryú

释义   排尽湖中或池中的水捉鱼，比喻做事不留余地，只顾眼前利益。也比喻残酷榨取。

竭泽而渔

【解馋】  jiěchán

释义   在食欲上得到了满足（多指吃到想吃的食物）。也比喻满足私欲。如：这顿包子真解馋。

解馋

【解甲归田】  jiějiǎ-ɡuītián

释义   脱下军装，回家种地。指战士退伍还乡。

解甲归田

【解囊】  jiěnánɡ

释义   解开口袋，指拿出财物来（帮助人）。如：慷慨解囊｜解囊相助。

解囊

【戒骄戒躁】  jièjiāo-jièzào

释义   警惕自己，防止骄傲和急躁情绪。

戒骄戒躁

【界域】  jièyù

释义   事物或地区之间的界限和范围。

界域

【诫勉】  jièmiǎn

释义   告诫勉励。

诫勉

【借花献佛】  jièhuā-xiànfó

释义   比喻拿别人的东西做人情。

借花献佛

【借尸还魂】  jièshī-huánhún

释义   比喻某种已经消灭或没落的思想、行为、势力等假托别的名义重新出现。

借尸还魂

【借喻】  jièyù

释义   比喻的一种，直接借比喻的事物来代替被比喻的事物，被比喻的事物和比喻词都不出现。

借喻

【褯子】  jièzi

释义   方言。婴儿的尿布。

褯子

【金蝉脱壳】  jīnchán-tuōqiào

释义   比喻制造或利用假象脱身而使对方不能及时发觉。

金蝉脱壳

【金瓯】  jīn’ōu

释义   书面语。黄金做的盆类器皿，比喻完整的疆土，泛指国土。如：金瓯无缺。

金瓯

【金玉良言】  jīnyù-liánɡyán

释义   比喻像黄金和美玉一样宝贵的忠告或教诲。

金玉良言

【矜夸】  jīnkuā

释义   书面语。骄傲自夸。如：力戒矜夸。

矜夸

第三十四单元

【紧锣密鼓】  jǐnluó-mìɡǔ

释义   锣鼓点敲得很密，比喻正式或公开活动前的紧张气氛和舆论准备。

紧锣密鼓

【锦囊妙计】  jǐnnánɡ-miàojì

释义   比喻能及时解决危难或疑难问题的有准备的巧妙方法。

锦囊妙计

【锦心绣口】  jǐnxīnxiùkǒu

释义   形容才华横溢，文辞优美。也说锦心绣腹。

锦心绣口

【锦衣玉食】  jǐnyī-yùshí

释义   华美的衣服，珍贵的食品。形容奢侈豪华的生活。

锦衣玉食

【谨言慎行】  jǐnyán-shènxínɡ

释义   说话做事都谨慎小心。

谨言慎行

【进谗】  jìnchán

释义   书面语。在上级或长辈面前说人坏话。如：乘机进谗。

进谗

【进谏】  jìnjiàn

释义   书面语。以忠言规劝（君主、尊长等）。

进谏

【进退维谷】  jìntuì-wéiɡǔ

释义   无论是进还是退，都是处在困境当中，形容处境艰难，进退两难（谷： 比喻困难的境地）。

进退维谷

【浸渍】  jìnzì

释义   用液体泡。如：把原料捣碎，放在石灰水里浸渍，再加蒸煮，变成糜烂的纸浆。

浸渍

【禁锢】  jìnɡù

释义   当局禁止异己的人做官或参加政治活动。在书面语中，也指关押、监禁，或束缚、强力限制。

禁锢

【京畿】  jīnɡjī

释义   书面语。国都及其附近的地方。

京畿

【京韵大鼓】  jīnɡyùndàɡǔ

释义   曲艺，大鼓的一种，形成于北京，流行北方各地。

京韵大鼓

【泾渭分明】  jīnɡwèi-fēnmínɡ

释义   泾河水清，渭河水浑，泾河的水流入渭河时，清浊不混，比喻界限清楚或是非分明。

泾渭分明

【经纶】  jīnɡlún

释义   书面语。整理过的蚕丝，比喻规划、管理政治的才能。如：大展经纶｜满腹经纶。

经纶

【经天纬地】  jīnɡtiān-wěidì

释义   指谋划天下之事，多用来形容人才能极大，能做非常大的事业。如：经天纬地之才。

经天纬地

【荆棘】  jīnɡjí

释义   泛指山野丛生的带刺小灌木。比喻艰险境地或芥蒂、嫌隙。

荆棘

【菁菁】  jīnɡjīnɡ

释义   书面语。草木茂盛。

菁菁

【惊愕】  jīnɡ’è

释义   书面语。吃惊而发愣，非常震惊的样子。

惊愕

【惊悸】  jīnɡjì

释义   因惊慌而心跳得厉害。

惊悸

【惊厥】  jīnɡjué

释义   因害怕而晕过去。医学上俗称抽筋、抽风、惊风，也称抽搐。

惊厥

【惊悚】  jīngsǒnɡ

释义   惊慌恐惧。如：惊悚小说｜血腥的场面令人惊悚。

惊悚

【惊疑】  jīnɡyí

释义   惊讶疑惑。如：他脸上露出惊疑的神色。

惊疑

【兢兢业业】  jīnɡjīnɡyèyè

释义   状态词。小心谨慎，认真负责，形容人做事认真负责。如：他工作一向兢兢业业，任劳任怨。

兢兢业业

【精诚】  jīnɡchénɡ

释义   书面语。真诚。如：精诚合作｜精诚所至，金石为开。

精诚

【精粹】  jīnɡcuì

释义   精练纯粹。也指（事物）最精美的部分，精华。如：文章要写得短而精粹。

精粹

【精雕细刻】  jīnɡdiāo-xìkè

释义   精心细致地雕刻。形容创作艺术品时的苦心刻画。比喻做事认真细致。也说精雕细镂。

精雕细刻

【精髓】  jīnɡsuǐ

释义   精华，比喻事物最重要、最好的部分。

精髓

【精湛】  jīnɡzhàn

释义   精深。如：技术精湛｜精湛的艺术。

精湛

【警徽】  jǐnɡhuī

释义   警察的标志。我国人民警察警徽图案由国徽、盾牌、长城、松枝和飘带组成。

警徽

【警衔】  jǐnɡxián

释义   区别警察等级的称号，如警监、警督、警司、警员等。武装警察的警衔和军衔相同。

警衔

【劲拔】  jìnɡbá

释义   书面语。雄健挺拔。如：苍松劲拔。

劲拔

第三十五单元

【径自】  jìnɡzì

释义   表示自己直接行动，凭自己的意愿行动。如：他没等会议结束就径自离去。

径自

【敬辞】  jìnɡcí

释义   含恭敬口吻的用语，如“请问、借光”等。

敬辞

【静穆】  jìnɡmù

释义   安静庄严。如：气氛静穆｜静穆的灵堂。

静穆

【迥然】  jiǒnɡrán

释义   形容差别很大。如：一个沉着，一个急躁，他俩的性格迥然不同。

迥然

【迥异】  jiǒnɡyì

释义   相差很远，大为不同； 迥别。如：风格迥异｜他们二人性情迥异。

迥异

【炯炯】  jiǒnɡjiǒnɡ

释义   形容明亮（多用于目光）。如：目光炯炯｜两眼炯炯有神。

炯炯

【窘促】  jiǒnɡcù

释义   书面语。窘迫，局促。

窘促

【纠葛】  jiūɡé

释义   纠缠不清的事情； 纠纷。如：他们之间有过纠葛。

纠葛

【揪辫子】  jiū-biànzi

释义   比喻抓住缺点，作为把柄。也说抓辫子。

揪辫子

【酒囊饭袋】  jiǔnánɡ-fàndài

释义   只会吃喝，不会做事。比喻无能的人。

酒囊饭袋

【酒靥】  jiǔyè

释义   方言。通常指微笑时脸颊上露出的酒窝。

酒靥

【臼齿】  jiùchǐ

释义   磨牙（móyá）的通称。位置在口腔后方两侧的牙齿，适于磨碎食物。也称槽牙。

臼齿

【咎由自取】  jiùyóuzìqǔ

释义   遭受责备、惩处或祸害是自己造成的，自作自受。

咎由自取

【救驾】  jiùjià

释义   原指救助处于危难中的帝王。现也用来比喻援救处于困境中的人（含诙谐意）。

救驾

【就寝】  jiùqǐn

释义   上床睡觉。如：按时就寝。

就寝

【拘板】  jūbǎn

释义   方言。形容 （举动或谈话）拘束呆板，不活泼。如： 自己人随便谈话，不必这么拘板。

拘板

【拘谨】  jūjǐn

释义   （言语、行动）过分谨慎，拘束，不自然。如：他是个拘谨的人，从不和人随便谈笑。

拘谨

【拘泥】  jūnì

释义   固执死板； 不知变通。如：拘泥成说。拘束； 不自然。如：拘泥不安。

拘泥

【居心叵测】  jūxīn-pǒcè

释义   存心险恶，不可推测。形容人心十分险恶，不怀好意，意图做坏事。

居心叵测

【鞠躬尽瘁】  jūɡōnɡ-jìncuì

释义   指小心谨慎，勤勤恳恳，贡献出全部精力。

鞠躬尽瘁

【橘络】  júluò

释义   橘皮和橘瓣中间的网络形的纤维，可入药。

橘络

【咀嚼】  jǔjué

释义   用牙齿磨碎食物。比喻对事物反复体会。如：诗句的意境，耐人咀嚼。

咀嚼

【沮丧】  jǔsànɡ

释义   灰心失望。如：神情沮丧。使灰心失望。如：沮丧敌人的精神。

沮丧

【举步维艰】  jǔbù-wéijiān

释义   行走困难，行动不方便，比喻处境、生活艰难或办事情每向前进行一步都十分不容易。

举步维艰

【举棋不定】  jǔqí-bùdìnɡ

释义   拿着棋子不知下哪一着才好。比喻做事犹豫不决，拿不定主意。

举棋不定

【飓风】  jùfēnɡ

释义   发生在大西洋西部和北太平洋东部地区的热带气旋，是一种极强烈的风暴。

飓风

【聚敛】  jùliǎn

释义   用重税等搜刮（民财）。

聚敛

【聚沙成塔】  jùshā-chénɡtǎ

释义   聚细沙成宝塔。比喻积少成多。

聚沙成塔

【捐躯】  juānqū

释义   （为崇高的事业）牺牲生命。如：为国捐躯。

捐躯

【涓涓】  juānjuān

释义   书面语。细水慢流的样子。如：涓涓清泉。

涓涓

【镌刻】  juānkè

释义   雕刻。如：大殿柱子上镌刻着一副对联。

镌刻

第三十六单元

【倦怠】  juàndài

释义   疲乏困倦。如：倦怠无力。

倦怠

【眷恋】  juànliàn

释义   书面语。（对自己喜爱的人或地方）深切地留恋。如：眷恋旧物｜眷恋故园。

眷恋

【眷念】  juànniàn

释义   书面语。想念，思念。如：眷念故土｜眷念亲人。

眷念

【撅嘴】  juēzuǐ

释义   翘起嘴唇，表示生气或不满，有时也表示可爱。如：别老撅着嘴啦，我给你赔不是还不行吗？

撅嘴

【绝壁】  juébì

释义   极陡峭不能攀援的山崖。如：悬崖绝壁。

绝壁

【绝缘】  juéyuán

释义   跟外界或某一事物隔绝，不发生接触。隔绝电流，使不能通过。

绝缘

【倔强】  juéjiànɡ

释义   （性情）刚强不屈，坚持自己的想法和做法，不为外力所改变。也作倔犟。

倔强

【崛起】  juéqǐ

释义   书面语。（山峰等）突起。兴起，奋起，使事物突出、突显。

崛起

【爵士】  juéshì

释义   欧洲某些君主国最低的封号，不世袭，不在贵族之内。

爵士

【爵位】  juéwèi

释义   君主国家贵族封号的等级。

爵位

【倔头倔脑】  juètóu-juènǎo

释义   形容说话、态度固执生硬的样子。

倔头倔脑

【军阀】  jūnfá

释义   旧时拥有武装部队，割据一方，自成派系的人。泛指控制政治的反动军人。如：北洋军阀。

军阀

【军衔】  jūnxián

释义   区别军人等级的称号。如元帅、将官、校官、尉官等。

军衔

【军饷】  jūnxiǎnɡ

释义   军人的薪俸和给养。

军饷

【均衡】  jūnhénɡ

释义   平衡。如：国民经济均衡地发展｜走钢丝的演员举着一把伞，保持身体的均衡。

均衡

【菌落】  jūnluò

释义   单个菌体或孢子在固体培养基上生长繁殖后形成的肉眼可见的微生物群落。

菌落

【俊朗】  jùnlǎnɡ

释义   俊秀爽朗，意气风发的样子。如：俊朗聪慧。

俊朗

【郡主】  jùnzhǔ

释义   唐代称太子的女儿，宋代称宗室的女儿，明清称亲王的女儿。

郡主

【峻峭】  jùnqiào

释义   形容山高而陡。如：山势峻峭。

峻峭

【咔嚓】  kāchā

释义   形容物体断裂的声音。也作喀嚓。如：咔嚓一声，树枝被风吹折（shé）了。

咔嚓

【开豁】  kāihuò

释义   宽阔； 爽朗。也指（思想、胸怀）开阔。

开豁

【开禁】  kāijìn

释义   解除禁令。

开禁

【开凿】  kāizáo

释义   挖掘（河道、隧道等）。如：修筑这条铁路共开凿了十几条隧道。

开凿

【揩拭】  kāishì

释义   擦拭，擦除，擦干净。

揩拭

【慨然】  kǎirán

释义   感慨地或慷慨豪爽地。如：慨然相赠｜慨然应允。

慨然

【看财奴】  kāncáinú

释义   守财奴，有钱而非常吝啬的人。

看财奴

【勘探】  kāntàn

释义   查明矿藏分布情况，测定矿体的位置、大小、成矿规律、岩石性质、地质构造等情况。

勘探

【勘误】  kānwù

释义   作者或编者更正书刊中文字上的错误。如：勘误表。

勘误

【勘正】  kānzhènɡ

释义   校正（文字）。

勘正

【侃侃】  kǎnkǎn

释义   书面语。形容说话理直气壮，从容不迫。

侃侃

【康泰】  kānɡtài

释义   书面语。形容人的身体健康、平安。

康泰

第三十七单元

【慷慨激昂】  kānɡkǎi-jī’ánɡ

释义   形容情绪、语调激动昂扬而充满正气。也说激昂慷慨。

慷慨激昂

【伉俪】  kànɡlì

释义   书面语。指夫妻。

伉俪

【抗御】  kànɡyù

释义   抵抗和防御。如：抗御灾害。

抗御

【炕梢】  kànɡshāo

释义   炕的末端，炕离烧火的地方远的一头。

炕梢

【考释】  kǎoshì

释义   考证并解释古文字。

考释

【烤麸】  kǎofū

释义   食品，用面筋加调料蒸煮制成，呈海绵状，蛋白质含量高。

烤麸

【犒劳】  kàoláo

释义   用酒食或财物等慰劳，也指慰劳的酒食等。

犒劳

【犒赏】  kàoshǎnɡ

释义   犒劳赏赐，以物质奖励帮助过自己的人。如：犒赏三军。

犒赏

【苛待】  kēdài

释义   苛刻地对待。如：苛待下级。

苛待

【磕磕绊绊】  kēkebànbàn

释义   形容路不好走或腿脚有毛病而行走不灵便。也形容事情遇到困难，不称心，不顺利。

磕磕绊绊

【瞌睡】  kēshuì

释义   打盹儿，由于困倦而进入睡眠或半睡眠状态； 想睡觉。如：打瞌睡。

瞌睡

【咳嗽】  késou

释义   喉部或气管的黏膜受到刺激时迅速吸气，随即强烈地呼气，声带振动发声。

咳嗽

【可憎】  kězēnɡ

释义   令人厌恶； 可恨。如：面目可憎。

可憎

【克勤克俭】  kèqín-kèjiǎn

释义   既能勤劳，又能节俭。如：克勤克俭是我国人民的优良传统。

克勤克俭

【刻薄】  kèbó

释义   形容待人、说话冷酷无情， 过分苛求。

刻薄

【刻骨铭心】  kèɡǔ-mínɡxīn

释义   比喻牢记在心上，永远不忘。也说镂骨铭心、铭心刻骨。

刻骨铭心

【客栈】  kèzhàn

释义   指设备简陋的旅馆，有的兼供客商堆货并代办转运。

客栈

【坑骗】  kēnɡpiàn

释义   指用欺骗的手段使人受到损害。

坑骗

【铿锵】  kēnɡqiānɡ

释义   形容有节奏而响亮的声音，也形容诗词文曲声调响亮，节奏明快。

铿锵

【空谷足音】  kōnɡɡǔ-zúyīn

释义   在空寂的山谷里听到人的脚步声，比喻难得的音信、言论或事物。

空谷足音

【空暇】  kònɡxiá

释义   没有事情的时候； 空着的时间。

空暇

【口谕】  kǒuyù

释义   旧时指上司或尊长的口头指示。

口谕

【口诛笔伐】  kǒuzhū-bǐfá

释义   从口头和书面上对坏人坏事进行揭露和声讨。

口诛笔伐

【叩拜】  kòubài

释义   叩头下拜，一种旧式的礼节，以表示特别尊敬。

叩拜

【枯肠】  kūchánɡ

释义   书面语。比喻写诗作文时贫乏的思路，才思枯竭。

枯肠

【枯竭】  kūjié

释义   形容水源干涸， 断绝。也形容体力、资财等用尽，穷竭。如：资源枯竭。

枯竭

【窟窿】  kūlonɡ

释义   洞，孔，比喻亏空，也比喻漏洞、破绽。

窟窿

【骷髅】  kūlóu

释义   干枯无肉的死人头骨或全副骨骼。泛指尸骨，也比喻瘦成皮包骨的人。

骷髅

【苦涩】  kǔsè

释义   形容味道又苦又涩。也形容内心痛苦。如：他脸上呈现出一种苦涩的表情。

苦涩

【苦心孤诣】  kǔxīn-ɡūyì

释义   费尽心思钻研或经营。也指为寻求解决问题的办法而煞费苦心（孤诣： 独自达到的境地）。

苦心孤诣

【裤兜】  kùdōu

释义   裤子上的口袋。

裤兜

第三十八单元

【夸诞】  kuādàn

释义   书面语。形容言谈虚夸，不切实际。如：夸诞之词，不足为信。

夸诞

【垮台】  kuǎtái

释义   比喻崩溃瓦解。

垮台

【快马加鞭】  kuàimǎ-jiābiān

释义   对快跑的马再打几鞭子，使它跑得更快，比喻快上加快，加速前进。

快马加鞭

【快慰】  kuàiwèi

释义   痛快而心里感到安慰； 欣慰。如：这是个令人快慰的消息啊。

快慰

【快婿】  kuàixù

释义   书面语。指为岳父岳母所满意的女婿。如：乘龙快婿。

快婿

【脍炙人口】  kuàizhì-rénkǒu

释义   美味人人都爱吃，比喻好的诗文或事物，人们都称赞（脍：切细的肉；炙：烤熟的肉）。

脍炙人口

【宽绰】  kuānchuo

释义   指空间宽阔，不狭窄，也指人的心胸开阔，或形容金钱富余。

宽绰

【狂飙】  kuánɡbiāo

释义   急骤的暴风，比喻猛烈的潮流或力量。

狂飙

【狂澜】  kuánɡlán

释义   巨大的波浪，比喻动荡不定的局势或猛烈的潮流。如：力挽狂澜。

狂澜

【狂妄】  kuánɡwànɡ

释义   极端的自高自大，十分嚣张，目中无人。

狂妄

【狂躁】  kuánɡzào

释义   非常焦躁，不沉着。如：多次的挫折，使他变得越来越狂躁。

狂躁

【岿然】  kuīrán

释义   书面语。形容高大独立的样子。如：岿然不动。

岿然

【窥伺】  kuīsì

释义   暗中观望动静，等待机会（多含贬义）。如：窥伺可乘之机。

窥伺

【暌离】  kuílí

释义   书面语。离别； 分离。如：暌离有年。

暌离

【睽睽】  kuíkuí

释义   瞪着眼睛看，形容注视的样子。如：众目睽睽。

睽睽

【跬步千里】  kuǐbù-qiānlǐ

释义   走一千里路，是半步半步积累起来的。比喻做事、学习只要持之以恒，总可以获得成功。

跬步千里

【匮乏】  kuìfá

释义   书面语。形容（物资）缺乏； 贫乏。如：药品匮乏｜极度匮乏。

匮乏

【喟叹】  kuìtàn

释义   书面语。因感慨而叹气。如：喟叹不已。

喟叹

【馈赠】  kuìzènɡ

释义   赠送（礼品）。如：带些土产馈赠亲友。

馈赠

【溃灭】  kuìmiè

释义   崩溃灭亡。如：邪恶势力必定溃灭。

溃灭

【愧疚】  kuìjiù

释义   惭愧不安，感觉对不起。如：我对这件事深表愧疚。

愧疚

【困窘】  kùnjiǒnɡ

释义   形容为难，尴尬，不好意思，也形容穷困，贫穷。还可作动词，表示使为难。

困窘

【阔绰】  kuòchuò

释义   形容排场大，生活奢侈。

阔绰

【阔佬】  kuòlǎo

释义   指有钱的人，并且花钱很大方。

阔佬

【赖子】  làizi

释义   耍无赖的人。

赖子

【拦蓄】  lánxù

释义   修筑堤坝把水流拦住并蓄积起来。如：拦蓄山洪。

拦蓄

【阑珊】  lánshān

释义   书面语。将尽； 衰落。如：春意阑珊|意兴阑珊。

阑珊

【览胜】  lǎnshènɡ

释义   书面语。观赏美丽的景色或游览胜地。如：到黄山览胜。

览胜

【揽总】  lǎnzǒnɡ

释义   全面掌握（工作）； 总揽。

揽总

【懒怠】  lǎndɑi

释义   形容懒惰。也指没兴趣； 不愿意（做某件事）。如：身体不好，话也懒怠说了。

懒怠

【滥调】  làndiào

释义   指叫人腻烦的、不切实际的言辞或论调。如：陈词滥调。

滥调

第三十九单元

【劳瘁】  láocuì

释义   书面语。形容辛苦劳累。如：不辞劳瘁。

劳瘁

【劳顿】  láodùn

释义   书面语。形容劳累。如：旅途劳顿。

劳顿

【牢骚】  láosāo

释义   指烦闷不满的情绪，也指说抱怨的话。

牢骚

【唠叨】  láodɑo

释义   指说话、写文章啰嗦，不简洁，多指人说话重复或围绕一个道理说差不多的话。

唠叨

【痨病】  láobìnɡ

释义   中医指结核病。

痨病

【老成持重】  lǎochénɡ-chízhònɡ

释义   指人经验丰富，办事老练稳重，不轻举妄动。

老成持重

【老蔫儿】    lǎoniānr

释义   方言。指不爽朗、不爱讲话、不善交际的人。

老蔫儿

【唠嗑】  làokē

释义   方言。闲谈； 聊天儿。如：没事的时候，几个人就凑在一块儿唠嗑。

唠嗑

【烙印】  làoyìn

释义   在牲畜或器物上烫的火印，作为标记，比喻不易磨灭的痕迹。还可作动词用。

烙印

【涝灾】  làozāi

释义   指因涝害而造成农作物大量减产或绝收的灾害。

涝灾

【落枕】  làozhěn

释义   睡觉时脖子受寒，或因枕枕头的姿势不合适，以致脖子疼痛，转动不便。

落枕

【乐不思蜀】  lèbùsīshǔ

释义   很快乐，不思念蜀国。比喻在新的环境中得到乐趣，不想再回到原来的环境中去。

乐不思蜀

【乐善好施】  lèshàn-hàoshī

释义   喜欢做好事、善事，乐于拿财物接济有困难的人。

乐善好施

【勒令】  lèlìnɡ

释义   用命令方式强制人做某事。如：勒令停业。

勒令

【勒诈】  lèzhà

释义   勒索敲诈。如：勒诈钱财。

勒诈

【累赘】  léizhui

释义   指不必要、麻烦，也指不必要、麻烦的事物，还用来形容言语、文字啰嗦，不简洁。

累赘

【雷厉风行】  léilì-fēnɡxínɡ

释义   像雷一样猛烈，像风一样快，形容执行政策法令等严格而迅速，办事声势猛烈，行动迅速。

雷厉风行

【雷霆万钧】  léitínɡ-wànjūn

释义   形容威力极大，无法阻挡。

雷霆万钧

【羸弱】  léiruò

释义   书面语。形容瘦弱，软弱无力。

羸弱

【泪涟涟】  lèiliánlián

释义   形容不断流泪的样子。

泪涟涟

【冷傲】  lěnɡ’ào

释义   形容人冷漠孤傲，一点也不热情，爱理不理的态度。如：表情冷傲。

冷傲

【冷敷】  lěnɡfū

释义   用冰袋或冷水浸湿的毛巾放在身体的局部，以降低温度、减轻疼痛、控制炎症等。

冷敷

【冷飕飕】  lěnɡsōusōu

释义   形容很冷，寒气逼人。如：冬天的风冷飕飕的。

冷飕飕

【愣头愣脑】  lènɡtóu-lènɡnǎo

释义   形容言行鲁莽冒失。

愣头愣脑

【离经叛道】  líjīnɡpàndào

释义   原指不遵循经书所说的道理，背离儒家的道统。现多比喻背离占主导地位的思想或传统。

离经叛道

【离群索居】  líqún-suǒjū

释义   离开集体或群众而过孤独的生活。

离群索居

【离索】  lísuǒ

释义   书面语。因分居而孤独； 离散。如：离索之感。

离索

【离弦走板】  líxián-zǒubǎn

释义   比喻说话或做事偏离公认的准则。

离弦走板

【礼义廉耻】  lǐ-yì-lián-chǐ

释义   指崇礼、行义、廉洁、知耻，是古代推行的道德和行动准则。

礼义廉耻

【俚歌】  lǐɡē

释义   指民间歌谣。

俚歌

【俚语】  lǐyǔ

释义   指民间非正式、较口语的语句，是百姓在日常生活中总结出来的通俗易懂的词语。

俚语

第四十单元

【理屈词穷】  lǐqū-cíqiónɡ

释义   由于理亏而无话可说。

理屈词穷

【力臂】  lìbì

释义   杠杆的力点和支点之间的距离。

力臂

【力挽狂澜】  lìwǎn-kuánɡlán

释义   比喻尽力挽回险恶的局势。

力挽狂澜

【立嗣】  lìsì

释义   书面语。没有儿子的人以别人（通常是本家族的同辈人）的儿子承继； 立继承人。

立嗣

【励精图治】  lìjīnɡ-túzhì

释义   振作精神，想办法把国家治理好。

励精图治

【利令智昏】  lìlìnɡzhìhūn

释义   贪图私利使头脑发昏，丧失理智。

利令智昏

【利欲熏心】  lìyù-xūnxīn

释义   贪财图利的欲望迷住了心窍。

利欲熏心

【沥沥】  lìlì

释义   书面语。拟声词，形容水声或风声。如：泉声沥沥|风吹沥沥有声。

沥沥

【例禁】  lìjìn

释义   书面语。指法规明令禁止的事情。

例禁

【隶属】  lìshǔ

释义   （区域、机构等）受管辖； 从属。如：直辖市直接隶属国务院。

隶属

【隶卒】  lìzú

释义   书面语。指衙门里的差役。

隶卒

【莅临】  lìlín

释义   书面语。来到； 来临（多用于贵宾）。如：欢迎领导莅临学校指导工作。

莅临

【砾石】  lìshí

释义   经水流冲击磨去棱角的石块。

砾石

【连根拔】  liánɡēnbá

释义   比喻彻底铲除或消灭。

连根拔

【连襟】  liánjīn

释义   姐姐的丈夫和妹妹的丈夫之间的亲戚关系。如：他们既是同事又是连襟。

连襟

【连篇累牍】  liánpiān-lěidú

释义   表示用过多篇幅叙述。形容篇幅过多，文辞冗长，多含贬义。

连篇累牍

【涟漪】  liányī

释义   书面语。指细小的波纹。如：微风吹过，湖面上泛起层层涟漪。

涟漪

【联翩】  liánpiān

释义   鸟飞的样子，形容连续不断，也作连翩。如：浮想联翩。

联翩

【廉耻】  liánchǐ

释义   指廉洁的操守和羞耻的感觉。如：不顾廉耻。

廉耻

【廉直】  liánzhí

释义   书面语。形容清廉正直。如：廉直之士。

廉直

【敛财】  liǎncái

释义   指以不正当的手段获取财富，搜刮钱财。

敛财

【敛足】  liǎnzú

释义   书面语。收住脚步，不往前走。

敛足

【睑膛儿】    jiǎntánɡr

释义   方言。指脸。如： 睑膛儿晒得黑黑的。

睑膛儿

【炼制】  liànzhì

释义   提炼制作。如：炼制焦油。

炼制

【恋慕】  liànmù

释义   眷恋； 爱慕，依依不舍。如：恋慕之情。

恋慕

【良莠不齐】  liánɡyǒu-bùqí

释义   指好人坏人都有，混杂在一起（莠： 狗尾草，比喻品质坏的人）。

良莠不齐

【凉飕飕】  liánɡsōusōu

释义   形容有些凉。如： 早立秋，凉飕飕； 晚立秋，热死牛。

凉飕飕

【粮饷】  liánɡxiǎnɡ

释义   旧时指军队中发给官、兵的口粮和钱。

粮饷

【粮栈】  liánɡzhàn

释义   旧时经营批发业务的粮店； 存放粮食的货栈。

粮栈

【亮铮铮】  liànɡzhēnɡzhēnɡ

释义   形容闪光耀眼。如：一把亮铮铮的利剑。

亮铮铮

【踉跄】  liànɡqiànɡ

释义   走路不稳。如：他踉跄了一下，险些跌倒。

踉跄

第四十一单元

【僚属】  liáoshǔ

释义   旧时指下属的官吏。

僚属

【撩拨】  liáobō

释义   挑逗； 招惹。如：任你百般撩拨，他就是不动声色。

撩拨

【嘹亮】  liáoliànɡ

释义   形容（声音）清晰响亮。如：歌声嘹亮。

嘹亮

【獠牙】  liáoyá

释义   指露在嘴外的长牙。如：青面獠牙。

獠牙

【潦倒】  liáodǎo

释义   形容颓丧、失意，也指人的举止散漫，不自检束。如：穷困潦倒。

潦倒

【缭乱】  liáoluàn

释义   形容纷乱，处于零乱、混淆的状态。如：眼花缭乱|心绪缭乱。

缭乱

【撂挑子】  liào-tiāozi

释义   放下挑子，比喻丢下应担负的工作，甩手不干。如：有意见归有意见，决不能撂挑子。

撂挑子

【瞭望】  liàowànɡ

释义   登高远望，特指从高处或远处监视敌情。如：瞭望哨。

瞭望

【烈焰】  lièyàn

释义   猛烈的火焰。如：烈焰腾空。

烈焰

【裂缝】  lièfènɡ

释义   指裂成狭长的缝儿，也指裂开的缝儿。

裂缝

【林苑】  línyuàn

释义   古代种植树木、蓄养禽兽，专供统治者打猎玩乐的园林。

林苑

【琳琅】  línlánɡ

释义   美玉，比喻优美珍贵的东西。也指玉石相击的声音，也泛指清脆美妙的声音。

琳琅

【凛冽】  lǐnliè

释义   形容极为寒冷，严寒刺骨。如：北风凛冽。

凛冽

【吝啬】  lìnsè

释义   形容过分爱惜自己的财物，当用不用，小气。如：吝啬鬼|别那么吝啬。

吝啬

【伶仃】  línɡdīnɡ

释义   形容孤独无依的样子，也指人瘦弱。如：瘦骨伶仃。

伶仃

【伶牙俐齿】  línɡyá-lìchǐ

释义   形容口齿伶俐，能说会道。

伶牙俐齿

【灵幡】  línɡfān

释义   旧俗出殡时孝子打的幡儿。

灵幡

【灵柩】  línɡjiù

释义   死者已经入殓的棺材。

灵柩

【灵寝】  línɡqǐn

释义   停放灵柩的地方。

灵寝

【灵犀】  línɡxī

释义   古代传说，犀牛角有白纹，感应灵敏，所以称犀牛角为“灵犀”。比喻心领神会，感情共鸣。

灵犀

【玲珑剔透】  línɡlónɡ-tītòu

释义   形容器物精致透明，结构细巧。也形容人聪明伶俐。

玲珑剔透

【凌辱】  línɡrǔ

释义   欺侮； 侮辱。如：凌辱弱小|受尽凌辱。

凌辱

【聆取】  línɡqǔ

释义   书面语。指听取。如：聆取各方意见。

聆取

【聆听】  línɡtīnɡ

释义   书面语。常指仔细注意地听。如：凝神聆听|聆听教诲。

聆听

【令堂】  lìnɡtánɡ

释义   敬辞，称对方的母亲。

令堂

【流窜】  liúcuàn

释义   到处流动转移； 乱逃（多指盗匪或敌人）。如：流窜作案|追歼流窜的残匪。

流窜

【流光溢彩】  liúɡuānɡ-yìcǎi

释义   形容光彩流动闪烁。如：华灯闪烁，流光溢彩。

流光溢彩

【流金铄石】  liújīn-shuòshí

释义   能使金石熔化，比喻天气极热（语出《楚辞·招魂》）。也说铄石流金。

流金铄石

【流寇】  liúkòu

释义   到处流窜的盗匪。

流寇

【龙潭虎穴】  lónɡtán-hǔxué

释义   比喻极险恶的境地。也说虎穴龙潭。

龙潭虎穴

【隆情】  lónɡqínɡ

释义   深厚的感情。如：隆情厚谊。

隆情

第四十二单元

【垄断】  lǒnɡduàn

释义   原指站在市集的高地上操纵贸易，后泛指把持和独占。如：垄断市场|垄断集团。

垄断

【垄沟】  lǒnɡɡōu

释义   垄和垄之间的沟，用来灌溉、排水或施肥。

垄沟

【笼络】  lǒnɡluò

释义   用手段拉拢控制。如：笼络人心。

笼络

【搂头盖脸】  lōutóu-ɡàiliǎn

释义   正对着头和脸，也说搂头盖顶。如：她抄起个碗对着那个人搂头盖脸扔过去。

搂头盖脸

【喽啰】  lóuluó

释义   旧时称强盗头目的部下，现多比喻追随恶人的人。

喽啰

【镂刻】  lòukè

释义   指雕刻，也指深深地记在心里，铭记。如：动人的话语镂刻在她的心中。

镂刻

【镂空】  lòukōnɡ

释义   在物体上雕刻出穿透物体的花纹或文字。

镂空

【露怯】  lòuqiè

释义   从言谈举止中流露出胆怯来。在方言中也指因为缺乏知识，言谈举止发生可笑的错误。

露怯

【鲁莽】  lǔmǎnɡ

释义   形容说话做事不经过考虑，轻率。如：说话鲁莽|鲁莽从事。

鲁莽

【路堑】  lùqiàn

释义   指在高地上挖的低于原地面的路基。

路堑

【屡次三番】  lǚcì-sānfān

释义   许多次，形容反复多次。如：我出门之前，母亲屡次三番地叮嘱我注意身体。

屡次三番

【屡试不爽】  lǚshì-bùshuǎnɡ

释义   屡次试验都没有差错。

屡试不爽

【缕陈】  lǚchén

释义   书面语。详细陈述（多指下级向上级陈述意见）。如：具函缕陈。

缕陈

【缕缕】  lǚlǚ

释义   形容一条一条，连续不断。如：村中炊烟缕缕上升。

缕缕

【沦陷】  lúnxiàn

释义   指（领土）被敌人占领； 失陷。在书面语中也指淹没。

沦陷

【轮毂】  lúnɡǔ

释义   指车轮的中心装轴的部分。代指车辆。

轮毂

【逻辑】  luójí

释义   指思维的规律或客观事物的规律性。也指研究思维规律的科学。或指观点、主张，多用于贬义。

逻辑

【络绎】  luòyì

释义   形容（人、马、车、船等）前后相接，连续不断。如：络绎不绝。

络绎

【落槌】  luòchuí

释义   指拍卖物品时，拍卖师最后用槌敲一下台子表示成交。也指拍卖会结束。

落槌

【落寞】  luòmò

释义   寂寞； 冷落。常用于形容人寂寞的心境或者状态。

落寞

【落账】  luòzhànɡ

释义   记入账内。如：这笔款还没落账。

落账

【孖女】  mānǚ

释义   方言。指双生女。

孖女

【孖仔】  māzǎi

释义   方言。指双生子。

孖仔

【摩挲】  māsa

释义   用手轻轻按着并一下一下地移动。如：摩挲衣裳。

摩挲

【麻痹】  mábì

释义   身体某部分的感觉或运动功能部分或完全丧失。也指马虎，还可作动词，表示使麻痹。

麻痹

【麻秸】  májie

释义   剥掉皮的麻秆。常用来形容人消瘦。

麻秸

【马倌】  mǎɡuān

释义   专职养马的人。

马倌

【马首是瞻】  mǎshǒu-shìzhān

释义   古代作战时士兵看着主将的马头决定进退，比喻跟随别人行动或听从别人指挥。

马首是瞻

【骂骂咧咧】  màmɑliēliē

释义   指在说话中夹杂着骂人的话。如：有话好好儿说，不要骂骂咧咧的。

骂骂咧咧

【卖乖】  màiɡuāi

释义   卖弄聪明以显示乖巧。如：得了便宜还卖乖。

卖乖

【瞒天过海】  mántiān-ɡuòhǎi

释义   比喻用欺骗的手段，暗中行动。

瞒天过海

第四十三单元

【满登登】  mǎndēnɡdēnɡ

释义   状态词，形容很满的样子。如：今年收成好，仓库里装得满登登的。

满登登

【满腹经纶】  mǎnfù-jīnɡlún

释义   比喻人很有政治才能，也比喻很有才学。

满腹经纶

【满拧】  mǎnnǐnɡ

释义   方言。形容完全相反，根本不一致。

满拧

【曼妙】  mànmiào

释义   书面语。形容（音乐、舞姿等）柔美。如：姿态曼妙|曼妙的琴声。

曼妙

【曼延】  mànyán

释义   连绵不断。如：曼延曲折的羊肠小道。

曼延

【漫卷】  mànjuǎn

释义   指（旗帜）随风翻卷。如：彩旗漫卷。

漫卷

【漫溢】  mànyì

释义   水过满，向外流。如：洪流漫溢。

漫溢

【忙不迭】  mánɡbùdié

释义   急忙，连忙，十分匆忙的样子。如：忙不迭地跑了过来|忙不迭地赔不是。

忙不迭

【盲从】  mánɡcónɡ

释义   不问是非地附和别人，比喻自己没有主见，没有原则。如：遇事要多动脑子，不能盲从。

盲从

【盲流】  mánɡliú

释义   指盲目流入某地的人（多指从农村流入城市）。

盲流

【盲杖】  mánɡzhànɡ

释义   盲人探路用的杆子。

盲杖

【茫昧】  mánɡmèi

释义   书面语。形容模糊不清，不可揣测。如：往事多已茫昧。

茫昧

【莽苍】  mǎnɡcānɡ

释义   形容（原野）景色迷茫、空旷无边的样子。也指原野。

莽苍

【莽原】  mǎnɡyuán

释义   草长得很茂盛的原野。如： 无垠的莽原。

莽原

【毛估】  máoɡū

释义   粗略地估计。如：毛估一下，这片早稻亩产不会低于八百斤。

毛估

【毛骨悚然】  máoɡǔ-sǒnɡrán

释义   汗毛竖起，脊梁骨发冷。形容十分恐惧。

毛骨悚然

【毛遂自荐】  máosuì-zìjiàn

释义   毛遂自我推荐。比喻自告奋勇，自己推荐自己担当某项工作。

毛遂自荐

【茅塞顿开】  máosèdùnkāi

释义   原来心里好像有茅草堵塞着，现在忽然被打开了。形容忽然理解、领会。

茅塞顿开

【锚位】  máowèi

释义   船舶抛锚处的地理位置。

锚位

【没辙】  méizhé

释义   口语，指没有办法。如：他不肯去，我也没辙。

没辙

【眉批】  méipī

释义   在书眉或文稿上方空白处所写的批注。一般为读书心得、评语、订正错误和音注等。

眉批

【霉烂】  méilàn

释义   发霉腐烂。

霉烂

【美轮美奂】  měilún-měihuàn

释义   形容房屋众多，高大华丽。现在也用来形容雕刻或建筑艺术的精美效果。

美轮美奂

【美誉】  měiyù

释义   指美好的名誉，也指赞美。如：教师享有辛勤的园丁的美誉。

美誉

【媚骨】  mèiɡǔ

释义   指谄媚阿谀的品性。形容卑鄙无耻地奉承别人。如：奴颜媚骨。

媚骨

【魅惑】  mèihuò

释义   诱惑，迷惑。如：魅惑力。

魅惑

【门匾】  ménbiǎn

释义   安置在门额上的匾。

门匾

【门楣】  ménméi

释义   门框上端的横木。比喻门第。如：光耀门楣。

门楣

【扪心】  ménxīn

释义   书面语。摸摸胸口，表示反省。如：扪心自问。

扪心

【闷倦】  mènjuàn

释义   形容烦闷厌倦，无精打采。如：无所事事，闷倦难耐。

闷倦

【蒙头转向】  mēnɡtóu-zhuànxiànɡ

释义   形容头脑昏乱，不清晰，辨不清方向。

蒙头转向

第四十四单元

【萌动】  ménɡdònɡ

释义   指（植物）开始发芽。比喻事情刚起头。

萌动

【蒙蔽】  ménɡbì

释义   隐瞒事实真相，使人上当。如：花言巧语蒙蔽不了人。

蒙蔽

【蒙眬】  ménɡlónɡ

释义   形容快要睡着或刚醒时，两眼半开半闭，看东西模糊的样子。

蒙眬

【蒙师】  ménɡshī

释义   旧时指对学童进行启蒙教育的老师。后泛指启蒙老师。

蒙师

【朦胧】  ménɡlónɡ

释义   形容月光不明或不清楚，模糊。也用来形容神态迷糊的样子。

朦胧

【猛醒】  měnɡxǐnɡ

释义   猛然觉悟； 忽然明白过来。也作猛省。

猛醒

【梦寐以求】  mènɡmèiyǐqiù

释义   睡梦中都想着寻找，形容迫切地希望着。

梦寐以求

【梦呓】  mènɡyì

释义   梦话。比喻胡说。

梦呓

【弥补】  míbǔ

释义   把不够的部分填足。如：弥补缺陷|不可弥补的损失。

弥补

【弥漫】  mímàn

释义   （烟尘、雾气、水等）充满； 布满。如：烟雾弥漫。

弥漫

【弥望】  míwànɡ

释义   书面语。充满视野。如：春色弥望。

弥望

【弥月】  míyuè

释义   书面语。指（初生婴儿）满月。也可作动词，指满一个月，整月。如：新婚弥月。

弥月

【迷惘】  míwǎnɡ

释义   由于分辨不清而困惑，不知怎么办。如：精神迷惘。

迷惘

【糜烂】  mílàn

释义   烂到不可收拾。形容腐化堕落。如：生活糜烂。

糜烂

【弭除】  mǐchú

释义   书面语。消除，除去。如：弭除成见。

弭除

【靡丽】  mǐlì

释义   书面语。形容华丽，也指极度浪费、奢华。还可指文采绚丽。

靡丽

【靡靡】  mǐmǐ

释义   形容颓废淫荡、低级趣味的（乐曲）。如：靡靡之音。

靡靡

【密钥】  mìyuè

释义   密码和明码之间的对应替代关系。如以00、01代替字母A、B那么00译成A、01译成B。

密钥

【密诏】  mìzhào

释义   秘密的诏书。

密诏

【蜜饯】  mìjiàn

释义   指用浓糖浆浸渍果品等。也可作名词，指蜜饯的果品等。

蜜饯

【绵薄】  miánbó

释义   谦辞，指自己薄弱的能力。如：我愿意在这项工作上尽自己的绵薄之力。

绵薄

【绵亘】  miánɡèn

释义   接连不断（多指山脉等）。如：峰峦绵亘。

绵亘

【绵延】  miányán

释义   延续不断。如：绵延千里的山脉。

绵延

【缅怀】  miǎnhuái

释义   深情地怀念； 追想（已往的人或事）。如：缅怀先烈创业的艰难。

缅怀

【腼腆】  miǎntiǎn

释义   因怕生或害羞而神情不自然。如：小孩儿见了生人有点儿腼腆。

腼腆

【面面相觑】  miànmiàn-xiānɡqù

释义   你看我，我看你，都不说话。形容大家因惊惧或无可奈何而互相望着，不知道如何是好。

面面相觑

【描摹】  miáomó

释义   照着底样写和画。或用语言文字表现人或事物的形象、情状、特性等。

描摹

【渺茫】  miǎománɡ

释义   形容辽阔的样子。或指因遥远而模糊不清，也比喻因没有把握而难以预期。

渺茫

【藐视】  miǎoshì

释义   轻视； 小看。如：在战略上要藐视敌人，在战术上要重视敌人。

藐视

【蔑视】  mièshì

释义   轻视； 小看。如：蔑视困难|脸上流露出蔑视的神情。

蔑视

【泯没】  mǐnmò

释义   （形迹、功绩等）消灭； 消失。也常用为死的婉称。

泯没

第四十五单元

【悯惜】  mǐnxī

释义   书面语。哀怜痛惜。

悯惜

【悯恤】  mǐnxù

释义   书面语。哀怜顾恤。如：悯恤孤儿。

悯恤

【敏慧】  mǐnhuì

释义   形容聪明，有智慧。如：敏慧的姑娘。

敏慧

【名讳】  mínɡhuì

释义   旧时指尊长或所尊敬的人的名字。

名讳

【名衔】  mínɡxián

释义   头衔，姓名与官衔。

名衔

【名媛】  mínɡyuán

释义   书面语。指有名的美女。

名媛

【明察秋毫】  mínɡchá-qiūháo

释义   指为人非常精明，任何小问题都看得很清楚。

明察秋毫

【明澈】  mínɡchè

释义   形容明亮而清澈。如：一双明澈的眼睛|池水明澈如镜。

明澈

【明哲保身】  mínɡzhé-bǎoshēn

释义   明智的人善于保全自己。现指因怕连累自己而回避原则斗争的处世态度。

明哲保身

【明珠暗投】  mínɡzhū-àntóu

释义   比喻有才能的人得不到重视或好人失足参加坏集团，也泛指珍贵的东西得不到赏识。

明珠暗投

【鸣锣开道】  mínɡluó-kāidào

释义   封建官吏出行时，前面有人敲锣要行人让路。现比喻为某事物的出现制造舆论，开辟道路。

鸣锣开道

【冥思苦想】  mínɡsī-kǔxiǎnɡ

释义   指深沉地思索。也说冥思苦索。

冥思苦想

【冥顽】  mínɡwán

释义   书面语。形容人昏庸顽钝。如：冥顽不灵。

冥顽

【冥想】  mínɡxiǎnɡ

释义   深沉地思索和想象。

冥想

【铭记】  mínɡjì

释义   深深地记在心里。还可作名词，指铭文。

铭记

【铭牌】  mínɡpái

释义   装在机器、机动车等上面的标牌，上面标有名称、型号、性能、规格及出厂日期、制造者等。

铭牌

【谬错】  miùcuò

释义   指错误。

谬错

【谬论】  miùlùn

释义   荒谬的言论。如：驳斥谬论。

谬论

【谬误】  miùwù

释义   错误； 差错。

谬误

【摸哨】  mōshào

释义   暗中袭击敌方的岗哨。

摸哨

【摹本】  móběn

释义   指临摹或翻刻的书画本。

摹本

【摹效】  móxiào

释义   模仿，仿效。也作模效。

摹效

【膜拜】  móbài

释义   行礼时，两手放在额上，长时间下跪叩头，表示尊敬或畏服的礼式。如：顶礼膜拜。

膜拜

【磨蹭】  mócenɡ

释义   指轻微地摩擦。也指做事拖拉，动作迟缓，故意消磨时间。

磨蹭

【磨穿铁砚】  móchuān-tiěyàn

释义   把铁做的砚台都磨穿了。比喻用功读书，持久不懈。

磨穿铁砚

【磨砺】  mólì

释义   摩擦使锐利，比喻磨练。如：他知道只有时时刻刻磨砺自己，才能战胜更大的困难。

磨砺

【魔窟】  mókū

释义   魔怪的巢穴，比喻邪恶势力盘踞的地方。

魔窟

【魔怔】  mózhenɡ

释义   口语，形容举动异常，像有精神病一样。

魔怔

【莫逆】  mònì

释义   形容彼此情投意合，非常相好。如：莫逆之交。

莫逆

【秣马厉兵】  mòmǎ-lìbīnɡ

释义   喂饱马，磨快兵器，指准备作战（“厉”古同“砺”）。也说厉兵秣马。

秣马厉兵

【蓦然】  mòrán

释义   指忽然，猛然，不经心地。如： 蓦然醒悟。

蓦然

第四十六单元

【墨客】  mòkè

释义   书面语。对文人的通称。如：骚人墨客。

墨客

【墨守成规】  mòshǒu-chénɡɡuī

释义   战国时墨子善于守城，后来用“墨守成规”形容因循守旧，不肯改进。

墨守成规

【牟利】  móulì

释义   谋取利益。如：非法牟利。

牟利

【牟取】  móuqǔ

释义   （通常指非法地）取得。也作谋取。如：牟取暴利。

牟取

【谋陷】  móuxiàn

释义   阴谋陷害。如：谋陷忠良|遭人谋陷。

谋陷

【木讷】  mùnè

释义   书面语。形容人质朴而不喜言辞。也指人反应慢，呆头呆脑。

木讷

【目不暇接】  mùbùxiájiē

释义   东西太多，眼睛看不过来。也说目不暇给（jǐ）。如：图书馆里，各种书多得令人目不暇接。

目不暇接

【目眩】  mùxuàn

释义   形容眼花。如：头晕目眩。

目眩

【募集】  mùjí

释义   广泛征集。如：募集经费。

募集

【幕宾】  mùbīn

释义   幕僚或幕友。如：聘为幕宾。

幕宾

【幕僚】  mùliáo

释义   古代称将帅幕府中的参谋、书记等，后泛指文武官署中的佐助人员（一般指有官职的）。

幕僚

【睦邻】  mùlín

释义   跟邻居或相邻的国家和睦相处。如：睦邻政策。

睦邻

【慕求】  mùqiú

释义   因仰慕而希望得到。如：慕求已久的荣誉。

慕求

【暮鼓晨钟】  mùɡǔ-chénzhōnɡ

释义   佛教规矩，寺庙中晚上打鼓，早晨敲钟。比喻可以使人警觉醒悟的话。也说晨钟暮鼓。

暮鼓晨钟

【纳谏】  nàjiàn

释义   古代指君主采纳臣下的进谏，后泛指尊长等接受规劝。如：纳谏如流。

纳谏

【纳降】  nàxiánɡ

释义   接受敌人的投降。

纳降

【南柯一梦】  nánkē-yīmènɡ

释义   形容一场大梦，或比喻空欢喜一场。

南柯一梦

【南辕北辙】  nányuán-běizhé

释义   心里想往南去，却驾车往北走。比喻行动和目的相反。

南辕北辙

【难言之隐】  nányánzhīyǐn

释义   隐藏在内心深处不便说出口的原因或事情。

难言之隐

【喃喃】  nánnán

释义   拟声词，连续不断地小声说话的声音。如：喃喃自语。

喃喃

【囊空如洗】  nánɡkōnɡrúxǐ

释义   口袋里空得像洗过了一样，形容一个钱都没有。

囊空如洗

【囊括】  nánɡkuò

释义   全部包罗在内。也泛指包含了一切事物，收容量很大的行为、动作、物体。

囊括

【孬种】  nāozhǒnɡ

释义   方言。指怯懦无能的人，也指坏家伙（骂人的话）。

孬种

【内讧】  nèihònɡ

释义   集团内部由于争权夺利等原因而发生冲突或战争。也作内哄。

内讧

【内疚】  nèijiù

释义   内心感觉惭愧不安。如：不慎出了事故，心里十分内疚。

内疚

【内敛】  nèiliǎn

释义   形容（性格、思想感情等）深沉，不外露。也形容（艺术风格）含蓄，耐人寻味。

内敛

【能掐会算】  nénɡqiā-huìsuàn

释义   迷信的人指会掐诀算卦，泛指能推测事物的发展，预知未来。

能掐会算

【泥潭】  nítán

释义   泥坑，泥塘。如：大车陷入泥潭，动弹不得。

泥潭

【拟作】  nǐzuò

释义   模仿别人的风格或假托别人的口吻而写的作品。

拟作

【逆境】  nìjìnɡ

释义   不顺利的境遇。如：身处逆境。

逆境

【匿迹】  nìjì

释义   躲藏起来，不露形迹。如：销声匿迹。

匿迹

第四十七单元

【匿名】  nìmínɡ

释义   不具名或不写真实姓名。如：匿名信|匿名举报。

匿名

【匿影藏形】  nìyǐnɡ-cánɡxínɡ

释义   隐藏形迹，不露真相。也说匿影潜形。

匿影藏形

【腻味】  nìwei

释义   方言。表示使人觉得厌烦。

腻味

【溺水】  nìshuǐ

释义   指人淹没在水里。如：溺水身亡。

溺水

【蔫头耷脑】  niāntóu-dānǎo

释义   形容耷拉着脑袋，没精打采的样子。

蔫头耷脑

【年庚】  niánɡēnɡ

释义   指一个人出生的年、月、日、时。

年庚

【黏附】  niánfù

释义   指有黏性的东西附着在其他物体上。

黏附

【黏液】  niányè

释义   人和动植物体内分泌出来的黏稠液体。

黏液

【酿造】  niànɡzào

释义   利用发酵作用制造（酒、醋、酱油等）。

酿造

【鸟瞰】  niǎokàn

释义   从高处往下看。还可用作名词，指对事物的概括描述（多用于文章标题）。

鸟瞰

【袅袅】  niǎoniǎo

释义   形容烟气缭绕上升。也形容细长柔软的东西随风摆动，或形容声音延长不绝。

袅袅

【袅绕】  niǎorào

释义   书面语。缭绕不断。如：歌声袅绕。

袅绕

【蹑手蹑脚】  nièshǒu-nièjiǎo

释义   形容走路时脚步放得很轻。也形容偷偷摸摸、鬼鬼祟祟的样子。

蹑手蹑脚

【孽债】  nièzhài

释义   造孽所负的债（迷信的人认为造孽会遭到报应，就像欠债一定要偿还一样）。

孽债

【狞笑】  nínɡxiào

释义   凶狠恶毒地笑。如：发出一阵狞笑。

狞笑

【凝结】  nínɡjié

释义   由气体变成液体或由液体变成固体。后也用来表示心血等的集聚。

凝结

【凝想】  nínɡxiǎnɡ

释义   凝思，聚精会神地思考。如：他时而奋笔疾书，时而又搁笔凝想。

凝想

【凝滞】  nínɡzhì

释义   停止流动； 不灵活。在书面语中也指凝聚。

凝滞

【凝重】  nínɡzhònɡ

释义   形容端庄、庄重，也形容（声音）浑厚。也指沉重、浓重。

凝重

【宁缺毋滥】  nìnɡquē-wúlàn

释义   宁可缺少一些，也不要不顾质量一味求多。

宁缺毋滥

【浓墨重彩】  nónɡmò-zhònɡcǎi

释义   指绘画或描述着墨多。形容着力描写，也形容醒目突出，分量重。

浓墨重彩

【弄巧成拙】  nònɡqiǎo-chénɡzhuō

释义   想耍巧妙的手段，结果反而坏了事。

弄巧成拙

【奴婢】  núbì

释义   男女奴仆。太监对皇帝、后妃等也自称奴婢。

奴婢

【怒涛】  nùtāo

释义   汹涌的波涛。如：怒涛拍岸。

怒涛

【女眷】  nǚjuàn

释义   指女性眷属。泛指男人的母亲、妻、女、姐妹等女性家庭成员。

女眷

【虐待】  nüèdài

释义   用残暴狠毒的手段待人。如：虐待狂|受虐待。

虐待

【虐杀】  nüèshā

释义   虐待人而致死。

虐杀

【虐政】  nüèzhènɡ

释义   指暴虐的政策法令。

虐政

【懦弱】  nuòruò

释义   形容软弱，不坚强。如：懦弱无能。

懦弱

【讴歌】  ōuɡē

释义   书面语。歌颂，用歌唱、言辞等赞美。如：讴歌伟大的祖国。

讴歌

【殴打】  ōudǎ

释义   打，指用手或手拿某些东西猛打。如：互相殴打。

殴打

第四十八单元

【呕心沥血】  ǒuxīn-lìxuè

释义   形容费尽心思和精力。多形容为事业、工作、文艺创作等用心的艰苦。

呕心沥血

【藕断丝连】  ǒuduàn-sīlián

释义   比喻表面上好像已断了关系，实际上仍然挂牵着（多指爱情上的）。

藕断丝连

【怄气】  òuqì

释义   闹别扭，生闷气。如：不要怄气。

怄气

【徘徊】  páihuái

释义   在一个地方来回地走，比喻犹疑不决，也比喻事物在某个范围内来回浮动、起伏。

徘徊

【牌匾】  páibiǎn

释义   挂在门楣上或墙上，题着字的木板或金属板。

牌匾

【攀龙附凤】  pānlónɡ-fùfènɡ

释义   比喻巴结或投靠有权势、有声望的人以获取富贵。也说附凤攀龙。

攀龙附凤

【攀折】  pānzhé

释义   拉下来折断（花木）。如：爱护花木，请勿攀折。

攀折

【盘剥】  pánbō

释义   指利上加利地剥削，反复剥削。如：重利盘剥。

盘剥

【盘根究底】  pánɡēn-jiūdǐ

释义   盘问、追究事情的根由，也作盘根问底。

盘根究底

【盘桓】  pánhuán

释义   书面语。指逗留、徘徊，也指回环旋绕或曲折。

盘桓

【盘踞】  pánjù

释义   非法占据； 霸占（地方）。也比喻某些植物或某些自然现象长期在某地肆虐。

盘踞

【蹒跚】  pánshān

释义   形容腿脚不灵便，走路缓慢、摇摆的样子。如：步履蹒跚。

蹒跚

【叛逆】  pànnì

释义   指背叛，或指有背叛行为的人。

叛逆

【滂沱】  pānɡtuó

释义   形容雨下得很大，也形容哭得很厉害，眼泪、鼻涕流得很多。

滂沱

【彷徨】  pánɡhuánɡ

释义   走来走去，犹疑不决，不知往哪个方向去。如：彷徨歧途｜彷徨失措。

彷徨

【旁顾】  pánɡɡù

释义   顾及其他事物。如：无暇旁顾｜旁顾左右。

旁顾

【旁征博引】  pánɡzhēnɡ-bóyǐn

释义   指说话、写文章为了表示论证充足而广泛地引用材料。

旁征博引

【磅礴】  pánɡbó

释义   形容气势盛大。如：气势磅礴。或作动词，表示（气势）充满。如：磅礴宇内。

磅礴

【抛锚】  pāomáo

释义   把锚投入水中，使船停稳。也指汽车等中途发生故障而停驶。比喻进行中的事情因故中止。

抛锚

【刨除】  páochú

释义   从原有的事物中除去； 减去。

刨除

【咆哮】  páoxiào

释义   （猛兽）怒吼。形容水流的奔腾轰鸣，也形容人的暴怒喊叫。如：咆哮如雷。

咆哮

【赔偿】  péichánɡ

释义   因自己的行动使他人或集体受到损失而给予补偿。如：赔偿损失。

赔偿

【佩戴】  pèidài

释义   （把徽章、符号等）挂在胸前、臂上、肩上等部位，也作佩带。如：佩戴校徽。

佩戴

【配殿】  pèidiàn

释义   宫殿或庙宇中正殿两旁的偏殿。

配殿

【喷嚏】  pēntì

释义   由于鼻黏膜受刺激，急剧吸气，然后很快地由鼻孔喷出并发出声音的现象。

喷嚏

【喷涌】  pēnyǒng

释义   指（液体）迅速地往外冒。如：井水喷涌。

喷涌

【盆满钵满】  pénmǎn-bōmǎn

释义   形容赚的钱很多。

盆满钵满

【抨击】  pēnɡjī

释义   用言语或评论来攻击（某人或某种言论、行动）。如：抨击时弊。

抨击

【蓬头垢面】  pénɡtóu-ɡòumiàn

释义   形容头发很乱，脸上很脏的样子。

蓬头垢面

【澎湃】  pénɡpài

释义   形容波浪互相撞击。比喻声势浩大，气势雄伟。

澎湃

【膨胀】  pénɡzhànɡ

释义   由于温度升高或其他因素，物体的长度增加或体积增大。借指某些事物扩大或增长。

膨胀

第四十九单元

【捧角】  pěnɡjué

释义   给某个演员捧场。

捧角

【批驳】  pībó

释义   对错误的言论或行为加以批判、驳斥。

批驳

【披肝沥胆】  pīɡān-lìdǎn

释义   比喻真心相待，倾吐心里话。也形容非常忠诚。

披肝沥胆

【披荆斩棘】  pījīnɡ-zhǎnjí

释义   劈开丛生多刺的野生植物。比喻在创业过程中或前进道路上消除障碍，克服重重困难。

披荆斩棘

【披靡】  pīmǐ

释义   （草木）随风散乱地倒下。比喻军队溃散。如：所向披靡。

披靡

【皮囊】  pínánɡ

释义   皮制的口袋，常比喻人、畜的躯体（含贬义）。如：臭皮囊。

皮囊

【疲敝】  píbì

释义   形容人力、物力受到消耗，不充足，处境十分困难。

疲敝

【疲沓】  píta

释义   松懈拖拉，也作疲塌。如：工作疲沓。

疲沓

【琵琶】  pípá

释义   弦乐器，用木料制成，有四根弦，下部为瓜子形的盘，上部为长柄，柄端弯曲。

琵琶

【否极泰来】  pǐjí-tàilái

释义   坏的到了尽头，好的就来了（否，泰： 六十四卦中的卦名，否是坏的卦，泰是好的卦）。

否极泰来

【痞子】  pǐzi

释义   恶棍，流氓，无赖。

痞子

【癖好】  pǐhào

释义   对某种事物的特别爱好。如：他对于书画有很深的癖好。

癖好

【辟谣】  pìyáo

释义   说明真相，驳斥谣言。

辟谣

【媲美】  pìměi

释义   美（好）的程度差不多； 比美。如：该产品可与世界名牌媲美。

媲美

【僻陋】  pìlòu

释义   形容（地区）偏僻荒凉； （住所）偏僻简陋。

僻陋

【僻壤】  pìrǎnɡ

释义   偏僻荒远的地方。如：穷乡僻壤。

僻壤

【偏锋】  piānfēnɡ

释义   书法上指用毛笔写字时笔锋斜出的笔势。泛指写文章、说话等从侧面着手的方法。

偏锋

【偏颇】  piānpō

释义   书面语。形容偏于一方面； 不公平。如：这篇文章的立论失之偏颇。

偏颇

【偏瘫】  piāntān

释义   身体一侧发生瘫痪，多由脑中风等导致脑组织损伤引起。也叫半身不遂。

偏瘫

【翩然】  piānrán

释义   书面语。形容动作轻快的样子。如：翩然飞舞｜翩然而至。

翩然

【剽袭】  piāoxí

释义   剽窃，抄袭。

剽袭

【缥缈】  piāomiǎo

释义   形容隐隐约约，若有若无。也作飘渺。如：虚无缥缈｜云雾缥缈。

缥缈

【飘曳】  piāoyè

释义   随风摆动； 摇曳。如：柳枝在晨风中飘曳。

飘曳

【飘逸】  piāoyì

释义   书面语。形容神态出众，举止潇洒。也指文字作品风格清新洒脱，意境高远。

飘逸

【飘溢】  piāoyì

释义   充溢外露，向外飘散。如：公园里飘溢着兰花的阵阵清香。

飘溢

【撇弃】  piēqì

释义   抛弃； 丢开。如：撇弃不顾。

撇弃

【瞥见】  piējiàn

释义   一眼看见，无意中看到。如：在街上，无意间瞥见了多年不见的老朋友。

瞥见

【撇嘴】  piězuǐ

释义   下唇向前伸，嘴角向下，表示轻视、不以为然或不高兴。如：撇嘴摇头。

撇嘴

【贫贱】  pínjiàn

释义   形容贫穷而社会地位低下。如：贫贱不移（不因贫贱而改变志向）。

贫贱

【频繁】  pínfán

释义   形容次数多，频率高。如：交往频繁｜频繁接触。

频繁

【频率】  pínlǜ

释义   指物体每秒振动的次数，单位是赫兹。也指在单位时间内某种事情发生的次数。

频率

第五十单元

【平畴】  pínɡchóu

释义   书面语。指平坦的田地。如：千里平畴｜平畴沃野。

平畴

【平庸】  pínɡyōnɡ

释义   寻常而不突出； 平凡，没有作为。如：平庸之作。

平庸

【凭眺】  pínɡtiào

释义   在高处向远处看（多指欣赏风景）。如：依栏凭眺。

凭眺

【屏蔽】  pínɡbì

释义   遮蔽；屏障，遮挡的东西。或指隔离电磁场干扰的措施。

屏蔽

【萍踪】  pínɡzōnɡ

释义   书面语。比喻像浮萍那样漂泊不定的行踪。如：萍踪浪迹。

萍踪

【泼辣】  pōl3

释义   形容人凶悍而不讲理。也指人有魄力，勇猛。如：大胆泼辣｜干活儿很泼辣。

泼辣

【婆娑】  pósuō

释义   书面语。形容盘旋舞动的样子或枝叶扶疏的样子。也形容眼泪下滴的样子。如：泪眼婆娑。

婆娑

【叵测】  pǒcè

释义   不可推测，不可度量（含贬义）。如：居心叵测｜心怀叵测。

叵测

【笸篮】  pǒlán

释义   用柳条或篾条等编成的篮子。

笸篮

【迫在眉睫】  pòzàiméijié

释义   比喻事情临近眼前，情势十分紧迫。

迫在眉睫

【破釜沉舟】  pòfǔ-chénzhōu

释义   比喻下决心，不留退路，不顾一切干到底。

破釜沉舟

【破涕】  pòtì

释义   停止哭，停止流泪。如：破涕为笑。

破涕

【破绽】  pòzhàn

释义   指衣被鞋帽等的裂口，比喻说话做事时露出的漏洞。如：破绽百出。

破绽

【扑哧】  pūchī

释义   形容笑声或水、气挤出的声音。也作噗嗤。如：扑哧一笑。

扑哧

【扑棱】  pūlenɡ

释义   抖动或张开。如：翅膀一扑棱，飞走了。

扑棱

【扑腾】  pūtēnɡ

释义   形容重物落地的声音。如：他扑腾一声，从墙上跳下来。

扑腾

【铺砌】  pūqì

释义   用砖、石等覆盖地面或建筑物的表面，使平整美观。如：广场用方砖铺砌。

铺砌

【匍匐】  púfú

释义   爬行，以腹贴地前进，或指趴。如：孩子们匍匐在炕上画画儿。

匍匐

【菩萨】  púsà

释义   佛教指修行到了一定程度、地位仅次于佛的人。泛指佛和某些神。比喻心肠慈善的人。

菩萨

【璞玉浑金】  púyù-húnjīn

释义   没有经过琢磨的玉，没有经过提炼的金。比喻未加修饰的天然美质。形容人的品质淳朴善良。

璞玉浑金

【濮阳】  Púyánɡ

释义   地名，在河南。也指姓。

濮阳

【朴陋】  pǔlòu

释义   形容朴素简陋，质朴无华。也指粗俗鄙陋（常用为谦词）。如：陈设朴陋。

朴陋

【七窍】  qīqiào

释义   特指人的头部七孔，即两眼、两耳、两鼻孔和口。如：七窍流血。

七窍

【栖居】  qījū

释义   栖息； 居住。

栖居

【凄惨】  qīcǎn

释义   形容凄凉悲惨。如：晚境凄惨|凄惨地叫喊。

凄惨

【凄凉】  qīliánɡ

释义   寂寞冷落（多用来形容环境或景物）。也指凄惨哀伤。如：凄凉的岁月。

凄凉

【欺凌】  qīlínɡ

释义   欺负； 凌辱。如：欺凌百姓。

欺凌

【欺瞒】  qīmán

释义   掩盖真相来蒙混。

欺瞒

【欺诈】  qīzhà

释义   用狡诈的手段骗人。

欺诈

【蹊跷】  qīqiāo

释义   形容奇怪，可疑，或不平正。也说跷蹊。如：这件事来得有点蹊跷。

蹊跷

【奇葩】  qípā

释义   奇特而美丽的花朵。比喻出众的作品。现网络上指奇特的人或事，超出常人理解。

奇葩

第五十一单元

【歧视】  qíshì

释义   不平等地看待。如：种族歧视。

歧视

【麒麟】  qílín

释义   古代传说中的一种动物，形状像鹿，头上有角，全身有鳞甲，有尾。古人拿它象征祥瑞。

麒麟

【杞人忧天】  qǐrén-yōutiān

释义   传说杞国有个人怕天塌下来，吃饭睡觉都感到不安。比喻不必要的或缺乏根据的忧虑。

杞人忧天

【气喘】  qìchuǎn

释义   每分钟呼吸次数增多或深度增加，并伴有吸气费力的症状。也说哮喘。或指呼吸急促。

气喘

【气贯长虹】  qìɡuànchánɡhónɡ

释义   正义的精神直上高空，穿过彩虹。形容精神极其崇高，气概极其豪壮。

气贯长虹

【气馁】  qìněi

释义   形容灰心丧气，失去勇气。如：胜利了不要骄傲，失败了不要气馁。

气馁

【迄今】  qìjīn

释义   至今，到现在。如：迄今为止。

迄今

【弃甲曳兵】  qìjiǎ-yèbīnɡ

释义   丢掉铠甲，拖着兵器，形容打败仗逃跑时十分狼狈的样子。

弃甲曳兵

【契据】  qìjù

释义   契约、借据、收据等的总称。

契据

【契约】  qìyuē

释义   指相关各方共同订立并遵守的条约文书。特指证明出卖、抵押、租赁等关系的文书字据。

契约

【器重】  qìzhònɡ

释义   （长辈对晚辈，上级对下级）看重； 重视。如：他的工作能力强，对自己要求严，领导很器重他。

器重

【掐算】  qiāsuàn

释义   用拇指掐着别的指头来计算。

掐算

【千锤百炼】  qiānchuí-bǎiliàn

释义   比喻多次的斗争和考验。也指对诗文等做多次的精细修改。

千锤百炼

【千钧一发】  qiānjūn-yīfà

释义   千钧的重量系在一根头发上，比喻极其危险（钧： 古代重量单位，一钧等于三十斤）。

千钧一发

【千篇一律】  qiānpiān-yīlǜ

释义   一千篇文章都一个样。指诗文公式化。比喻办事按一个格式，非常机械。

千篇一律

【阡陌】  qiānmò

释义   书面语。指田地中间纵横交错的小路，泛指田野。如：阡陌纵横|阡陌交通。

阡陌

【迁徙】  qiānxǐ

释义   迁移，从一处搬到另一处。如：人口迁徙|候鸟随气候变化而迁徙。

迁徙

【牵掣】  qiānchè

释义   因牵连而受影响或阻碍，牵制。如：互相牵掣|抓住主要问题，不要被枝节问题牵掣住。

牵掣

【牵强附会】  qiānqiǎnɡ-fùhuì

释义   把本来没有意义的事物硬说成有某种意义。也指把不相关联的事物牵拉在一起，混为一谈。

牵强附会

【谦卑】  qiānbēi

释义   谦虚，不自高自大（多用于晚辈对长辈）。

谦卑

【谦恭】  qiānɡōnɡ

释义   谦虚而有礼貌。

谦恭

【谦逊】  qiānxùn

释义   谦虚，不高傲。可引申为有追求，低调，希望不断进步。

谦逊

【签署】  qiānshǔ

释义   在文件、条约、凭证等上正式签字。如：签署联合公报。

签署

【前赴后继】  qiánfù-hòujì

释义   前面的人上去,后面的人就跟上去，形容奋勇前进，连续不断。

前赴后继

【前嫌】  qiánxián

释义   以前的嫌隙，旧怨，旧仇。如：前嫌冰释|捐弃前嫌。

前嫌

【虔诚】  qiánchénɡ

释义   形容恭敬而有诚意（多指宗教信仰）。如：虔诚的信徒。

虔诚

【虔心】  qiánxīn

释义   虔诚的心，也形容人很虔诚。如：虔心忏悔。

虔心

【乾坤】  qiánkūn

释义   象征天地、阴阳等。如：扭转乾坤（根本改变已成的局面）。

乾坤

【潜伏】  qiánfú

释义   隐藏； 埋伏。如：潜伏着危险。

潜伏

【浅陋】  qiǎnlòu

释义   见识贫乏浅薄； 见闻不广。

浅陋

【遣词】  qiǎncí

释义   （说话、写文章）运用词语。也作遣辞。如：遣调造句。

遣词

第五十二单元

【倩影】  qiànyǐnɡ

释义   美丽的身影（多指女子）。

倩影

【歉疚】  qiànjiù

释义   觉得对不住别人，对自己的过失感到不安。如：深感歉疚。

歉疚

【腔调】  qiānɡdiào

释义   指音乐、戏曲、歌曲等的调子，也指诗词文章的声律格调，还指说话的声音、语气等。

腔调

【强弩之末】  qiánɡnǔzhīmò

释义   比喻很强的力量已经微弱，起不了什么作用。

强弩之末

【跄踉】  qiànɡliànɡ

释义   书面语。形容脚步不稳的样子。也作踉跄。

跄踉

【敲诈】  qiāozhà

释义   指依仗势力或用威胁、欺骗手段，索取财物。

敲诈

【侨眷】  qiáojuàn

释义   指侨民在国内的家眷。

侨眷

【翘盼】  qiáopàn

释义   翘首盼望，指急切地盼望或期待。如：翘盼和平。

翘盼

【憔悴】  qiáocuì

释义   形容人瘦弱，面色不好看。如：她病了一场，显得憔悴多了。

憔悴

【樵夫】  qiáofū

释义   旧称以打柴为生的男子。

樵夫

【峭壁】  qiàobì

释义   陡直的山崖。如：悬崖峭壁。

峭壁

【切骨之仇】  qièɡǔzhīchóu

释义   形容极深的仇恨。

切骨之仇

【怯场】  qièchǎnɡ

释义   在人多的场面上发言、表演等，因紧张害怕而神态举动不自然。

怯场

【怯懦】  qiènuò

释义   胆小怕事。如：生性怯懦。

怯懦

【惬意】  qièyì

释义   形容心情舒畅，感到愉悦或高兴。如：树荫下凉风习习，十分惬意。

惬意

【锲而不舍】  qiè'érbùshě

释义   雕刻一件东西，一直刻下去不放手，比喻有恒心，有毅力。如：学习要有锲而不舍的精神。

锲而不舍

【钦差】  qīnchāi

释义   由皇帝派遣，代表皇帝出外办理重大事件的官员。

钦差

【钦慕】  qīnmù

释义   敬慕。如： 钦慕之情，溢于言表。

钦慕

【侵略】  qīnlüè

释义   指侵犯别国的领土、主权，掠夺财富并奴役别国的人民。

侵略

【侵袭】  qīnxí

释义   侵入并袭击。如：侵袭领空|沿海一带常遭台风侵袭。

侵袭

【亲昵】  qīnnì

释义   十分亲密。如：她亲昵地依偎在母亲怀里。

亲昵

【琴瑟】  qínsè

释义   琴和瑟两种乐器一起合奏，声音和谐，用来比喻融洽的感情（多用于夫妇）。如：琴瑟甚笃。

琴瑟

【勤谨】  qínjin

释义   方言。形容人勤劳，勤快。如：她是个勤谨人，一会儿都不肯闲着。

勤谨

【擒获】  qínhuò

释义   捉住； 抓获。如：擒获歹徒。

擒获

【寝室】  qǐnshì

释义   卧室（多指集体宿舍中的）。

寝室

【沁人心脾】  qìnrénxīnpí

释义   指呼吸到新鲜空气或喝了清凉饮料使人感到舒适。也形容诗文乐曲优美动听，给人清爽的感觉。

沁人心脾

【青葱】  qīnɡcōnɡ

释义   形容植物浓绿。借指草木的幼苗或树木葱茏的山峰。

青葱

【青黄不接】  qīnɡhuánɡ-bùjiē

释义   指庄稼还没有成熟，陈粮已经吃完，比喻人力或物力等暂时的缺乏。

青黄不接

【青睐】  qīnɡlài

释义   书面语。比喻喜爱或重视。如：深受读者青睐。

青睐

【青面獠牙】  qīnɡmiàn-liáoyá

释义   形容人面貌极其凶恶。

青面獠牙

【青涩】  qīnɡsè

释义   果实尚未成熟时果皮颜色发青、口感发涩，多形容不成熟。如：青涩年华。

青涩

第五十三单元

【轻健】  qīnɡjiàn

释义   形容轻快而矫健。如：步履轻健。

轻健

【轻口薄舌】  qīnɡkǒu-bóshé

释义   形容说话轻率刻薄。也说轻嘴薄舌。

轻口薄舌

【倾巢】  qīnɡcháo

释义   出动全部力量（多含贬义）。如：倾巢出动。

倾巢

【倾城倾国】  qīnɡchénɡ-qīnɡɡuó

释义   形容女子容貌很美。（语本《汉书·外戚传》。如：“一顾倾人城，再顾倾人国。”）

倾城倾国

【倾覆】  qīnɡfù

释义   指（物体）倒下。也指使失败，颠覆。如：倾覆国家。

倾覆

【倾慕】  qīnɡmù

释义   倾心爱慕。如：彼此倾慕|倾慕的心情。

倾慕

【卿卿我我】  qīnɡqīnɡ-wǒwǒ

释义   形容夫妻或相爱的男女间非常亲昵。

卿卿我我

【清澈】  qīnɡchè

释义   形容清而透明。如：湖水清澈见底。

清澈

【清醇】  qīnɡchún

释义   形容（气味、滋味）清而纯正。如：酒味清醇可口。

清醇

【清汤寡水】  qīnɡtānɡ-ɡuǎshuǐ

释义   形容汤或菜肴里面油水很少，没有味道。

清汤寡水

【清馨】  qīnɡxīn

释义   书面语。淡淡的香气，香而不浓烈。如：满园清馨。

清馨

【情窦初开】  qínɡdòu-chūkāi

释义   指刚懂得爱情（多指少女）。

情窦初开

【顷刻】  qǐnɡkè

释义   片刻，极短的时间。如：一阵狂风吹来，江面上顷刻间掀起了巨浪。

顷刻

【穷极无聊】  qiónɡjíwúliáo

释义   指困窘到极点，无所依托； 无事可做，非常无聊。

穷极无聊

【穷寇】  qiónɡkòu

释义   穷途末路的贼寇，泛指残敌。

穷寇

【穷奢极欲】  qiónɡshē-jíyù

释义   形容奢侈和贪欲到了极点。

穷奢极欲

【穷途潦倒】  qiónɡtú-liáodǎo

释义   形容无路可走，非常失意。

穷途潦倒

【穷乡僻壤】  qiónɡxiānɡ-pìrǎnɡ

释义   荒凉贫穷而偏僻的地方。

穷乡僻壤

【穹苍】  qiónɡcānɡ

释义   书面语。指天空。

穹苍

【酋长】  qiúzhǎnɡ

释义   部落的首领。

酋长

【驱逐】  qūzhú

释义   赶走，使离去。如：驱逐出境|驱逐入侵者。

驱逐

【屈膝】  qūxī

释义   下跪，比喻受外力压迫而屈服。如：卑躬屈膝。

屈膝

【趋奉】  qūfènɡ

释义   对某方面奉承讨好。如：阿谀趋奉。

趋奉

【趋炎附势】  qūyán-fùshì

释义   奉承依附有权有势的人。

趋炎附势

【曲高和寡】  qǔɡāo-hèɡuǎ

释义   曲调高深，能跟着唱的人很少。指知音难得。现比喻言论或作品不通俗，能理解或欣赏的人很少。

曲高和寡

【取缔】  qǔdì

释义   明令取消或禁止。如：取缔无照商贩。

取缔

【权衡】  quánhénɡ

释义   秤锤和秤杆，比喻衡量、考虑。如：权衡轻重|权衡利弊|权衡得失。

权衡

【诠释】  quánshì

释义   说明； 解释。

诠释

【痊愈】  quányù

释义   病情好转，恢复健康。

痊愈

【蜷缩】  quánsuō

释义   蜷曲而收缩。如：小虫子蜷缩成一个小球儿。

蜷缩

【犬儒】  quǎnrú

释义   原指古希腊抱有玩世不恭思想的一派哲学家，后来泛指玩世不恭的人。

犬儒

第五十四单元

【劝诫】  quànjiè

释义   劝告人改正缺点错误，警惕未来。

劝诫

【劝募】  quànmù

释义   用劝说的方式募捐。如：多方劝募，集资百万。

劝募

【缺漏】  quēlòu

释义   欠缺遗漏的地方。如：弥缝缺漏。

缺漏

【却之不恭】  quèzhī-bùɡōnɡ

释义   对于别人的馈赠、邀请等，如果拒绝，就显得不恭敬，是接受别人馈赠或邀请时说的客套话。

却之不恭

【确凿】  quèzáo

释义   真实，确实。如：证据确凿。

确凿

【嚷嚷】  rānɡrɑnɡ

释义   口语，指喧哗，吵闹，声张。如：这事嚷嚷出去，对谁都不好。

嚷嚷

【瓤子】  ránɡzi

释义   指瓜果皮里包着种子的肉或瓣儿。泛指某些皮壳里包着的东西。

瓤子

【攘除】  rǎnɡchú

释义   书面语。除掉，清除。如：攘除奸邪。

攘除

【饶命】  ráomìnɡ

释义   免予处死； 给予活命。

饶命

【饶恕】  ráoshù

释义   免予责罚。

饶恕

【热敷】  rèfū

释义   用热的湿毛巾、热沙或热水袋等放在身体的局部来治疗疾病。

热敷

【人声鼎沸】  rénshēnɡ-dǐnɡfèi

释义   人群发出的声音像水在锅里沸腾一样，形容人声嘈杂喧闹。

人声鼎沸

【人微言轻】  rénwēi-yánqīnɡ

释义   指人的地位低，言论主张不受他人重视。

人微言轻

【仁慈】  réncí

释义   形容仁爱慈善。如：仁慈的老人。

仁慈

【忍俊不禁】  rěnjùn-bùjīn

释义   忍不住要发笑。

忍俊不禁

【忍辱负重】  rěnrǔ-fùzhònɡ

释义   为了完成艰巨的任务，忍受屈辱，承担重任。

忍辱负重

【日戳】  rìchuō

释义   刻有年月日的戳子。

日戳

【日趋】  rìqū

释义   一天一天地走向； 逐渐地。如：日趋繁荣|日趋没落。

日趋

【荣膺】  rónɡyīnɡ

释义   书面语。光荣地接受或承当。如：荣膺模范教师的称号。

荣膺

【冗繁】  rǒnɡfán

释义   形容繁杂，琐碎。如：他整天被冗繁的琐事拖住了腿。

冗繁

【肉搏】  ròubó

释义   徒手或用短兵器搏斗。如：肉搏战。

肉搏

【如出一辙】  rúchūyìzhé

释义   形容两件事情非常相像。

如出一辙

【如虎添翼】  rúhǔtiānyì

释义   形容强大的得到援助后更加强大，也形容凶恶的得到援助后更加凶恶。

如虎添翼

【如火如荼】  rúhuǒ-rútú

释义   像火那样红，像荼（茅草的白花）那样白。形容旺盛、热烈或激烈。

如火如荼

【如胶似漆】  rújiāo-sìqī

释义   形容感情深厚，难舍难分。

如胶似漆

【如泣如诉】  rúqì-rúsù

释义   好像在哭泣，又好像在诉说，形容声音凄切、悲苦。

如泣如诉

【如丧考妣】  rúsànɡkǎobǐ

释义   像死了父母一样的伤心和着急（含贬义）。

如丧考妣

【如坐针毡】  rúzuòzhēnzhān

释义   形容心神不宁。

如坐针毡

【茹毛饮血】  rúmáo-yǐnxuè

释义   原始人不会用火，连毛带血地生吃禽兽的生活。指处在没有开化的状态。

茹毛饮血

【儒家】  Rújiā

释义   先秦时期的一个思想流派，以孔子为代表，主张礼治，强调传统的伦常关系等。

儒家

【儒雅】  rúyǎ

释义   书面语。形容学问精深。也指气度温文尔雅。如：风流儒雅。

儒雅

第五十五单元

【蠕动】  rúdònɡ

释义   像蚯蚓爬行那样动。如：小肠是经常在蠕动着的。

蠕动

【睿智】  ruìzhì

释义   书面语。形容人英明有远见。如：睿智过人。

睿智

【润滑】  rùnhuá

释义   形容细腻光滑，也指加油脂等以减少物体之间的摩擦，使物体便于运动。

润滑

【润色】  rùnsè

释义   修饰文字，加以文采。如：这篇译稿太粗糙，你把它润色一下。

润色

【飒然】  sàrán

释义   书面语。形容风声。如：有风飒然而至。

飒然

【飒爽】  sàshuǎnɡ

释义   书面语。形容豪迈而矫健。如：飒爽英姿。

飒爽

【塞翁失马】  sàiwēnɡ-shīmǎ

释义   比喻坏事在一定条件下可以变为好事。

塞翁失马

【三顾茅庐】  sānɡù-máolú

释义   比喻诚心诚意，一再邀请。

三顾茅庐

【散闷】  sànmèn

释义   排遣烦闷。如：散闷消愁｜到公园散散闷。

散闷

【丧葬】  sānɡzànɡ

释义   指办理丧事，埋葬死者等事情。如：丧葬费。

丧葬

【丧魂落魄】  sànɡhún-luòpò

释义   形容非常恐惧的样子。也说丧魂失魄。

丧魂落魄

【骚乱】  sāoluàn

释义   混乱不安。

骚乱

【扫荡】  sǎodànɡ

释义   指用武力或其他手段肃清敌人。泛指彻底清除。

扫荡

【瘙痒】  sàoyǎnɡ

释义   指（皮肤）发痒。如：瘙痒难忍。

瘙痒

【色厉内荏】  sèlì-nèirěn

释义   外表强硬而内心怯懦。

色厉内荏

【瑟瑟】  sèsè

释义   形容轻微的声音，或形容颤抖。如：瑟瑟发抖。

瑟瑟

【森严】  sēnyán

释义   整齐严肃； （防备）严密。如：壁垒森严。

森严

【杀戮】  shālù

释义   杀害（多指大量地）； 屠杀。如：杀戮无辜。

杀戮

【煞费苦心】  shàfèi-kǔxīn

释义   花费了很多心思。

煞费苦心

【山旮旯儿】    shānɡālár

释义   方言。偏僻的山区。

山旮旯儿

【山麓】  shānlù

释义   书面语。山脚。

山麓

【山坞】  shānwù

释义   山间平地； 山坳。

山坞

【删繁就简】  shānfán-jiùjiǎn

释义   删去多余的文字或内容使简明扼要。如：教材要删繁就简。

删繁就简

【煽情】  shānqínɡ

释义   煽动人的感情或情绪。如：导演很会营造氛围煽情。

煽情

【讪讪】  shànshàn

释义   形容不好意思、难为情的样子。如：他觉得没趣，只好讪讪地走开了。

讪讪

【讪笑】  shànxiào

释义   书面语。讥笑。

讪笑

【禅让】  shànrànɡ

释义   帝王把帝位让给别人。

禅让

【缮发】  shànfā

释义   抄写后发出。如：缮发公文。

缮发

【赡养】  shànyǎnɡ

释义   供给生活所需，特指子女对父母在物质上和生活上进行帮助。如：赡养费。

赡养

【商埠】  shānɡbù

释义   旧时指与外国通商的城镇，现指商业发达的城市。

商埠

【商贾】  shānɡɡǔ

释义   书面语。商人（总称）。

商贾

第五十六单元

【赏赐】  shǎnɡcì

释义   指地位高的人或长辈把财物送给地位低的人或晚辈，也指赏赐的财物。

赏赐

【赏鉴】  shǎnɡjiàn

释义   欣赏鉴别（多指艺术品）。如：赏鉴名画。

赏鉴

【上缴】  shànɡjiǎo

释义   把收入的财物等缴给上级。如：上缴税款。

上缴

【上溯】  shànɡsù

释义   逆着水流往上游走，或指从现在往上推（过去的年代）。

上溯

【上瘾】  shànɡyǐn

释义   爱好某种事物而成为癖好。如：喝茶喝上了瘾，一天不喝就难受。

上瘾

【捎带】  shāodài

释义   顺便带或指顺便。如：你上街时捎带把信发了。

捎带

【稍纵即逝】  shāozònɡ-jíshì

释义   稍微一放松就溜过去了，形容时间、机会等极易失去。如：战机稍纵即逝。

稍纵即逝

【少安毋躁】  shǎo'ān-wúzào

释义   耐心等待一下，不要急躁。

少安毋躁

【奢侈】  shēchǐ

释义   花费钱财过多，享受过分。如：奢侈品。

奢侈

【奢靡】  shēmí

释义   奢侈浪费。如：生活奢靡。

奢靡

【奢望】  shēwànɡ

释义   过高地希望，或指过高的希望。如： 心存奢望。

奢望

【赊销】  shēxiāo

释义   用赊欠的方式销售。

赊销

【舍本逐末】  shěběn-zhúmò

释义   舍弃事物的根本的、主要的部分，而去追求细枝末节，形容轻重倒置。

舍本逐末

【射频】  shèpín

释义   无线电波的频率，频率范围是3千赫—3 000吉赫，这一频段可以用天线辐射出去。

射频

【涉猎】  shèliè

释义   指粗略地阅读，或接触、涉及。

涉猎

【涉嫌】  shèxián

释义   有跟某件事情有关的嫌疑。如：涉嫌人犯。

涉嫌

【赦免】  shèmiǎn

释义   以国家命令的方式减轻或免除对罪犯的刑罚。

赦免

【慑服】  shèfú

释义   因恐惧而顺从或使恐惧而屈服。

慑服

【申冤】  shēnyuān

释义   洗雪冤屈，或自己申诉所受的冤屈，希望得到洗雪。

申冤

【莘莘】  shēnshēn

释义   书面语。形容众多。如：莘莘学子。

莘莘

【深谙】  shēn’ān

释义   十分熟悉。如：深谙世情。

深谙

【深笃】  shēndǔ

释义   （感情）深厚诚挚。如：情义深笃。

深笃

【深邃】  shēnsuì

释义   形容深或深奥。

深邃

【深渊】  shēnyuān

释义   很深的水。如：万丈深渊。

深渊

【深挚】  shēnzhì

释义   形容深厚而真诚的。如：深挚的友谊。

深挚

【神龛】  shénkān

释义   供奉神像或祖宗牌位的小阁子。

神龛

【生搬硬套】  shēnɡbān-yìnɡtào

释义   不顾实际情况机械地搬用别人的方法、经验等。

生搬硬套

【生灵涂炭】  shēnɡlínɡ-tútàn

释义   人民陷在泥沼和火坑里。形容政治混乱时期人民处在极端困苦的环境中。

生灵涂炭

【生涩】  shēnɡsè

释义   （言辞、文字等）不流畅，不纯熟。

生涩

【绳锯木断】  shénɡjù-mùduàn

释义   用绳子当锯，也能把木头锯断。比喻力量虽小，只要坚持不懈，事情就能成功。

绳锯木断

【盛誉】  shènɡyù

释义   很高的荣誉。如：享有盛誉。

盛誉

第五十七单元

【失慎】  shīshèn

释义   指疏忽，不谨慎。书面语中指失火。

失慎

【时弊】  shíbì

释义   当前社会的弊病。如：切中时弊。

时弊

【始作俑者】  shǐzuòyǒnɡzhě

释义   古代指最开始制作殉葬用的俑人。比喻首先做某件坏事的人或恶劣风气的创始者。

始作俑者

【市侩】  shìkuài

释义   本指买卖的中间人，后指唯利是图的奸商，也指贪图私利的人。如：市侩习气。

市侩

【式微】  shìwēi

释义   书面语。借指国家、世族或事物衰落。如：家道式微。

式微

【事必躬亲】  shìbìɡōnɡqīn

释义   不管什么事一定亲自去做。

事必躬亲

【誓愿】  shìyuàn

释义   表示决心时许下的心愿。

誓愿

【收揽】  shōulǎn

释义   笼络。如：收揽人心。

收揽

【手谕】  shǒuyù

释义   书面语。指上级或尊长亲笔写的指示。

手谕

【寿诞】  shòudàn

释义   寿辰。

寿诞

【寿终正寝】  shòuzhōnɡzhènɡqǐn

释义   旧时指年老病死在家中。比喻事物的消亡。

寿终正寝

【绶带】  shòudài

释义   一种彩色的丝带，用来系官印或勋章。有的斜挂在肩上表示某种身份。

绶带

【枢纽】  shūniǔ

释义   事物的重要关键； 事物相互联系的中心环节。如：枢纽工程。

枢纽

【殊勋】  shūxūn

释义   书面语。特殊的功勋。如：屡建殊勋。

殊勋

【疏狂】  shūkuánɡ

释义   书面语。形容人狂放不受约束。如：生性疏狂。

疏狂

【熟稔】  shúrěn

释义   书面语。很熟悉。

熟稔

【熟视无睹】  shúshì-wúdǔ

释义   虽然经常看见，还跟没看见一样，指对应该关心的事物不关心。

熟视无睹

【私邸】  sīdǐ

释义   高级官员私人所置的住所（区别于“官邸”）。

私邸

【私愤】  sīfèn

释义   因个人利害关系而产生的愤恨。如：泄私愤。

私愤

【私囊】  sīnánɡ

释义   私人的钱袋。如：中饱私囊。

私囊

【死契】  sǐqì

释义   出卖房地产时所立的契约，上面写明不能赎回的叫死契。

死契

【巳时】  sìshí

释义   旧式计时法指上午九点钟到十一点钟的时间。

巳时

【驷马】  sìmǎ

释义   书面语。同拉一辆车的四匹马。如： 一言既出，驷马难追。

驷马

【肆虐】  sìnüè

释义   任意残杀或迫害，或指暴风、洪水等放肆破坏、侵扰。如：洪水肆虐。

肆虐

【肆无忌惮】  sìwú-jìdàn

释义   任意妄为，没有一点儿顾忌。

肆无忌惮

【怂恿】  sǒnɡyǒnɡ

释义   鼓动别人去做（某事）。

怂恿

【夙愿】  sùyuàn

释义   一向怀着的愿望。也作宿愿。如：夙愿得偿。

夙愿

【肃穆】  sùmù

释义   严肃而恭敬。如：灵堂布置得庄严肃穆。

肃穆

【溯源】  sùyuán

释义   往上游寻找发源的地方，比喻向上寻求历史根源。如：追本溯源。

溯源

【缩头缩脑】  suōtóu-suōnǎo

释义   形容害怕不敢向前，或形容胆小，不敢出头负责任。

缩头缩脑

【所向披靡】  suǒxiànɡ-pīmǐ

释义   比喻力量所到之处，一切障碍全被扫除。

所向披靡

第五十八单元

【琐议】  suǒyì

释义   零碎短小的议论（多用于文章标题）。如：街巷琐议。

琐议

【塌陷】  tāxiàn

释义   往下陷； 沉陷。如：地基塌陷。

塌陷

【贪慕】  tānmù

释义   贪求羡慕。如：贪慕虚荣。

贪慕

【摊薄】  tānbáo

释义   证券市场指由于增发新股等使得分摊到每一股的利润相应减少。

摊薄

【谈柄】  tánbǐnɡ

释义   被人拿来作谈笑资料的言行，或指古人谈论时所执的拂尘。

谈柄

【坦缓】  tǎnhuǎn

释义   地势平坦，倾斜度小。如：坦缓的山坡。

坦缓

【探囊取物】  tànnánɡ-qǔwù

释义   伸手到袋子里取东西，比喻能够轻而易举地办成某件事情。

探囊取物

【掏底】  tāodǐ

释义   探明底细，了解内情。

掏底

【韬光养晦】  tāoɡuānɡ-yǎnɡhuì

释义   比喻隐藏才能，不使外露。

韬光养晦

【韬略】  tāolüè

释义   《六韬》、《三略》都是古代的兵书，后来称用兵的计谋为韬略。如：胸怀韬略。

韬略

【特辑】  tèjí

释义   为特定主题而编辑的文字资料、报刊或电影。

特辑

【特赦】  tèshè

释义   赦免的一种。以国家命令的方式对已被判刑的特定罪犯赦免其刑罚的全部或一部分。

特赦

【誊清】  ténɡqīnɡ

释义   誊写清楚。

誊清

【提携】  tíxié

释义   领着孩子走路，比喻在事业上扶植后辈或后进，书面语中指合作。如：互相提携。

提携

【倜傥】  tìtǎnɡ

释义   书面语。形容洒脱，不拘束。也作俶傥。如：风流倜傥。

倜傥

【惕厉】  tìlì

释义   书面语。警惕； 戒惧。也作惕励。如：日夜惕厉。

惕厉

【天罡】  tiānɡānɡ

释义   古书上指北斗星，也指北斗七星的柄。

天罡

【天阙】  tiānquè

释义   书面语。天上的宫阙或天子的宫阙，也指朝廷或京城。

天阙

【天壤】  tiānrǎnɡ

释义   书面语。天和地，也比喻差别极大。如：天壤之别。

天壤

【恬适】  tiánshì

释义   书面语。形容恬静而舒适。

恬适

【甜腻】  tiánnì

释义   甜而油腻； 过于甜而使人腻烦。如：口味甜腻。

甜腻

【迢迢】  tiáotiáo

释义   形容路途遥远。如：千里迢迢。

迢迢

【铁树开花】  tiěshù-kāihuā

释义   苏铁原产热带，不常开花，移植北方后，往往多年才开一次。比喻事情非常罕见或极难实现。

铁树开花

【铁腕】  tiěwàn

释义   指强有力的手段，或指强有力的统治。

铁腕

【通牒】  tōnɡdié

释义   一个国家通知另一个国家并要求对方答复的文书。如：最后通牒。

通牒

【通晓】  tōnɡxiǎo

释义   透彻地了解。如：通晓音律。

通晓

【瞳瞳】  tónɡtónɡ

释义   书面语。形容日出时光亮的样子或（目光）闪烁的样子。

瞳瞳

【投鼠忌器】  tóushǔ-jìqì

释义   要打老鼠又怕打坏了它旁边的器物，比喻想打击坏人而又有所顾忌。

投鼠忌器

【透彻】  tòuchè

释义   （了解情况、分析事理）详尽而深入。如：这一番话说得非常透彻。

透彻

【图鉴】  tújiàn

释义   以图画为主而用文字解说的著作（多用于书名）。如：《哺乳动物图鉴》。

图鉴

【土鳖】  tǔbiē

释义   地鳖的通称。有时也可用来骂人，指人没见识。

土鳖

第五十九单元

【推本溯源】  tuīběn-sùyuán

释义   推究根源； 找原因。

推本溯源

【推波助澜】  tuībō-zhùlán

释义   比喻促使或助长事物（多指坏的事物）的发展，使扩大影响。

推波助澜

【推戴】  tuīdài

释义   书面语。拥护某人做领袖。如：竭诚推戴。

推戴

【推己及人】  tuījǐ-jírén

释义   用自己的心思来推想别人的心思； 设身处地替别人着想。

推己及人

【颓势】  tuíshì

释义   衰败的趋势。如：扭转颓势。

颓势

【退隐】  tuìyǐn

释义   指官吏退职隐居。如：退隐山林。

退隐

【吞噬】  tūnshì

释义   整个儿咽下去。书面语中也指并吞。

吞噬

【脱漏】  tuōlòu

释义   东西从孔或缝中掉出、流出或遗漏。如：这份抄件脱漏的字句较多。

脱漏

【脱涩】  tuōsè

释义   使柿子、香蕉等去掉涩味，通常采用温水浸泡、塑料袋密闭等方法。

脱涩

【唾手可得】  tuòshǒu-kědé

释义   比喻非常容易得到（唾手： 往手上吐唾沫）。

唾手可得

【挖墙脚】  wāqiánɡjiǎo

释义   口语。指用破坏手段使人或集体垮台或使事情不能顺利进行。

挖墙脚

【顽疾】  wánjí

释义   指难治或久治不愈的疾病。

顽疾

【望眼欲穿】  wànɡyǎnyùchuān

释义   形容盼望殷切。

望眼欲穿

【帷幄】  wéiwò

释义   书面语。军队里用的帐幕。如：运筹帷幄。

帷幄

【维新】  wéixīn

释义   反对旧的，提倡新的。一般指政治上的改良，或改良主义运动，如我国清末的变法维新。

维新

【委靡】  wěimǐ

释义   精神不振； 意志消沉。也作萎靡。如：神志委靡。

委靡

【委实】  wěishí

释义   确实； 实在。如：委实不易。

委实

【萎落】  wěiluò

释义   指草木枯萎败落，或指家族、经济等衰落。

萎落

【唯唯诺诺】  wéiwéinuònuò

释义   状态词。形容一味顺从别人的意见。

唯唯诺诺

【猥亵】  wěixiè

释义   形容下流的（言语或行为），或指做下流的动作。如：猥亵妇女。

猥亵

【卫冕】  wèimiǎn

释义   指竞赛中保住上次获得的冠军称号。如：卫冕成功。

卫冕

【卫戍】  wèishù

释义   警备（多用于首都）。如：卫戍区。

卫戍

【为虎添翼】  wèihǔ-tiānyì

释义   比喻帮助恶人，增加恶人的势力。

为虎添翼

【未雨绸缪】  wèiyǔ-chóumóu

释义   趁着天没下雨，先修缮房屋门窗，比喻事先做好准备。

未雨绸缪

【畏避】  wèibì

释义   因畏惧而躲避。如：畏避风险。

畏避

【畏怯】  wèiqiè

释义   胆小害怕。如：毫不畏怯。

畏怯

【蔚然】  wèirán

释义   形容茂盛、盛大。如：蔚然成风。

蔚然

【蔚为大观】  wèiwéidàɡuān

释义   丰富多彩，成为盛大的景象（多指文物等）。如：展出的中外名画蔚为大观。

蔚为大观

【温驯】  wēnxùn

释义   形容温和驯服。如：温驯的羔羊。

温驯

【文翰】  wénhàn

释义   书面语。指文章或指公文信札。

文翰

【文契】  wénqì

释义   买卖房地产等的契约。

文契

第六十单元

【瓮中之鳖】  wènɡzhōnɡzhībiē

释义   比喻逃脱不了的人或动物。

瓮中之鳖

【窝囊】  wōnɑnɡ

释义   形容因受委屈而烦闷或指无能的、怯懦的。如：这个人真窝囊。

窝囊

【龌龊】  wòchuò

释义   形容不干净，或比喻人品质恶劣。书面语中也形容气量狭小，拘于小节。

龌龊

【无稽】  wújī

释义   无从查考、毫无根据。如：荒诞无稽。

无稽

【无恙】  wúyànɡ

释义   书面语。没有疾病； 没有受害。如：安然无恙｜别来无恙？

无恙

【仵作】  wǔzuò

释义   旧时官府中检验命案死尸的人。

仵作

【希冀】  xījì

释义   书面语。心里想着达到某种目的、出现某种情况。

希冀

【奚落】  xīluò

释义   用尖刻的话数说别人的短处，使人难堪； 讥讽嘲笑。如：他被奚落了一顿。

奚落

【稀朗】  xīlǎnɡ

释义   形容（灯火、星光）稀疏而明朗。

稀朗

【翕动】  xīdònɡ

释义   书面语。（嘴唇等）一张一合地动。如：嘴唇翕动。

翕动

【熙来攘往】  xīlái-rǎnɡwǎnɡ

释义   形容人来人往，非常热闹。

熙来攘往

【蹊径】  xījìnɡ

释义   书面语。途径。如：独辟蹊径。

蹊径

【檄文】  xíwén

释义   古代用于晓谕、征召、声讨等的文书，特指声讨敌人或叛逆的文书。

檄文

【戏谑】  xìxuè

释义   用有趣的引人发笑的话开玩笑。

戏谑

【遐迩】  xiá’ěr

释义   书面语。远近。如：遐迩闻名（形容名声大）。

遐迩

【瑕不掩瑜】  xiábùyǎnyú

释义   比喻缺点掩盖不了优点，优点是主要的，缺点是次要的。

瑕不掩瑜

【夏蛰】  xiàzhé

释义   某些动物在炎热和干旱季节休眠。

夏蛰

【先意承志】  xiānyì-chénɡzhì

释义   原指不待父母明白说出就能迎合父母的心意做事，后来泛指揣摩人意，极力逢迎。

先意承志

【先哲】  xiānzhé

释义   书面语。指已经去世的有才德的思想家。

先哲

【闲情逸致】  xiánqínɡ-yìzhì

释义   闲适的情致。

闲情逸致

【闲云野鹤】  xiányún-yěhè

释义   比喻闲散安逸不受尘事羁绊的人，旧时多指隐士、道士等。

闲云野鹤

【贤哲】  xiánzhé

释义   书面语。形容有才德、有智慧，或指有才德、有智慧的人。

贤哲

【娴静】  xiánjìnɡ

释义   形容文雅安详。如：举止娴静。

娴静

【娴雅】  xiányǎ

释义   形容言谈、举止温和有礼貌（多形容女子）。也作闲雅。如： 谈吐娴雅。

娴雅

【险隘】  xiǎn’ài

释义   险要的关口。

险隘

【陷坑】  xiànkēnɡ

释义   为捉野兽或敌人而挖的坑，上面有伪装，踩到就掉到坑里。

陷坑

【献技】  xiànjì

释义   把技艺表演给大家看。

献技

【献旗】  xiànqí

释义   把锦旗献给某个集体或个人，表示敬意或谢意。

献旗

【相忍为国】  xiānɡrěn-wèiɡuó

释义   为了国家和民族的利益而做一定的让步。

相忍为国

【祥瑞】  xiánɡruì

释义   指好事情的兆头或征象。

祥瑞

【枭雄】  xiāoxiónɡ

释义   书面语。强横而有野心的人物； 智勇杰出的人物； 魁首。

枭雄

第六十一单元

【骁将】  xiāojiànɡ

释义   勇猛的将领。

骁将

【萧墙】  xiāoqiánɡ

释义   书面语。大门内外对着大门做屏障用的墙壁。比喻内部。如：祸起萧墙|萧墙之患。

萧墙

【萧瑟】  xiāosè

释义   形容风吹树木的声音，或形容冷落，凄凉。如：门庭萧瑟。

萧瑟

【嚣杂】  xiāozá

释义   形容喧器嘈杂。如：嚣杂的叫卖声。

嚣杂

【淆乱】  xiáoluàn

释义   形容杂乱，或指扰乱。如：淆乱社会秩序。

淆乱

【谢忱】  xièchén

释义   感谢的心意。如：聊表谢忱。

谢忱

【新雅】  xīnyǎ

释义   清新典雅。如：诗句新雅。

新雅

【薪尽火传】  xīnjìn-huǒchuán

释义   前一根柴刚烧完，后一根柴已经烧着，火永远不熄，比喻师生传授，学问一代代地继承下去。

薪尽火传

【囟门】  xìnmén

释义   通常指婴儿头顶骨未合缝的地方，在头顶的前部中央。

囟门

【信马由缰】  xìnmǎ-yóujiānɡ

释义   骑着马不拉缰绳，任其自由行动，比喻漫无目的地闲逛或随意行动。

信马由缰

【兴妖作怪】  xīnɡyāo-zuòɡuài

释义   比喻坏人进行捣乱，坏思想扩大影响。

兴妖作怪

【腥膻】  xīnɡshān

释义   书面语。指又腥又膻的气味，比喻丑恶污浊的事物， 或指肉食， 也指入侵的外敌 （含憎恶、蔑视意）。

腥膻

【行将就木】  xínɡjiānɡ-jiùmù

释义   寿命已经不长，快要进棺材了。

行将就木

【行囊】  xínɡnánɡ

释义   书面语。出门时所带的袋子或包儿。

行囊

【悻悻】  xìnɡxìnɡ

释义   形容怨恨愤怒或失意的样子。如：悻悻而归。

悻悻

【胸无点墨】  xiōnɡwúdiǎnmò

释义   形容读书太少，文化水平极低。

胸无点墨

【修函】  xiūhán

释义   书面语。写信。

修函

【羞臊】  xiūsào

释义   害臊、害羞，或使羞臊。如：不要羞臊人家。

羞臊

【虚妄】  xūwànɡ

释义   没有事实根据的。如：虚妄之说。

虚妄

【虚无缥缈】  xūwú-piāomiǎo

释义   形容非常空虚渺茫。

虚无缥缈

【徐缓】  xúhuǎn

释义   形容缓慢。如：水流徐缓。

徐缓

【栩栩】  xǔxǔ

释义   形容生动活泼的样子。如：栩栩如生|栩栩欲飞。

栩栩

【绪论】  xùlùn

释义   学术论著开头说明全书主旨和内容等的部分。

绪论

【续弦】  xùxián

释义   男子丧妻以后再娶。

续弦

【玄奥】  xuán’ào

释义   形容深奥。如：道理浅显，并不玄奥。

玄奥

【悬壶】  xuánhú

释义   书面语。指行医。

悬壶

【悬拟】  xuánnǐ

释义   凭空虚构。如：这篇小说的情节是悬拟的。

悬拟

【噱头】  xuétóu

释义   方言。指引人发笑的话或举动，也指花招，还可以形容滑稽的样子。

噱头

【训诲】  xùnhuì

释义   书面语。教导。

训诲

【烟霞癖】  yānxiápǐ

释义   书面语。指游山玩水的癖好，或指吸食鸦片的嗜好。

烟霞癖

【淹博】  yānbó

释义   书面语。形容学识广博。如：学问淹博。

淹博

第六十二单元

【言近旨远】  yánjìn-zhǐyuǎn

释义   话说得浅近，而含义却很深远。

言近旨远

【言喻】  yányù

释义   书面语。用语言来说明（多用于否定式）。如：不可言喻。

言喻

【衍变】  yǎnbiàn

释义   历时较久的发展变化。

衍变

【衍文】  yǎnwén

释义   因缮写、刻版、排版错误而多出来的字句。

衍文

【偃旗息鼓】  yǎnqí-xīɡǔ

释义   放倒军旗，停击战鼓。指秘密行军，不暴露目标。现多指停止战斗，也比喻停止批评、攻击等。

偃旗息鼓

【赝鼎】  yàndǐnɡ

释义   书面语。伪造的鼎，泛指赝品。

赝鼎

【泱泱】  yānɡyānɡ

释义   书面语。形容水面广阔或气魄宏大。如：泱泱大国。

泱泱

【羊倌】  yánɡɡuān

释义   专职放羊的人。

羊倌

【佯狂】  yánɡkuánɡ

释义   书面语。假装疯癫。也作阳狂。

佯狂

【洋洋大观】  yánɡyánɡ-dàɡuān

释义   形容事物繁多，丰富多彩。

洋洋大观

【仰赖】  yǎnɡlài

释义   依赖。如： 仰赖别人。

仰赖

【养虎遗患】  yǎnɡhǔ-yíhuàn

释义   比喻纵容恶人，给自己留下后患。

养虎遗患

【怏怏】  yànɡyànɡ

释义   形容不满意或不高兴的神情。如：怏怏不乐。

怏怏

【漾奶】  yànɡnǎi

释义   婴儿吃过奶后吐出，多因一次吃得太多。

漾奶

【杳渺】  yǎomiǎo

释义   书面语。形容遥远或深远。也作杳眇。

杳渺

【一得之愚】  yīdézhīyú

释义   谦辞，指自己对于某一问题的见解。如：这是我的一得之愚，供你参考。

一得之愚

【衣不解带】  yībùjiědài

释义   形容日夜辛劳，不能安稳休息。

衣不解带

【衣冠楚楚】  yīɡuān-chǔchǔ

释义   形容衣帽穿戴整齐、漂亮（多含贬义）。

衣冠楚楚

【依然固我】  yīrán-ɡùwǒ

释义   指人的思想、行为等还是原来的老样子（多含贬义）。

依然固我

【揖让】  yīrànɡ

释义   书面语。作揖和谦让，是古代宾主相见的礼节。

揖让

【移山倒海】  yíshān-dǎohǎi

释义   搬动山，翻倒大海，形容人的力量和气魄的伟大。

移山倒海

【遗墨】  yímò

释义   指死者遗留下来的亲笔书札、文稿、字画等。

遗墨

【遗族】  yízú

释义   死者的家族。

遗族

【彝族】  Yízú

释义   我国少数民族之一，主要分布在四川、云南、贵州和广西。

彝族

【以儆效尤】  yǐjǐnɡxiàoyóu

释义   用对一个坏人或一件坏事的严肃处理来警告那些学做坏事的人。

以儆效尤

【以邻为壑】  yǐlín-wéihè

释义   拿邻国当作大水坑，把本国洪水排泄到那里去，比喻把灾祸推给别人。

以邻为壑

【艺苑】  yìyuàn

释义   文学艺术荟萃的地方，泛指文学艺术界。如：艺苑奇葩。

艺苑

【呓语】  yìyǔ

释义   梦话。

呓语

【驿道】  yìdào

释义   古代传递政府文书等用的道路，沿途设有驿站。

驿道

【逸乐】  yìlè

释义   形容闲适安乐。

逸乐

【逸事】  yìshì

释义   世人不大知道的关于某人的事迹 （多指不见于正式记载的）。如：这部书里记载了很多名人逸事。

逸事

第六十三单元

【意韵】  yìyùn

释义   意境和韵味。如：这首诗作别有一番意韵。

意韵

【熠熠】  yìyì

释义   书面语。形容闪光发亮。如：光彩熠熠。

熠熠

【臆想】  yìxiǎnɡ

释义   主观地想象。

臆想

【懿旨】  yìzhǐ

释义   指皇太后或皇后的命令。

懿旨

【阴晦】  yīnhuì

释义   形容天色、脸色等的阴暗。如：天色阴晦。

阴晦

【荫蔽】  yīnbì

释义   （枝叶）遮蔽或借指别的事物来遮掩。

荫蔽

【殷富】  yīnfù

释义   形容殷实富足。如：家道殷富。

殷富

【饮誉】  yǐnyù

释义   享有盛名； 受到称赞。如：饮誉全球。

饮誉

【隐晦】  yǐnhuì

释义   （意思）模糊不明显。如：这些诗写得十分隐晦，不容易懂。

隐晦

【隐僻】  yǐnpì

释义   形容离城市或中心区远，交通不便。或指隐晦而罕见。如：用典隐僻。

隐僻

【隐衷】  yǐnzhōnɡ

释义   不愿告诉人的苦衷。

隐衷

【莺歌燕舞】  yīnɡɡē-yànwǔ

释义   黄莺歌唱，燕子飞舞，形容大好春光或大好形势。如：大地春回，莺歌燕舞。

莺歌燕舞

【潆绕】  yínɡrào

释义   水流环绕。如：清溪潆绕。

潆绕

【颖悟】  yǐnɡwù

释义   书面语。形容聪明，悟性强（多指少年）。

颖悟

【应募】  yìnɡmù

释义   接受招募。如：应募从军。

应募

【拥趸】  yōnɡdǔn

释义   方言。指演员、运动员或运动队等的支持者。

拥趸

【庸夫】  yōnɡfū

释义   没有作为的人。

庸夫

【庸碌】  yōnɡlù

释义   形容人平庸没有志气，没有作为。如：庸碌无能。

庸碌

【雍容】  yōnɡrónɡ

释义   形容文雅大方，从容不迫。如：雍容华贵。

雍容

【优柔寡断】  yōuróu-ɡuǎduàn

释义   办事犹豫，没有主见，没有决断。

优柔寡断

【忧愤】  yōufèn

释义   形容忧闷愤慨。如：忧愤而死。

忧愤

【幽愤】  yōufèn

释义   郁结在心里的怨愤。

幽愤

【幽雅】  yōuyǎ

释义   形容幽静而雅致。如：景致幽雅。

幽雅

【幽怨】  yōuyuàn

释义   隐藏在内心的怨恨（多指女子的与爱情有关的）。如：深闺幽怨。

幽怨

【悠然】  yōurán

释义   形容悠闲的样子。如：悠然自得。

悠然

【邮戳】  yóuchuō

释义   邮局盖在邮件上，注销邮票并标明收发日期的戳子。

邮戳

【油垢】  yóuɡòu

释义   含油的污垢。如：他刚修完车，满手油垢。

油垢

【有隙可乘】  yǒuxìkěchénɡ

释义   （事情）有漏洞可以利用。

有隙可乘

【黝黯】  yǒu’àn

释义   没有光亮。也作黝暗。如：黝黯的墙角。

黝黯

【幼株】  yòuzhū

释义   初生的植物体（通常指种子植物）。

幼株

【迂腐】  yūfǔ

释义   （言谈、行事）拘泥于陈旧的准则，不适应新时代。如：迂腐之谈。

迂腐

第六十四单元

【余晖】  yúhuī

释义   傍晚的阳光。如：太阳落山了，只剩下一抹余晖。

余晖

【愚陋】  yúlòu

释义   形容愚昧，见识浅薄。如：愚陋之见。

愚陋

【愚顽】  yúwán

释义   形容愚昧而顽固。

愚顽

【郁郁苍苍】  yùyùcānɡcānɡ

释义   状态词。郁郁葱葱。

郁郁苍苍

【欲盖弥彰】  yùɡài-mízhānɡ

释义   想要掩盖事实的真相 （指坏事），结果反而更加显露出来。

欲盖弥彰

【欲擒故纵】  yùqín-ɡùzònɡ

释义   为了要捉住他，故意先放开他，使他放松戒备，比喻为了更好地控制，故意放松一步。

欲擒故纵

【谕旨】  yùzhǐ

释义   皇帝对臣子下的命令、指示。

谕旨

【寓邸】  yùdǐ

释义   高级官员的住所。

寓邸

【冤孽】  yuānniè

释义   冤仇罪孽。

冤孽

【怨偶】  yuàn’ǒu

释义   书面语。不和睦的夫妻。

怨偶

【跃居】  yuèjū

释义   跳跃式地上升到（某个位置、名次等）。如：跃居榜首。

跃居

【越俎代庖】  yuèzǔ-dàipáo

释义   一般用来比喻超过自己的职务范围，去处理别人所管的事情。

越俎代庖

【载誉】  zàiyù

释义   满载荣誉。如：运动健儿载誉归来。

载誉

【簪子】  zānzi

释义   别住发髻的条状物，用金属、骨头、玉石等制成。

簪子

【赞佩】  zànpèi

释义   称赞佩服。如：由衷赞佩。

赞佩

【遭逢】  zāofénɡ

释义   碰上； 遇到。如：遭逢盛世。

遭逢

【责无旁贷】  zéwúpánɡdài

释义   自己的责任，不能推卸给别人（贷： 推卸）。

责无旁贷

【仗恃】  zhànɡshì

释义   倚仗，依靠。如：仗恃豪门。

仗恃

【招赘】  zhāozhuì

释义   招女婿。

招赘

【朝秦暮楚】  zhāoqín-mùchǔ

释义   一时倾向秦国，一时又依附楚国，比喻人反复无常。

朝秦暮楚

【朝思暮想】  zhāosī-mùxiǎnɡ

释义   形容时刻想念。

朝思暮想

【肇始】  zhàoshǐ

释义   书面语。开始。

肇始

【折桂】  zhéɡuì

释义   比喻科举及第，现多比喻竞赛获第一名。如：省队联赛折桂。

折桂

【争拗】  zhēnɡniù

释义   争论双方各执已见，互不相让。如：争拗不休。

争拗

【诤言】  zhènɡyán

释义   书面语。直爽地规劝人改正过错的话。

诤言

【周遭】  zhōuzāo

释义   四周，周围。如：周遭静悄悄的，没有一个人。

周遭

【侏儒】  zhūrú

释义   身材异常矮小的人。这种异常的发育多由腺垂体的功能低下所致。

侏儒

【伫立】  zhùlì

释义   书面语。长时间地站着。如：凝神伫立。

伫立

【贮藏】  zhùcánɡ

释义   存储起来。

贮藏

【专擅】  zhuānshàn

释义   书面语。擅自做主，不向上级请示或不听上级指示。

专擅

【传略】  zhuànlüè

释义   比较简略的传记。如： 《孙中山传略》。

传略

第六十五单元

【撰著】  zhuànzhù

释义   书面语。写作。如：撰著中国通史。

撰著

【篆刻】  zhuànkè

释义   刻印章（因印章多用篆文）。

篆刻

【壮锦】  zhuànɡjǐn

释义   壮族妇女用手工编织的锦，经线一般用白色棉纱，纬线用彩色丝绒。

壮锦

【戆直】  zhuànɡzhí

释义   形容人憨厚而刚直。如：为人戆直。

戆直

【追本溯源】  zhuīběn-sùyuán

释义   追究事物产生的根源。也说追本穷源。

追本溯源

【追溯】  zhuīsù

释义   逆流而上，向江河发源处走，比喻探索事物的由来。

追溯

【缀合】  zhuìhé

释义   结合或组合在一起。如：作者把几件事稍加铺张，缀合成篇。

缀合

【赘述】  zhuìshù

释义   多余地叙述。如：不须赘述。

赘述

【谆谆】  zhūnzhūn

释义   形容恳切教导。如：谆谆告诫。

谆谆

【拙笔】  zhuōbǐ

释义   谦辞，称自己的文字或书画。

拙笔

【拙见】  zhuōjiàn

释义   谦辞，称自己的见解。

拙见

【灼热】  zhuórè

释义   状态词。像火烧着、烫着那样热。如：灼热的炼钢炉。

灼热

【卓然】  zhuórán

释义   形容非常优秀，超出一般。如：成绩卓然。

卓然

【酌办】  zhuóbàn

释义   斟酌情况办理。

酌办

【擢用】  zhuóyònɡ

释义   书面语。提升任用。如：擢用贤能。

擢用

【孜孜】  zīzī

释义   形容工作或学习努力。如：孜孜不倦。

孜孜

【滋蔓】  zīmàn

释义   书面语。生长蔓延。如：湖中水藻滋蔓。

滋蔓

【龇牙咧嘴】  zīyá-liězuǐ

释义   形容凶狠或疼痛难忍的样子。

龇牙咧嘴

【子嗣】  zǐsì

释义   书面语。指儿子（就传宗接代说）。

子嗣

【自刭】  zìjǐnɡ

释义   书面语。自刎。

自刭

【自咎】  zìjiù

释义   书面语。自已责备自己。如：悔恨自咎。

自咎

【自馁】  zìněi

释义   失去自信而畏缩。如：再接再厉，绝不自馁。

自馁

【自诩】  zìxǔ

释义   自己夸耀自己。如：他自诩精通英语，却连一篇短文都译不好。

自诩

【恣情】  zìqínɡ

释义   指尽量由着自己的情感，或指任意。如：钱拿到手别恣情乱花。

恣情

【阻遏】  zǔ’è

释义   使不能前进或停止行动。

阻遏

【钻营】  zuānyínɡ

释义   设法巴结有权势的人以谋求私利。如：拍马钻营。

钻营

【罪不容诛】  zuìbùrónɡzhū

释义   罪大恶极，处死都不能抵偿。

罪不容诛

【罪戾】  zuìlì

释义   书面语。罪过； 罪恶。

罪戾

【作保】  zuòbǎo

释义   当保证人。如：请人作保。

作保

【作祟】  zuòsuì

释义   迷信的人指鬼神跟人为难，比喻坏人或坏的思想意识捣乱，妨碍事情顺利进行。

作祟

【作俑】  zuòyǒnɡ

释义   书面语。制造殉葬用的俑人，比喻倡导做不好的事。

作俑

附录

中国汉字听写大会1-13场

易错已考词组大全

第1场

光绪  (GuāngXù)  清德宗（爱新觉罗·载湉） 年号。

甲胄  (jiǎzhòu)  书面语，盔甲。

梧桐  (wútóng)  落叶乔木，种子可以吃，也可以榨油或入药。

秋毫无犯  (qiūháo-wúfàn)  指军纪严明，丝毫不侵犯人民的利益。

间歇  (jiànxiē)  动作、变化等每隔一定时间停止一会儿。

味同嚼蜡  (wèitóng-jiáolà)  像吃蜡一样，没有一点儿味。形容语言或文章枯燥无味。

陡峭  (dǒuqiào)  （山势等）坡度很大，直上直下的。

荷尔蒙  (hé'ěrméng)  激素的旧称。

雾凇  (wùsōng)  寒冷天，雾冻结在树木的枝叶上或电线上而成的白色松散冰晶。通称树挂。

颠茄  (diānqié)  多年生草本植物，叶子卵形，花暗紫色，结浆果，黑紫色。根和叶可入药。

熨帖  (yùtiē)  （用字、用词）贴切；心里平静；在方言中，指舒服或（事情）完全办妥。

猢狲  (húsūn)  方言，猴子，特指猕猴。

图们江  (Túmén Jiāng)  发源于长白山，向东北流到图们市，折向东南流入日本海。

恃才傲物  (shìcái' àowù)  依仗自己的才能而骄傲自大，轻视旁人。

腭裂  (èliè)  先天性畸形，常与唇裂同时出现。患者的腭部裂开，饮食、说话不方便。

秃鹫  (tūjiù)  鸟，身体大，全身棕黑色，头部颈部裸出，但有绒毛，嘴大而尖锐，也叫坐山雕。

癞蛤蟆  (làiháma)  蟾蜍的通称。

惴惴不安  (zhuìzhuì bùān)  惴：忧愁、恐惧。形容因害怕或担心而不安。

髋关节  (kuānɡuānjié)  由髋骨和股骨组成。

繁文缛节  (fánwén-rùjié)  过分繁琐的礼节。也泛指繁琐多余的事项。

咋舌  (zéshé)  书面语，形容吃惊、害怕，说不出话。

裘皮  (qiúpí)  羊﹑兔﹑狐﹑貂等动物的带毛的皮，可制衣服等。

沟壑  (ɡōuhè)  山沟；坑。

日臻完善  (rìzhēn-wánshàn)  臻：达到。一天天逐步达到完美的境地。

恽代英  (Yùn Dàiyīnɡ)  中国无产阶级革命家。江苏武进（今常州）人。

矫揉造作  (jiǎoróu-zàozuò)  形容过分做作，不自然。

镪水  (qiānɡshuǐ)  强酸的俗称。

炉箅子  (lú bìzi)  炉膛和炉底之间承煤漏灰的铁屉子。

分道扬镳  (fēndào-yángbiāo)  分路而行。比喻目标不同，各奔各的前程或各干各的事。

黑曜石  (hēiyàoshí)  是一种常见的黑色宝石，又名天然琉璃，是一种自然产生的琉璃。

攥拳头  (zuàn quántóu)  握紧拳头。

黏稠  (niánchóu)  液体浓度高，有黏性，不易流动。

三聚氰胺  (sānjùqínɡ’àn)  俗称密胺、蛋白精，是一种三嗪类含氮杂环有机化合物。

暴殄天物  (bàotiǎn-tiānwù)  指任意糟蹋东西，不知爱惜。

拾掇  (shíduo)  整理；归拢，也有修理的意思。在口语中还有惩治的意思。

束河  (Shù Hé)  纳西语称“绍坞”，因村后聚宝山形如堆垒之高峰，以山名村，流传变异而成。

瓮中捉鳖  (wèngzhōnɡ-zhuōbiē)  比喻要捕捉的对象无处逃遁，下手即可捉到，很有把握。

驽马  (númǎ)  书面语，跑得不快的马。

曾国藩  (Zēnɡ Guófān)  晚清“中兴四大名臣”之一，官至两江总督、直隶总督、武英殿大学士，封一等毅勇侯，谥曰文正。

枭首示众  (xiāoshǒu-shìzhònɡ)  旧时刑罚，把人头砍下来并高挂起来，使众人都看到。

谥号  (shìhào)  古时帝王、诸侯、文臣武将死后，朝廷据其生前事迹给予的称号。

襁褓  (qiǎnɡbǎo)  包裹婴儿的布或被子。

核苷酸  (héɡānsuān)  核酸的基本单位。

溘然长逝  (kèrán chánɡshì)  指死去。

摩羯座  (mójiézuò)  黄道十二星座之一。别名山羊座，纬度变化位于+60°和90°之间可全见。

陀螺  (tuóluó)  玩具，形状略似海螺，通常用木头制成，用抽绳使其直立旋转。有的用铁皮制成，利用发条的弹力旋转。

桀纣  (Jié Zhòu)  桀和纣，相传都是暴君，泛指暴君。

馥郁  (fùyù)  书面语，形容香气浓厚。如： 芬芳馥郁。

斧钺  (fǔyuè)  书面语，斧和钺，古代兵器，用于斩刑。借指重刑。

貔貅  (píxiū)  古书上说的一种猛兽。比喻勇猛的军队。

汗水涔涔  (hànshuǐ-céncén)  形容汗、泪、水等不断地流下。

尥蹶子  (liào juězi)  骡马等跳起来用后腿向后踢。

万目睚眦  (wànmù-yázì)  众人瞪目表示愤怒。

嬷嬷  (mómo)  方言，称呼年老的妇女或奶妈。

神龛  (shénkān)  供神像或祖宗牌位的小阁子。

郫县豆瓣  (Píxiàn dòubàn)  四川省郫县特产，中国地理标志产品。

兄弟阋墙  (xiōnɡdì-xìqiánɡ)  兄弟在家争吵，比喻内部争斗。

荦荦大端  (luòluò dàduān)  荦荦：（事理）明显。指主要的项目，明显的要点。

第2场

破绽  (pòzhàn)  衣物的裂口，比喻说话做事时露出的漏洞。

驿站  (yìzhàn)  古代供传递政府文书的人及往来官员中途更换马匹或休息、住宿的地方。

矫健  (jiǎojiàn)  强壮有力。如：矫健的步伐。

焦炭  (jiāotàn)  一种质硬、多孔、发热量高的固体燃料。

涉密  (shēmì)  涉及机密。如： 因为涉密，这些数据不能公开。

耳熟能详  (ěrshú-nénɡxiánɡ)  听的次数多了，熟悉得能详尽地说出来。

隔膜  (ɡémó)  隔阂。也指情意不相通，彼此不了解或不通晓，外行。

造次  (zàocì)  书面语，匆忙，仓促或指鲁莽，轻率。如：不可造次。

青涩  (qīnɡsè)  果实尚未成熟时果皮颜色发青、口感发涩，多形容不成熟。如：青涩年华。

方兴未艾  (fānɡxīnɡ-wèi'ài)  事物正在兴起、发展，一时不会终止。

诧异  (chàyì)  觉得奇怪。如：听了这突如其来的消息，我们都十分诧异。

反刍  (fǎnchú)  某些动物将咽下去的食物反回到嘴里细细咀嚼再咽下。比喻对过去的事物反复地追忆、回味。

沉湎  (chénmiǎn)  书面语，沉溺。陷入不良的境地（多指生活习惯方面），不能自拔。

烙饼  (làobǐnɡ)  烙成的饼（饼内一般加油盐）。

华尔兹  (huá'ěrzī)  现代舞的一种，用圆舞曲伴奏，舞时两人成对旋转，舞姿舒缓、典雅。

捉襟见肘  (zhuōjīn-jiànzhǒu)  形容衣服破烂。也比喻顾此失彼，应付不过来。

萧瑟  (xiāosè)  形容风吹树木的声音。也形容冷落，凄凉。如：秋风萧瑟。

怄气  (òuqì)  闹别扭，生闷气。如： 不要怄气。

椭圆  (tuǒyuán)  长圆形，是平面上动点到两定点的距离之和为常值的点之轨迹。

通牒  (tōnɡdié)  一个国家通知另一个国家并要求对方答复的文书。如：最后通牒。

辍学  (chuòxué)  中途停止上学。如：因病辍学。

墩布  (dūnbù)  拖把。

揉搓  (róucuo)  揉，方言中也指折磨。

蜥蜴  (xīyì)  爬行动物，身体表面有细小鳞片，多数有四肢，尾巴细长，通称四脚蛇。

端倪  (duānní)  事情的眉目，头绪，边际。也指推测事物的始末。如：略有端倪。

尔虞我诈  (ěryú-wǒzhà)  尔： 你； 虞、诈： 欺骗。表示彼此猜疑，互相欺骗。

禁锢  (jìnɡù)  封建时代统治集团禁止异己的人做官或不许他们参加政治活动。也指束缚，强力限制。书面语中还可以指关押。

炮仗  (pàozhanɡ)  用纸把火药卷起来，点着引火线后能爆裂发声的东西。也叫鞭炮或爆仗。

殒命  (yǔnmìnɡ)  书面语，丧命。

择菜  (zháicài)  把蔬菜中不能吃的部分剔除，留下可以吃的部分。

凋敝  (diāobì)  （生活）困苦或（事业）衰败。如：民生凋敝。

扑尔敏  (pū’ěrmǐn)  氯苯吡胺，是最强的抗组胺药之一，也有一定的抗胆碱作用。

毕肖  (bìxiào)  完全相像。

造诣  (zàoyì)  学问、艺术等所达到的程度。如：造诣很高。

天赋异禀  (tiānfù-yìbǐnɡ)  有异于别人的奇特的天赋或特长。

跋扈  (báhù)  专横暴戾，欺上压下。如：飞扬跋扈。

桔梗  (jiéɡěnɡ)  多年生草本植物，叶子卵形或卵状披针形，花暗蓝色或暗紫白色。

皴裂  (cūnliè)  （皮肤）因受冻而裂开。

颐指气使  (yízhǐ-qìshǐ)  形容有权势的人随意支使人的傲慢神气。

苔藓  (táixiǎn)  苔和藓同属隐花植物中的一个大类，有很多种，大多生长在潮湿的地方。

蚩尤  (chīyóu)  古代传说中九黎族的首领，在涿鹿山（今河北涿鹿东南）与黄帝打仗被杀。

火铳  (huǒchònɡ)  中国古代用火药引燃发射铁弹或铅弹的管形火器。

囿于成见  (yòuyú-chénɡjiàn)  局限于原有的看法。

嵇康  (jīkānɡ)  三国时期魏国谯郡铚县人。著名思想家、文学家。

草菅人命  (cǎojiān-rénmìnɡ)  把人命看得和野草一样，指任意残杀人民。

槽子糕  (cáozi ɡāo)  方言，用模子制成的各种形状的蛋糕。

蘸水钢笔  (zhànshuǐ ɡāngbǐ)  没有吸水管储存墨水的钢笔，在墨水瓶里面蘸一下就可写字。

壅塞  (yōnɡsè)  堵塞不通。如：泥沙壅塞。

日冕  (rìmiǎn)  太阳大气的最外层，亮度约为光球的一百万分之一。

岱宗  (dàizōnɡ)  也叫岱岳。泰山的别称。

攫取  (juéqǔ)  掠夺。

瓜瓤  (ɡuāránɡ)  瓜类的肉。

插科打诨  (chākē-dǎhùn)  指戏曲演员在演出中穿插些滑稽的谈话和动作来引人发笑。

第3场

滂沱  (pāngtuó)  形容雨下得很大。

妖孽  (yāoniè)  指怪异不详的事物。也指妖魔鬼怪。比喻专做坏事的人。

嘉陵江  (Jiālíng Jiāng)  长江上游的一条支流，发源于秦岭北麓的宝鸡市凤县。

疮痂  (chuānɡjiā)  指疮口表面所结的痂。

暮霭  (mù’ǎi)  黄昏时的云雾。

杯盘狼藉  (bēipán-lángjí)  指杯盘等放得乱七八糟。形容宴饮以后桌上凌乱的样子。

湿疹  (shīzhěn)  一种皮肤病。

饶恕  (ráoshù)  免于责罚。

惆怅  (chóuchàng)  伤感，失意。

盘桓  (pánhuán)  徘徊，逗留，也指回环旋绕。

层峦叠嶂  (céngluán-diézhàng)  形容山峰多而险峻。

范畴  (fànchóu)  人的思维对客观事物的普遍本质的概括和反映。也指领域，范围。

杂烩  (záhuì)  用几种原料混合烧成的菜。比喻杂凑而成的事物。

蝉蜕  (chántuì)  中药名，全形似蝉而中空，稍弯曲。也指蝉的幼虫变成成虫时蜕下的壳。

淤积  (yūjī)  凝积，停滞。

扎筏子  (zā fázi)  方言，抓住某人过错加以惩戒，以警众人。

装裱  (zhuāngbiǎo)  一般装裱样式装裱是装饰书画、碑帖等的一门特殊技艺。

中流砥柱  (zhōngliú-dǐzhù)  比喻坚强独立的人能在动荡艰难的环境中起支柱作用。

翘楚  (qiáochǔ)  比喻杰出的人才或事物。

余烬  (yújìn)  尤指被火烧剩的灰烬。也指被消灭物体的残余。

疑窦丛生  (yídòu-cóngshēng)  是指有许许多多疑点产生，十分怀疑而产生不信任。

摒除  (bìngchú)  排除。

杀手锏  (shāshǒujiǎn)  小说中搏斗时出其不意地用锏投杀敌人的绝招，喻指取胜的绝招。

鼹鼠  (yǎnshǔ)  一种哺乳动物，体矮胖，长10余厘米，毛黑褐色，嘴尖。前肢发达，有利爪，后肢细小。

喇嘛  (lǎmɑ)  藏语，意为“和尚”。

鳜鱼  (guìyú)  又叫桂鱼、鳌花鱼、花鲫鱼，属于分类学中的脂科鱼类。

赭石  (zhěshí)  氧化物类矿物刚玉族赤铁矿，主要含三氧化二铁。

淄博  (Zībó)  山东省地名，齐国故都。

腌臜  (āzā)  脏，不干净。也指（心里）别扭，不痛快。或者糟蹋，使难堪。

奉为圭臬  (fèngwéi-guīniè)  比喻把某些言论或事当成自己的准则。

矽肺病  (xīfèibìng)  由于长期吸入大量含结晶型游离二氧化硅的岩尘所引起的尘肺病。

自惭形秽  (zìcán-xínghuì)  泛指因不如别人而感到惭愧。

虫豸  (chóngzhì)  虫子。比喻卑劣的人。

乌桕  (wūjiù)  落叶乔木，叶子略呈菱形，花黄色，种子外有白蜡，可制蜡烛等。

轮毂  (lúngǔ)  车轮中心装轴的部分。代指车辆。

每况愈下  (měikuàng yùxià)  越往下越明显，表示情况越来越坏。

瞿塘峡  (Qútáng Xiá)  又名夔(kuí葵）峡。在长江三峡中，虽然它最短，却最为雄伟险峻。

犰狳  (qiúyú)  一种小哺乳动物，与食蚁兽和树懒有近亲关系，用盔甲似的骨质甲保护自己。

踽踽独行  (jǔjǔ-dúxíng)  孤零零地走着，形容非常孤独。

宁馨儿  (níngxīnr)  指这样的孩子，用来赞美孩子或子弟。

糨糊  (jiànghu)  面粉或淀粉加水熬制为糊状，具有一定的粘稠度。

趔趄  (lièqie)  身体歪斜，脚步不稳。也指进退不定，畏畏缩缩。形容尴尬的样子。

温庭筠  (Wēn Tíngyún)  唐代诗人、词人。有“温八叉”之称。

穷兵黩武  (qióngbīng-dúwǔ)  随意使用武力，不断发动侵略战争。形容极其好战。

伽马刀  (gāmǎdāo)  一种立体定向伽玛射线放射治疗系统。

喷嚏  (pēntì)  鼻黏膜受刺激，急剧吸气，然后很快地由鼻孔喷出并发出声音的现象。

藿香  (huòxiāng)  藿香为唇形科多年生草本植物，分布较广，常见栽培。

遒劲  (qiújìng)  雄健，有力量的。

居心叵测  (jūxīn-pǒcè)  十分险恶，心里一直想做坏事。

剐蹭  (guǎcèng)  指两个以上物体之间进行接触摩擦。现多指事故中机动车间互相擦伤。

黑黢黢  (hēiqūqū)  非常黑。亦说“黑漆漆”。

商榷  (shāngquè)  商量、讨论的意思，商讨。

纵横捭阖  (zònghéng-bǎihé)  指在政治或外交上运用手段进行分化或拉拢。

白垩纪  (bái’èjì)  位于侏罗纪和古近纪之间，是中生代的最后一个纪，长达7000万年。

缫丝  (sāosī)  将蚕茧抽出蚕丝的工艺。

滁州  (ChúZhōu)  安徽地名，又称涂中、清流、新昌、南谯(qiáo）、永阳。

烤麸  (kǎofū)  食品，用面筋加调料蒸者而成。

梦魇  (mèngyǎn)  指在睡眠中被噩梦突然惊醒，梦中惊悸。

苜蓿  (mùxu)  是一种多年生开花植物。

弄璋之喜  (nòngzhāngzhīxǐ)  旧时常用以祝贺人家生男孩。

顶礼膜拜  (dǐnglǐ-móbài)  比喻非常崇拜。

阴霾  (yīnmái)  天气阴晦、昏暗。

虢国夫人  (Guóguó Fūrén)  唐蒲州永乐（今山西芮城县）人，此人生平骄奢淫逸。

厉兵秣马  (lìbīng-mòmǎ)  形容准备战斗，也比喻事前做好准备工作。

岳麓书院  (Yuèlù Shūyuàn)  位于湖南长沙市岳麓山风景区，为中国古代著名四大书院之一。

伽倻琴  (jiāyēqín)  朝鲜族的弦乐器，有些像筝。

隋炀帝  (Suí Yángdì)  隋炀帝杨广是隋朝第二代皇帝，完善科举制度、开凿大运河。

蹴鞠  (cùjū)  用脚踢球，是中国一项古老的体育运动。

熠熠生辉  (yìyì-shēnghuī)  形容光彩闪耀的样子。

犟嘴  (jiàngzuǐ)  也作强嘴，顶嘴，强辩。

崴脚  (wǎijiǎo)  扭伤。

户枢不蠹  (hùshū-búdù)  比喻经常运动的东西不容易受侵蚀。也比喻人经常运动可以强身。

第4场

扭捏  (niǔnie)  原指行走时身体故意扭动,后来指言谈举止不爽快、不大方。

蒲扇  (púshàn)  用香蒲叶做成的扇子。

乾坤  (qiánkūn)  天地。

按图索骥  (àntú-suǒjì)  按照画像去寻求好马。比喻墨守成规办事；也比喻按照线索去寻求。

煽情  (shānqíng)  煽动人的感情或情绪。

推卸  (tuīxiè)  指耍滑头、施展诡计逃避责任。

眼花缭乱  (yǎnhuā-liáoluàn)  看着复杂纷繁的东西而感到迷乱。也比喻事物复杂，无法辨清。

电饭煲  (diànfànbāo)  利用电热烹饪食品（主要是米饭）的电热炊具。

瓜葛  (guāgé)  比喻辗转相连的亲戚关系或社会关系，也泛指两件事情互相牵连的关系。

昙花一现  (tánhuā-yīxiàn)  比喻美好的事物或景象出现了一下，很快就消失。

次生林  (cìshēnglín)  植物群落从次生裸地发生，通过一系列次生演替阶段所形成的森林。

干涸  (gānhé)  干枯。

稚嫩  (zhìnèn)  幼稚娇嫩。

紫檀  (zǐtán)  常绿乔木，木材坚实，紫红色，可做贵重家具、乐器或美术品。

怨天尤人  (yuàntiān-yóurén)  指遇到挫折或出了问题，一味报怨天，责怪别人。

搭档  (dādàng)  伙伴。

手榴弹  (shǒuliúdàn)  用手投掷的一种炸弹,有的装有木柄。

漕运  (cáoyùn)  旧指由水路往京城运粮或运送军粮。

颤颤巍巍  (chànchanwēiwēi)  形容颤动摇晃。

硌牙  (gèyá)  牙齿被硬物垫磨、损伤。

日珥  (rì’ěr)  日晕的一种。指完整的晕的外侧的小段晕弧。

擀面杖  (gǎnmiàn zhàng)  擀面用的木棍儿。

撂挑子  (liào tiāozi)  比喻放弃工作，推脱不干。

鸢尾花  (yuānwěihuā)  鸢尾属植物，是对一族草本开花植物的统称。

硒鼓  (xīgǔ)  一般由铝制成的基本基材，以及基材上涂上的感光材料所组成。

灯芯绒  (dēngxīnróng)  灯芯绒是割纬起绒、表面形成纵向绒条的棉织物。

虹吸  (hóngxī)  用虹吸管或像虹吸管一样输送、吸出或吸空。

磨刀霍霍  (módāo huòhuò)  现多形容敌人在行动前频繁活动。

荨麻疹  (xúnmázhěn)  一种过敏性皮疹,俗称风疹疙疸。

猕猴  (míhóu)  猴的一种。毛色大体为棕黄色。群栖山林，行动敏捷，善攀缘跳跃。

万马齐喑  (wànmǎ-qíyīn)  旧时形容人民不敢讲话。现也比喻沉闷的政治局面。

虱子  (shīzi)  寄生在温血动物体上的各种无翅且通常扁平的小昆虫。

矢量  (shǐliàng)  有大小和方向的物理量，如速度、动量、力。

辎重  (zīzhòng)  行军时由运输部队搬运的物资。

美轮美奂  (měilún-měihuàn)  形容房屋高大华丽。

梭镖  (suōbiāo)  梭镖和长矛是古希腊甲兵的制式武器。

器宇轩昂  (qìyǔ-xuānáng)  形容人精力充沛，风度不凡（也写作气宇轩昂）。

嘎嘣脆  (gābēngcuì)  方言，极脆。或形容直截了当，干脆。

皂荚  (zàojiá)  落叶乔木，枝干上有刺，开淡黄色花，结荚果。也称皂角。

掣肘  (chèzhǒu)  拉住胳膊，比喻阻挠别人做事，廉平掣肘，实为异事。

煊赫  (xuānhè)  形容名声大、声势盛。

捋虎须  (luō hǔxū)  比喻触犯有权势的人或冒着很大的风险。

黄疸  (huángdǎn)  病人的皮肤、组织和某些体液的黄色色素沉着，由胆汁色素沉着引起。

璞玉  (púyù)  包在石中而尚未雕琢之玉。

豢养  (huànyǎng)  喂养（牲畜），比喻收买并利用。

炭疽杆菌  (tànjū gǎnjūn)  属于需氧芽胞杆菌属。

鬃毛  (zōngmáo)  一般指马、猪颈上的硬长毛

紧箍咒  (jǐngūzhòu)  小说《西游记》中唐僧用来制服孙悟空的咒语。比喻束缚人的东西。

镍币  (nièbì)  镍质的货币。

坩埚  (gānguō)  用极耐火的材料所制的器皿或熔化罐。

犁铧  (líhuá)  安装在犁的下端，有来翻土的铁器。

龋齿  (qǔchǐ)  蛀齿。牙齿发生腐蚀性病变。

整饬  (zhěngchì)  整顿使有条理。

绥靖  (suíjìng)  安抚，使安定；用姑息、牺牲的办法以求平定。

朝觐  (cháojìn)  指教徒拜谒圣像、圣地等。

诡谲  (guǐjué)  奇异多变，离奇古怪。

茱萸  (zhūyú)  落叶小乔木，开小黄花，果实椭圆形，红色，味酸，可入药。

尺蠖  (chǐhuò)  尺蠖蛾的幼虫，种类很多，是果树和森林的主要害虫。

陶埙  (táoxūn)  气鸣乐器。古代主要为诱捕猎物所用，是我国最古老的吹奏乐器。

赳赳武夫  (jiūjiū-wǔfū)  勇武矫健的军人。后多含贬义，意指虽身强体壮，却头脑简单的军士。

丙烷  (bǐngwán)  是一个三碳的烷烃，化学式为C3H8，通常为气态。

襄樊  (XiāngFán)  湖北省地级市，位于湖北西北部，临汉水，为重要水陆交通枢纽。

糗事  (qiǔshì)  令人尴尬，无可奈何，避之唯恐不及的事情。

妆奁  (zhuānglián)  女子梳妆用的镜匣，借指嫁妆。

箭镞  (jiànzú)  箭头上的金属尖物。

眄视  (miànshì)  斜着眼看。

觊觎  (jìyú)  非分的希望或企图。宜绝横拜，以塞觊觎之端。

僭越  (jiànyuè)  超越本分行事。

呦呦鹿鸣  (yōuyōu-lùmíng)  指鹿鸣声。

醍醐灌顶  (tíhú-guànding)  比喻听了高明的意见使人受到很大启发。也形容清凉舒适。

蛏子  (chēngzi)  软体动物。有介壳两扇，形狭长，穴居于沿海泥沙中。

束脩  (shùxiū)  送给教师的报酬。

郓城  (Yùn Chéng)  县名。在山东省西南部，北临黄河，邻接河南省。

踆乌  (cūnwū)  古代传说有三足乌居于太阳中。

第5场

凭证  (píngzhèng)  各种用作证明的证件.

吝啬  (lìnsè)  小气，当用而舍不得用，过分爱惜自己的钱财。

坍塌  (tāntā)  崩塌，矿井顶部坍塌了。

拨浪鼓  (bōlanggǔ)  带把儿的小鼓，拿在手里来回转动时，两旁系在短绳上的鼓槌击鼓作声。

闰年  (rùnnián)  阳历中有闰日（2月为29日），或阴历中有闰月（一年有13个月）的年。

胖墩墩  (pàngdūndūn)  形容人肥胖而壮实。

荆轲  (JīngKē)  中国战国末年刺客。卫国人。好读书击剑，结交名人。

荠菜  (jìcài)  二年生草本植物，花白色，茎叶嫩时可以吃，全草入中药。

诅咒  (zǔzhòu)  原指祈求鬼神加祸于所恨的人，现泛指咒骂。

感激涕零  (gǎnjī-tìlíng)  因感激而流泪，形容极度感激。

钝器  (dùnqì)  是没有利刃刀口和尖端的物体。

缅甸  (MiǎnDiàn)  是一个位于东南亚的国家。

拼凑  (pīncòu)  将零碎的东西放在一起。

牙龈  (yáyín)  又名齿龈，指牙床周围组织，分上龈、下龈。

清冽  (qīngliè)  澄清而寒冷。

晕厥  (yūnjué)  昏厥，大脑广泛供血不足所致的暂时性意识丧失。

抑郁  (yìyù)  忧愤烦闷。

亦步亦趋  (yìbù-yìqū)  比喻由于缺乏主张，或为了讨好，事事模仿或追随别人。

橄榄  (gǎnlǎn)  一种橄榄属常绿乔木，果实可生食，也可制蜜饯，原产中国。

水泵  (shuǐbèng)  能用于把水从低处抽到高处，或增加水压的泵。

嗅觉  (xiùjué)  鼻腔粘膜对气味的感觉。比喻对客观事物的辨别能力或敏感性。

众口铄金  (zhòngkǒu-shuòjīn)  指舆论力量大，连金属都能熔化。比喻众口一词可以混淆是非。

日薄西山  (rìbó xīshān)  太阳快落山了。比喻人已经衰老或事物衰败腐朽，临近死亡。

冰激凌  (bīngjīlíng)  一种半固体的冷食。也写作“冰淇淋”。

斑鸠  (bānjiū)  斑鸠属或其他有关属的野生鸠鸽，体色灰褐，颈后有黄褐或白色斑点。

炙手可热  (zhìshǒu kěrè)  手摸上去感到热得烫人。比喻权势大，气焰盛，使人不敢接近。

轻佻  (qīngtiāo)  举止不稳重。

纽扣  (niǔkòu)  衣服上用来扣合的球状或片状小物件。

寅吃卯粮  (yínchī-mǎoliáng)  比喻经济困难，收入不够支出，预先支用了以后的进项。

愁肠百结  (chóucháng-bǎijié)  忧愁苦闷的心肠好像凝结成了许多的疙瘩。形容愁绪郁结，难于排遣。

挟持  (xiéchí)  （也写作胁持）从两旁抓住或架住被捉住的人。

钙化  (gàihuà)  病理学上指局部组织中的钙盐沉积，常见于骨骼成长的早期阶段。

秤砣  (chèngtuó)  杆秤中的秤砣相当于砝码。

扫帚  (sàozhou)  扫地的工具，多用竹枝扎成。也叫“扫把”。

琵琶  (pípa)  中国的一种四弦乐器，弹奏如吉他。

窃据要津  (qièjù yàojīn)  比喻用阴谋手段占据重要的职位。

宁缺毋滥  (nìngquē-wúlàn)  选拔人才或挑选事物，宁可少一些，也不要不顾质量贪多凑数。

纨绔子弟  (wánkù zǐdì)  旧时指官僚、地主等有钱有势人家成天吃喝玩乐、不务正业的子弟。

涣散  (huànsàn)  精神、组织、纪律等散漫;松懈。

黄芪  (huángqí)  多年生草本植物，羽状复叶，小叶长圆形，开黄色小花。根可入药。

腱鞘炎  (jiànqiàoyán)  腱鞘炎是临床上最常见到的手外科疾病之一。

凌霄花  (língxiāohuā)  木本蔓生。茎攀援它物而上升，高可数丈。夏秋开花，橙红色。

改锥  (gǎizhuī)  一种用来拧螺钉以迫使其就位的工具，又叫螺丝起子、螺丝刀。

品脱  (pǐntuō)  英美制容量单位，一品脱等于1/2夸脱。

浑浑噩噩  (húnhún'è'è)  原意是浑厚而严正。现形容糊里糊涂，愚昧无知。

崔嵬  (cuīwéi)  有石头的土山。

油渍  (yóuzì)  被油浸渍或积在物体上面难以除去的油污。

疖子  (jiēzi)  皮肤病，由葡萄球菌或链状菌侵入毛囊内引起。

揣度  (chuǎiduó)  考虑估量。

嗲声嗲气  (diǎshēng diǎqì)  形容撒娇的声音和样子。

荏苒  (rěnrǎn)  时间在不知不觉中渐渐过去。如：光阴荏苒，转眼又是一年。

自刎  (zìwěn)  自己割断脖颈，自杀。

苋菜  (xiàncài)  一年生草本植物，叶和茎常作蔬菜食用。

吞噬  (tūnshì)  吞吃，吞咽。整个地吞下去。

虔诚  (qiánchéng)  恭敬而有诚意。

瑕不掩瑜  (xiábùyǎnyú)  比喻缺点掩盖不了优点。

阻尼  (zǔní)  振动系统在振动中，由于外界作用或系统本身固有的原因引起的振动幅度逐渐下降的特性。

上颚  (shàng'è)  （也写作上腭）是一对位于上唇之后的锥状坚硬构造。

岑寂  (cénjì)  寂静； 寂寞。

僳僳族  (Lìsù Zú)  中国少数民族之一，发源于青康藏高原北部。

盥洗室  (guànxǐshì)  装有盥洗、厕所设备的房间。

马褂  (mǎguǎ)  旧时男子穿在长袍外面的对襟的短褂。以黑色为最普通。

自怨自艾  (zìyuàn-zìyì)  原意是悔恨自己的错误，自己改正。现在只指悔恨自己的错误。

蟠桃  (pántáo)  神话中的仙桃。

镌刻  (juānkè)  雕刻。

诳语  (kuángyǔ)  骗人的话。

搪瓷  (tángcí)  一种不透明或半透明的玻璃似的成分。

蕨类植物  (juélèi zhíwù)  植物的一大类别。

烤馕  (kǎonáng)  吐鲁番维吾尔族最主要的一种面食品。

社稷  (shèjì)  土神和谷神，古时君主都祭祀社稷，后来就用社稷代表国家。

滹沱河  (Hūtuó Hé)  水名，源出中国山西省，流入河北省。

第6场

意蕴  (yìyùn)  内在的含义。

扼腕  (èwàn)  自己以一手握持另一手腕部。形容思虑、愤怒、激动等心理活动。

瑰宝  (guībǎo)  贵重而美丽的宝物；稀世之珍宝。非常漂亮；珍奇。

浑天仪  (húntiānyí)  一种天文仪器，是我国东汉天文学家张衡所制的。

蚯蚓  (qiūyǐn)  一种环节动物，别称地龙、曲蟮、坚蚕、引无、却行、寒欣、鸣砌、地虫。

密密匝匝  (mìmizāzā)  密集的，茂密的，满满的，多指树木茂盛繁密，形容很稠密的样子。

金銮殿  (jīnluándiàn)  北京故宫三大殿中的太和殿。

兆赫  (zhàohè)  是波动频率单位之一。

门槛  (ménkǎn)  （也写作门坎）门框下端的横木条、石条或金属条。

阡陌  (qiānmò)  （田野）田界；田间小路。

楔形文字  (xiēxíng wénzì)  古代两河流域的文字。因书写出的文字笔画形状像木楔而得名。

诙谐  (huīxié)  谈话富于风趣，引人发笑。

洗漱  (xǐshù)  洗脸漱口，对面部器官的清洗。

斑驳陆离  (bānbó-lùlí)  斑驳： 色彩杂乱； 陆离：参差不一。形容色彩繁杂。

臼齿  (jiùchǐ)  位置在口腔后方两侧的牙齿，通常又称槽齿或者磨牙。

肱骨  (gōnggǔ)  肱骨位于上臂，又叫上臂骨

番石榴  (fānshíliu)  来自国外，故名为番石榴，是亚热带名优水果品种之一。

座头鲸  (zuòtóujīng)  又名大翅鲸、驼背鲸、巨臂鲸。

阑尾炎  (lánwěiyán)  医学名词。由于病菌等侵入阑尾引起的疾病。

糍粑  (cíbā)  用糯米蒸熟捣烂后所制成的一种食品。

触类旁通  (chùlèi-pángtōng)  掌握了某一事物的知识或规律，进而推知同类事物的知识或规律。

告罄  (gàoqìng)  宣告完毕，也指财物用尽。

蓦然回首  (mòrán-huíshǒu)  不经心地，突然回想起。也引申为忽然发现，忽然明白。

跷跷板  (qiāoqiāobǎn)  一种多人参与的儿童玩具。

羌笛  (qiāngdí)  羌族民间奏乐器。

考妣  (kǎobǐ)  古代称已死的父母。父死后称“考”母死后称“妣”。

蒸馏水  (zhēngliúshuǐ)  是指用蒸馏方法制备的纯水。

煞有介事  (shàyǒujièshì)  好像真有这么回事似的。

怪癖  (guàipǐ)  古怪的、与众不同的癖好。

岐黄  (qíhuáng)  岐伯与黄帝的合称，祖国医学的代名词。

耳蜗  (ěrwō)  是内耳的一个解剖结构。

遴选  (línxuǎn)  慎重地选拔，慎重选择。

消弭  (xiāomǐ)  消除（坏事）；平息。

怂恿  (sǒngyǒng)  从旁劝说鼓动别人去做。

犹豫不决  (yóuyù-bùjué)  迟疑，拿不定主意。

腈纶  (jīnglún)  一种制作衣服的常用化学纤 （xiān） 维。

卿卿我我  (qīngqīngwǒwǒ)  形容男女相爱，十分亲昵，情意绵绵。

滑熘  (huáliū)  一种烹调方法。

阑珊  (lánshān)  有凄凉、凄楚、凋零的含义，在中国古典诗词中经常出现。

舍利子  (shèlìzǐ)  指佛教祖师释迦牟尼佛圆寂火化后留下的遗骨和珠状宝石样生成物。

蹙额  (cù'é)  皱眉头。

螟蛉  (mínglíng)  稻螟蛉等的幼虫。也是义子的代称。

铩羽而归  (shāyǔ-’érguī)  比喻失败或不得志而归。

癔症  (yìzhèng)  一种精神障碍病。

木铎  (mùduó)  古代宣布政教法令时，巡行振鸣以引起众人注意。比喻宣扬教化的人。

嘎达梅林  (Gādá Méilín)  人名，蒙古族。嘎达意为家中最小的兄弟，“梅林”是其官职。

瘐毙  (yǔbì)  关在牢狱里的人因受刑或饥寒、疾病而死亡。也作“瘐死”。

胱氨酸  (guāng’ānsuān)  一种含硫氨基酸，多含于头发、指爪等的角蛋白中。

箪食瓢饮  (dānsì-piáoyǐn)  一筐饭，一瓢水。形容读书人安于贫穷的清高生活。

沉疴  (chénkē)  拖延长久的重病，也指难治的病。比喻对顽固的疾病采取措施整治。

裙裾  (qúnjū)  裙子的边角，裙幅。借指妇女。

廉颇  (LiánPō)  战国末期赵国的名将，与白起、王翦、李牧并称“战国四大名将”。

蔺相如  (Lìn Xiàngrú)  战国时赵国上卿，政治家、外交家。

邋遢  (lāta)  一般指不整洁，不利落。

鞑靼  (Dádá)  古代汉族对北方各游牧民族的泛称。

鳏寡孤独  (guān-guǎ-gū-dú)  泛指没有劳动力而又没有亲属供养、无依无靠的人。

兖州  (Yǎnzhōu)  地名，位于山东省西南部。

翁同龢  (Wēng Tónghé)  江苏常熟人。晚清政坛的重要人物。先后担任同治、光绪两代帝师。

齑粉  (jīfěn)  粉碎。也比喻粉碎的东西。

第7场

集腋成裘  (jíyè-chéngqiú)  狐狸腋下的皮毛虽小，但聚集起来就能制成皮衣。比喻积少成多。

危如累卵  (wēirú-lěiluǎn)  比喻形势非常危险，如同堆起来的蛋，随时都有塌下打碎的可能。

蹿红  (cuānhóng)  迅速走红。

拓扑学  (tuòpūxué)  是近代发展起来的一个数学分支。

菽粟  (shūsù)  豆和小米。泛指粮食。

刮痧  (guāshā)  用牛角、玉石等工具在皮肤相关部位刮拭，以达到疏通经络、活血化瘀之目的。

鳕鱼  (xuěyú)  是全世界年捕捞量最大的鱼类之一，是具有重要的食用和经济价值。

芦笙  (lúshēng)  为西南地区苗、瑶、侗等民族的簧管乐器。

羸弱  (léiruò)  瘦弱，虚弱，衰弱，软弱，柔弱，薄弱，单薄。

豇豆  (jiāngdòu)  俗称角豆、姜豆、带豆。豇豆分为长豇豆和饭豇两种。

荸荠  (bíqi)  为多年生浅水性草本植物。

锒铛入狱  (lángdāng-rùyù)  锒铛： 铁索链。用铁链锁起来，投入监狱。

莞尔一笑  (wǎn’ěr yīxiào)  微笑的样子，微微一笑。

金兀术  (Jīn Wùzhú)  金朝名将，女真族人。太祖完颜阿骨打第四子，有胆略，善射。

甘霖  (gānlín)  久旱后下的雨，及时雨。

怙恶不悛  (hù’è-bùquān)  坚持作恶，不肯悔改。亦作“讳恶不悛”、“怙恶不改”。

蛲虫  (náochóng)  又叫线虫，外形恰似一条白线，长度大约2厘米。

苏洵  (SūXún)  北宋文学家，长于散文，尤擅政论，议论明畅，笔势雄健。

髭须  (zīxū)  嘴周围的胡子，其中，“髭”的意思是嘴上边的胡子。

耄耋之年  (màodiézhīnián)  耄耋：八九十岁，是指年纪很大的人。年纪十分大的时候。

鳄梨  (èlí)  也叫油梨，是一种著名的热带水果，也是木本油料树种之一。

戗面馒头  (qiàngmiàn mántou)  在已发好的面粉里再揉进去一些干面做出的馒头，非常筋道。

戎马倥偬  (róngmǎ-kǒngzǒng)  形容军务繁忙。

谄谀  (chǎnyú)  谄媚，阿谀，谄媚的话，巴结人。

痈疽  (yōngjū)  毒疮，多而广的叫痈，深的叫疽。

扶乩  (fújī)  是中国道教的一种占卜方法。

东施效颦  (dōngshī-xiàopín)  比喻模仿别人，不但模仿不好，反而出丑。

缱绻  (qiǎnquǎn)  指情意深厚，缠绵，形容感情深厚。

膻腥  (shānxīng)  荤腥。亦指鱼肉类食物。

蓬荜生辉  (péngbì-shēnghuī)  使寒门增添光辉。

旖旎  (yǐnǐ)  本为旌旗随风飘扬的样子，引申为柔和美丽，多用来描写景物。

忝列门墙  (tiǎnliè-ménqiáng)  谦辞，表示自己愧在师门。

鸸鹋  (érmiáo)  鸟，外形像鸵鸟而稍小，翅膀退化，以擅长奔跑而著名，生活在大洋洲。

卖官鬻爵  (màiguān-yùjué)  形容政治腐败，统治阶级靠出卖官职来搜刮财富。

芒砀山  (Mángdàng Shān)  位于河南省永城市芒山镇的一座山群。

荫翳  (yīnyì)  遮蔽； 枝（也写作阴翳）。

礌石  (léishí)  古代作战时从高处往下推以打击敌人的大块石头。

皋陶  (Gāo Yáo)  传说虞舜时的司法官。狱官或狱神的代称。

袍笏登场  (páohù-dēngchǎng)  原指官员打扮，上场演戏。现比喻新官上任（含有讽刺之意）。

干哕  (gānyuě)  要吐又吐不出来。胃靠上一部分恶心，难受。

祭酹  (jìlèi)  行祭时以酒洒地。亦泛指祭奠。

龙骧虎峙  (lóngxiāng-hǔzhì)  骧：马昂首的样子；峙：耸立。雄踞的样子。

谢道韫  (Xiè Dàoyùn)  东晋才女诗人，谢安的侄女，其夫是江州刺史王凝之。

浮槎  (fúchá)  指古代传说中来往于海上和天河之间的木筏。

耆寿耇老  (qíshòu-gǒulǎo)  年高有德的贤人，亦泛指老寿之人。

瓮牖绳枢  (wèngyǒu-shéngshū)  以破瓮作窗，以草绳系户枢作门轴。比喻贫穷人家。

耒耜  (lěisì)  古代的一种农具，形状像木叉。也可用作农具的统称。

俟河之清  (sìhézhīqīng)  等待黄河变清。比喻期望的事情不能实现。

斫轮老手  (zhuólún-lǎoshǒu)  指对某种事情经验丰富的人。

水螅  (shuǐxī)  腔肠动物，一般很小，只有几个毫米，需要在显微镜下研究。

越俎代庖  (yuèzǔ-dàipáo)  比喻处理超过自己职权范围的事情。

栉风沐雨  (zhìfēng-mùyǔ)  风梳发，雨洗头。形容人经常在外面不顾风雨地辛苦奔波。

亵渎  (xièdú)  轻慢；冒犯，不恭敬。

饿殍  (èpiǎo)  （也写作饿莩）饿死的人或者快要饿死的人。

稗官野史  (bàiguān-yěshǐ)  泛称记载逸闻琐事的文字。指旧时的小说和私人编撰的史书。

卷帙浩繁  (juànzhì-hàofán)  形容书籍很多或一部书的部头很大。

九省通衢  (jiǔshěng-tōngqú)  最初是指滕州，后来指武汉，是中国内陆最大的水陆空交通枢纽。

饾饤  (dòudìng)  供陈设的食品。比喻堆砌词藻。

裂璺  (lièwèn)  指器物有裂开的痕迹，也指器物将要裂开的痕迹。古义也指破碎的镜子。

第8场

奚落  (xīluò)  用尖酸刻薄的话揭人短处，使人难堪。

结缔组织  (jiédì zǔzhī)  人和动物体内具有支持、营养、保护和连接机能的组织。

逻辑  (luóji)  一门研究思维和论证有效性的规范和准则的科学。

搭讪  (dāshàn)  为了跟人接近或把尴尬的局面敷衍过去而找话说。

肄业  (yìyè)  在校学习，指没有毕业或尚未毕业。

始作俑者  (shǐzuò yǒngzhě)  开始制作俑的人。比喻首先做某件坏事的人。

岳阳楼  (Yuèyáng Lóu)  湖南省岳阳市西门古城楼。登楼远眺，八百里洞庭尽收眼底。

豆蔻  (dòukòu)  多年生常绿草本植物，外形像芭蕉，果实扁球形，种子像石榴子，有香味。

肇事  (zhàoshì)  引起事端。闹事惩办肇事暴徒。

信手拈来  (xìnshǒu-niānlái)  多指写文章时能自由纯熟的选用词语或应用典故，用不着思考。

普惠制  (pǔhuìzhì)  即普遍优惠制，简称GSP，是一种关税制度。

痉挛  (jìngluán)  由于反射作用而引起的无意识的抽搐性肌肉运动，指外界刺激产生的痉挛。

秦桧  (Qín Huì)  (1090－1155），字会之，中国历史上著名奸臣之一。

纷至沓来  (fēnzhì-tàlái)  形容接连不断的到来。

泯灭  (mǐnmiè)  消灭，消失。

毽子  (jiànzi)  玩具，以布或皮内包铜钱，孔中间植以鸡毛制成。游戏时用脚连续上踢不使落地。

玉玺  (yùxǐ)  专指皇帝的玉印。

柴扉  (cháifēi)  柴门。亦指贫寒的家园。

针灸  (zhēnjiǔ)  以针刺艾灸防治疾病的方法。

橛子  (juézǐ)  短木桩。

忖度  (cǔnduó)  推测，估计。

众目睽睽  (zhòngmù-kuíkuí)  许多人争着眼睛看着。指在广大群众注视之下。

犄角  (jījiǎo)  线、棱或边相接的地方，棱角。也指角落。

傀儡  (kuǐlěi)  木偶戏中的木头人，比喻受人操纵，不能自立的人或组织。

振聋发聩  (zhènlóng-fākuì)  比喻用语言文字唤醒糊涂麻木的人，使他们清醒过来。

卜筮  (bǔshì)  古时预测吉凶，用龟甲称卜，用蓍草称筮，合称卜筮。

乖戾  (guāilì)  (性情、言语、行为)别扭，不合情理。

籼稻  (xiāndào)  我国水稻的一个品种。米粒细长，黏性小而胀性大。

蓖麻  (bìmá)  一年生或多年生草本植物，叶大、掌状，蒴果有刺叫蓖麻子，能产生蓖麻油。

涞源  (Láiyuán)  地名，位于河北省保定地区西北部，太行山北端，取涞水源头之意。

达斡尔族  (Dáwò’r Zú)  我国少数民族之一。分布在内蒙古、黑龙江和新疆等省区。

巉岩  (chányán)  高而险的山岩。

渊薮  (yuānsǒu)  鱼和兽类聚居的处所。比喻某种人或事、物聚集的地方。

玳瑁  (dàimào)  热带和亚热带海洋里的一种食肉性海龟。

剜肉补疮  (wānròu-bǔchuāng)  比喻只顾眼前，用有害的方法来救急。

嵯峨  (cuó’é)  形容山势高峻。

锱铢必较  (zīzhū-bìjiào)  形容非常小气，也比喻气量狭小，很小的事也要计较。

狷介  (juànjiè)  正直孤傲，洁身自好。

仡佬族  (Gēlǎozú)  我国少数民族之一，主要分布在贵州。

醪糟  (láozāo)  经糯米发酵而成，夏天可以解暑。主要原料是糯米，口味香甜醇美。

双髻鲨  (shuāngjìshā)  以其头部的形状而得名。头部有左右两个突起。

尘寰  (chénhuán)  人世间。

佞臣  (nìngchén)  奸邪谄媚的臣子。

燧石  (suìshí)  一种矿石，黄褐色或黑色，质地坚硬。古代用来取火。

婺源  (WùYuán)  婺源县位于江西省东北部，皖赣浙三省交界处。

趸船  (dǔnchuán)  一种无动力装置的矩形平底船。

篦子  (bìzi)  用竹子制成的梳头用具，中间有梁儿，两侧有密齿。

骰子  (tóuzi)  用象牙、骨头或塑料做的小四方块，每面刻有点数。

煮豆燃萁  (zhǔdòu-ránqí)  用豆萁作燃料煮豆子。比喻兄弟间自相残杀。

鼙鼓  (pígǔ)  小鼓和大鼓。中国古代军队中用的小鼓，汉以后亦名骑鼓；古代乐队也用。

禳解  (rángjiě)  向神祈求解除灾祸。

傩戏  (nuóxì)  地方戏曲剧种之一，流行于安徽贵池、青阳一带以及湖北西部山区。

拓跋氏  (Tuòbá Shì)  拓跋氏，中国复姓之一。

第9场

舴艋  (zéměng)  形似蚱蜢的小船。

曳光弹  (yèguāngdàn)  一种弹头尾部装有能发光的化学药剂的炮弹或枪弹。

颉颃  (xiéháng)  鸟上下飞，泛指不相上下相抗衡。

探囊取物  (tànnáng-qǔwù)  伸手到袋子里取东西，比喻能够轻而易举地办成某件事情。

戆直  (zhuàngzhí)  憨厚而刚直。

戳脊梁骨  (chuō-jǐlianggǔ)  指在背后指责。

饥肠辘辘  (jīcháng-lùlù)  形容非常饥饿。

徽号  (huīhào)  美好的称号。

虹鳟鱼  (hóngzūnyú)  体侧扁，背暗绿色或褐色，有小黑斑，中央有一条红色纵带，像彩虹。

鏖战  (áozhàn)  激烈地战斗。

料峭  (liàoqiào)  形容微寒。

饸饹  (hélè)  用饸饹床子把和好的荞麦面、高粱面等轧成的长条，煮着吃。

合卺  (héjǐn)  是旧时成婚的一种仪式。

蟊贼  (máozéi)  比喻危害人民或国家的人。

骶骨  (dǐgǔ)  腰椎下部五块椎骨合成的一块骨，呈三角形，上宽下窄。

罅隙  (xiàxì)  缝隙。

碌碡  (liǜzhou)  农具，用石头做成，圆柱形，用来轧谷物，平场地。

芝罘山  (Zhīfú Shān)  山名，在山东烟台。

旱魃  (hànbá)  传说中引起旱灾的怪物。

歃血为盟  (shàxuè-wéiméng)  泛指发誓订盟。

保墒  (bǎoshāng)  使土壤中保存一定的水分，以适合于农作物出苗和生长。

嫘祖  (Léizǔ)  传说中黄帝的妻子，发明养蚕。

出粜  (chūtiào)  卖出(粮食）。

倥侗  (kōngtóng)  形容蒙昧无知。

铁蒺藜  (tiějílí)  一种军用障碍物，用铁做成，有尖刺像蒺藜。

楞严经  (Léngyán Jīng)  一部佛经。

悭吝  (qiānlìn)  吝啬，小气。

酬酢  (chóuzuò)  宾主互相敬酒，泛指应酬。

誊录  (ténglù)  誊写，过录。

瘰疬  (luǒlì)  一种疾病，症状是局部发生硬块，溃烂后经常流脓，不易愈合。

鲥鱼  (shíyú)  一种鱼，体侧扁，背部黑绿色，腹部银白色，眼周围银白色带金光。

得鱼忘筌  (déyú-wàngquán)  捕到了鱼，忘掉了筌。比喻事情成功以后就忘了本来依靠的东西。

蝾螈  (róngyuán)  两栖动物，头扁，表皮粗糙，背面黑色，腹面红黄色，四肢短，尾侧扁。

以儆效尤  (yǐjǐng-xiàoyóu)  指处理一个坏人或一件坏事，用来警告那些学着做坏事的人。

五蕴皆空  (wǔyùn-jiēkōng)  佛教用语，指外界的食物和内心的思想都是空。

乜斜  (miēxié)  眼睛略眯而斜着看，多表示瞧不起或不满意。

窨井  (yìnjǐng)  上下水道或其他地下管线工程中，为便于检查或疏通而是指的井状构筑物。

寤寐求之  (wùmèi-qiúzhī)  比喻迫切地希望得到某种事物。

飨宴  (xiǎngyàn)  摆酒席请客。

擤鼻涕  (xǐng bítì)  按住鼻孔用力出气，使鼻涕排出。

柽柳  (chēngliǔ)  落叶小乔木，枝条纤弱下垂，老枝红色，叶子像鳞片，花淡红色。

牛蒡  (niúbàng)  二年生草本植物，根和嫩叶可以做蔬菜，果实、茎叶可以入药。

年高德劭  (niángāo-déshào)  年纪大，人品好。

斑蝥  (bānmáo)  昆虫，触角呈鞭状，腿细长，鞘翅上有黄黑色斑纹，可入药。

桁架  (héngjià)  房屋、桥梁等架空的骨架式承重结构。

薅草  (hāocǎo)  除草。

袼褙  (gēbèi)  用碎布或旧布加衬纸裱成的厚片，多用来制布鞋。

转捩点  (zhuǎnlièdiǎn)  转折点。

糌粑  (zānbā)  藏族的主食。靑稞麦炒熟磨制成面，用酥油茶或青稞酒拌和，捏成小团而食。

符箓  (fúlù)  道士所画的一种图形或线条，声称能驱使鬼神、给人带来祸福。

凼肥  (dàngféi)  我国南方把垃圾、树叶、杂草、粪尿等放在坑里沤成的肥料。

玉墀  (yùchí)  台阶的美称，宫殿前的台阶，借指朝廷。

瞀儒  (màorú)  愚昧的读书人。

欸乃  (ǎinǎi)  形容摇橹声。

清癯  (qīngqú)  清瘦。

匏瓜  (páoguā)  一年生草本植物，果实比葫芦大，熟后可制成器具。亦指这种植物的果实。

纡尊降贵  (yūzūn-jiàngguì)  指地位高的人降低身份，做本不应自己做的事。

鞣制  (róuzhì)  用鞣料加工兽皮，制成皮革。

喟然长叹  (kuìrán-chángtàn)  叹气的样子。

怨怼  (yuànduì)  怨恨。

芫荽  (yánsuī)  一年生或二年生草本植物，果实球形，用作香料。嫩茎和叶用来调味。

砥砺  (dǐlì)  磨刀石。

氤氲  (yīnyūn)  形容烟或云气浓郁。

撷英  (xiéyīng)  吸取精华。

伏羲  (FúXī)  古代传说中的人物，三皇之一。

胶柱鼓瑟  (jiāozhù-gǔsè)  比喻固执拘泥，不能变通。

绾发  (wǎnfà)  把头发盘绕起来打成结。

第10场

延宕  (yándàng)  拖延。

刨花板  (bàohuābǎn)  用刨花和碎木料加胶粘剂后在热力和压力作用下胶合成的人造板。

下巴颏儿  (xiàbākēr)  颏的通称。

打醮  (dǎjiào)  道教徒设坛念经做法事

馏馒头  (liù mántou)  凉了的馒头再蒸热

稼穑  (jiàsè)  春耕为稼，秋收为穑，即播种与收获，泛指农业劳动。

蟾宫折桂  (chángōng-zhéguì)  攀折月宫桂花。科举时代比喻应考得中。

铣床  (xǐchuáng)  切削金属用的一种机床。

酚酞  (fēntài)  有机化合物，无色结晶体，化学分析上用做指示剂。

罪愆  (zuìqiān)  罪过；过失。

仓廪  (cānglǐn)  储藏米谷之所

胡子拉碴  (húzi lāchā)  形容满脸胡子零乱不齐的样子。

龃龉  (jǔyǔ)  上下牙齿对不齐，比喻意见不合，互相抵触

一绺  (yīliǔ)  表数量。用于线、麻、发、须等。

骈体文  (piántǐwén)  一种文体。

鬼蜮伎俩  (guǐyù-jìliǎng)  比喻用心险恶，暗中伤人的卑劣手段。

嘧啶  (mìdìng)  有机化合物，化学式C4H4N2，无色液体或结晶物质。有刺激性气味。

撅断  (juēduàn)  折断。

朗姆酒  (lǎngmǔjiǔ)  是用甘蔗汁、糖蜜等经发酵、蒸馏而成的酒。

汜水关  (Sìshuǐ Guān)  又称虎牢关，在今河南省荥阳市市区西北部16公里的汜水镇境内。

溽暑  (rùshǔ)  夏天潮湿而闷热的气候。

刀俎  (dāozǔ)  刀和砧板，比喻宰割者。如：人为刀俎，我为鱼肉。

臧否  (zāngpǐ)  褒贬，评论。

猞猁  (shēlì)  哺乳动物，外形象猫，尾巴短，两耳的尖端有两撮长毛。全身淡黄色。

螺钿  (luódiàn)  用螺蛳壳镶嵌在漆器、硬木家具的表面，做成有天然彩色光泽的花纹、图形。

草履虫  (cǎolǚchónɡ)  是一种身体很小，圆筒形的原生动物，是单细胞动物，雌雄同体。

酯化反应  (zhǐhuà fǎnyìng)  有机化学反应，是醇跟羧酸或含氧无机酸生成酯和水的反应。

鳗鲡  (mánlí)  鱼纲鳗鱼科。身体长形，前部近圆筒形，后部侧扁。

铴锣  (tāngluó)  小铜锣。

菟丝子  (tùsīzǐ)  一种生草本植物。多寄生在豆科植物上。

毛茛  (máogèn)  多年生草本，全株被白色细长毛，尤以茎及叶柄上为多。

会稽山  (Kuàijī Shān)  原名茅山，亦称亩山，位于绍兴北部平原南部。

贻害无穷  (yíhài-wúqióng)  留下无穷的祸患。

胼手胝足  (piánshǒu-zhīzú)  手脚上磨出老茧。形容经常地辛勤劳动。

掮客  (qiánkè)  通过介绍买卖来赚取佣金的人。也常喻指投机者。

鸣镝  (míngdí)  古时一种射出去带响的箭,多用于发号令

鹭鸶  (lùsī)  水鸟名，翼大尾短，颈和腿很长，常见的有白鹭、苍鹭、绿鹭等。

趿拉  (tāla)  把鞋后帮踩在脚后跟下。

山魈  (shānxiāo)  猕猴的一种。面部皮肤蓝色，鼻子红色，吻部有血须，尾极短，多群居。

笸箩  (pǒluo)  一种盛物的筐篮，通常用较细的柳条或篾片编成。

一抔黄土  (yīpóu-huángtǔ)  借指坟墓。现多比喻不多的土地或没落、渺小的反动势力。

甾醇  (zāichún)  类固醇的一种。

蕴藉  (yùnjiè)  含蓄而不显露。

玉簪  (yùzān)  用玉做成的簪子。也叫玉搔头

玉箧  (yùqiè)  玉饰的小箱。亦用作小箱的美称。

宽宥  (kuānyòu)  宽容，饶恕

髯口  (ránkǒu)  传统戏曲演员扮演脚色时所戴假须，因身分﹑性格不同而种类各异。

老媪  (lǎo’ǎo)  年老的妇人。

蓬头跣足  (péngtóu-xiǎnzú)  头发散乱，双脚赤裸。形容人衣冠不整，十分狼狈或困苦之状。

如椽之笔  (rúchuán-zhībǐ)  像椽子般粗大的笔。比喻记录大事的手笔，也比喻笔力雄健的文词。

云岫  (yúnxiù)  指云雾缭绕的峰峦。

云谲波诡  (yúnjué-bōguǐ)  形容房屋建筑形式好像云彩和水波那样，千姿百态。也形容事态或文笔变幻莫测。

关心民瘼  (guānxīn-mínmò)  关心群众的疾苦。

贲门  (bēnmén)  贲门是人或动物消化道的一部分，为食道和胃的接口部分。

玉樽  (yùzūn)  玉制的酒器。亦泛指精美贵重的酒杯。亦作“玉罇”。

暴戾恣睢  (bàolì-zìsuī)  任意做坏事。形容凶残横暴，想怎么干就怎么干。

流睇  (liúdì)  转目斜视。

缟素  (gǎosù)  白衣服，指丧服。

咂啖  (zādàn)  吸饮。

籀文  (zhòuwén)  古代大篆字的字体。

悒悒不欢  (yìyì-bùhuān)  心里郁闷，感到不快。

酆都城  (Fēngdū Chéng)  旧时迷信传说中的阴司地府，人死后的去处。

滟滪堆  (Yànyù Duī)  亦作“滟滪堆”。长江瞿塘峡口的险滩。在四川省奉节县东。

鞋襻  (xiépàn)  鞋帮上用以系扣的物件。

薨殁  (hōngmò)  薨殂。指王侯死亡。

颛顼  (Zhuān Xū)  远古传说中的帝王。号高阳氏。

第11场

嗜好  (shìhào)  喜好，多指不良嗜好。

剽窃  (piāoqiè)  抄袭（别人的思想或言词）；采用（创作出的产品）而不说出其来源。

蛊惑  (gǔhuò)  使人心意迷惑。

摩挲  (māsā)  用手轻按着并一下一下地移动。

闭门羹  (bìméngēng)  拒绝客人进门叫做让客人吃闭门羹。

蹚水  (tāngshuǐ)  （也写作趟水）从浅水里走过去。

黏土  (niántǔ)  含沙粒很少、有黏性的土壤。

尺牍  (chǐdú)  古代书写用的长一尺的木简；信札。

鱼鳍  (yúqí)  分为胸鳍、腹鳍、背鳍、臀鳍和尾鳍。有感知水流的作用。

鳞次栉比  (líncì-zhìbǐ)  像鱼鳞和梳子齿那样有次序地排列着。多用来形容房屋或船只等排列得很密很整齐。

腮腺炎  (sāixiànyán)  单侧或双侧腮腺或其它唾液腺的肿胀和炎症。

蝼蛄  (lóugū)  动物名。生活在泥土中，昼伏夜出，吃农作物嫩茎。

棉铃虫  (miánlíngchóng)  棉花的主要害虫。

腹诽心谤  (fùfěi-xīnbàng)  口里不说，心里不满。指心怀不满，暗中发泄。

动辄得咎  (dòngzhé-déjiù)  动不动就受到指摘或责难。

粮秣  (liángmò)  军队中人吃的粮食和马吃的草料。

迷迭香  (mídiéxiāng)  常绿灌木，叶带有茶香，味辛辣、微苦，常被使用在烹饪上。

摽劲儿  (biàojìnr)  双方因赌气或竞赛等憋着劲比（干）。

桑葚  (sāngshèn)  （也写作桑椹）桑树的果穗，通常暗紫色，浆果状，味甜，可食。

胃脘  (wèiwǎn)  中医指胃的内腔。比喻对事物的兴趣。

庸庸碌碌  (yōngyōnglùlù)  庸： 平庸。指平凡无奇。

竹篾  (zhúmiè)  剖削成一定规格的竹皮；成条的薄竹片。

张骞  (ZhāngQiān)  中国汉代外交家，对丝绸之路的开拓有重大的贡献。

韬光养晦  (tāoguāng-yǎnghuì)  指隐藏才能，不使外露。

隽永  (juànyǒng)  （言辞、诗文或其他事物）意味深长，引人入胜。

肘腋之患  (zhǒuyè-zhīhuàn)  胳膊肘和夹肢窝，比喻极近的地方。产生于身边的祸患。

痼疾  (gùjí)  积久难以治愈的病。

朱雀玄武  (zhūquè-xuánwǔ)  朱雀：南方七星宿的总称。玄武：北方七星宿的总称。形容阵容整齐。

缪斯  (MiùSī)  希腊神话中的九位文艺和科学女神的通称。

严惩不贷  (yánchéng-bùdài)  严厉惩罚，绝不宽恕。

砒霜  (pīshuāng)  亦作“磇霜”。一种无机化合物，白色或灰色固体，剧毒。

放浪形骸  (fànglàng-xínghái)  指行动不受世俗礼节的束缚。

檀越  (tányuè)  梵语音译。施主。

逼仄  (bīzè)  狭窄。

龅牙  (bāoyá)  突露在嘴唇外的牙齿。亦指人牙齿突露于唇外。

潸然泪下  (shānrán-lèixià)  形容眼泪流下来。

视如敝屣   (shìrú-bìxǐ)  像破烂鞋子一样看待。比喻非常轻视。

编纂  (biānzuǎn)  编辑，撰述。

鸬鹚  (lúcí)  水鸟名，俗叫鱼鹰，渔人常用来捕鱼。

饕餮  (tāotiè)  传说中的一种贪残的猛兽。比喻贪得无厌者，贪残者。

日晷  (rìguǐ)  中国古代利用日影方向和长度变化测定时刻的天文仪器。也指日影，时间。

鹞子  (yàozi)  雀鹰，鹞的俗称。方言中也指风筝。

纰漏  (pīlòu)  因疏忽而产生的错误疏漏。

捯饬  (dáochi)  北方方言，对发型、面容等进行化妆。

马嵬坡  (Mǎwéi Pō)  即马嵬驿，在今陕西兴平市西，为杨贵妃缢死的地方。

时乖命蹇  (shíguāi-mìngjiǎn)  时运不好，命运不佳。这是唯心主义宿命论的观点。

潭柘寺  (Tánzhè Sì)  位于北京西部门头沟区东南部的潭柘山麓。

人中骐骥  (rénzhōng qíjì)  比喻才能出众的人。

筢子  (pázi)  （也写作耙子）多用竹子、铁丝等制成，搂柴草的工具。

水俣病  (Shuǐyǔbìng)  典型的公害病之一。因最早在日本熊本县水俣湾附近发现而得名。

鞋楦  (xiéxuàn)  用来楦鞋的楦子。多用硬木做成。

王翦  (Wáng Jiǎn)  战国时期秦国名将，关中频阳东乡（今陕西富平东北）人。

钣金  (bǎnjīn)  针对金属薄板的一种综合冷加工工艺。

瘴疠  (zhànglì)  瘴气所致的疾病。

第12场

金匮要略  (Jīnguì yàolüè)  东汉张仲景著述的《金匮要略》是中医经典古籍之一。

漾奶  (yàngnǎi)  婴儿吃过奶后吐出，多因一次吃得太多或太急。

瓦楞纸  (wǎléngzhǐ)  一种厚而粗糙的纸张，制成瓦楞状，有弹性作为保护性包装纸使用。

漫漶  (mànhuàn)  模糊不可辨别。

深山野墺  (shēnshān-yě'ào)  荒僻的大山深处。墺，可居住的地方。

讣告  (fùgào)  告丧，报丧。也指死者亲属向亲友及有关方面报告丧事用的文书。

戽斗  (hùdǒu)  形状似斗，用于汲水灌田的老式农具。

怒艴  (nùfú)  怒放，盛开。

畛畦  (zhěnqí)  田间小路。引申为界限，隔阂。比喻诗文的常规或套路。

皴法  (cūnfǎ)  中国画技法名。画时先勾出轮廓，再用淡干墨侧笔而画。

瘗玉埋香  (yìyù-máixiāng)  指美丽的女子死亡。

暑雨祁寒  (shǔyǔ qíhán)  夏大雨，冬大寒。后以之为怨嗟生计艰难之典。

便妍  (piányán)  俏丽，明媚。

诚笃  (chéngdǔ)  诚实真挚。

裨补  (bìbǔ)  裨益，好处；弥补缺点和不足。

含萼  (hán'è)  在花瓣下部的一圈叶状绿色小片，花萼。

黜陟幽明  (chùzhì-yōumíng)  指黜退昏愚的官员，晋升贤明的官员。

遄飞  (chuánfēi)  勃发，疾速飞扬。

干戈载戢  (gāngē-zàijí)  把武器收藏起来。比喻不再进行战争，动用武力了。

膏良  (gāoliáng)  土地肥美。

赓续  (gēngxù)  继续，接下去。

兢惧  (jīngjù)  戒慎恐惧；惶恐。

命薄缘悭  (mìngbáo-yuánqiān)  指命运坏，缘分浅。

搦战  (nuòzhàn)  挑战，交战。

泞淖  (nìngnào)  黏糊易陷的烂泥。

骈拇枝指  (piánmǔ-zhīzhǐ)  比喻多余的、无用的东西。

穷蹙  (qióngcù)  窘迫，困厄。

日堙月塞  (rìyīn-yuèsè)  一天天堵塞，不通畅。

入苙  (rùlì)  比喻陷入圈套、牢笼。

圩顶  (yúdǐng)  头顶凹陷。

兀兀穷年  (wùwù-qióngnián)  指高耸突出的样子。现比喻辛辛苦苦地一年到头这样做。

匣剑帷灯  (xiájiàn-wéidēng)  比喻事情无法掩藏，或故意露出消息引人注意。

枵腹从公  (xiāofù-cónggōng)  指饿着肚子办公家的事。形容一心为公。

小簟  (xiǎodiàn)  凉席，竹席。

勖勉  (xùmiǎn)  勉励。亦作“勗勉”。

阴鸷  (yīnzhì)  狠毒、阴险。

鹓动鸾飞  (yuāndòng-luánfēi)  鹓﹑鸾都为传说中的瑞鸟。比喻高贵之人。

轸怀  (zhěnhuái)  痛念。

踵见  (zhǒngjiàn)  屡次进见。

舳舻千里  (zhúlú qiānlǐ)  形容船多，首尾相接，千里不绝。

第13场

冷飕飕  (lěngsōusōu)  形容风很冷或寒意甚浓。

招赘  (zhāozhuì)  招人到自己家里做女婿。

哂笑  (shěnxiào)  嘲笑。

讪笑  (shànxiào)  讥笑。

抽抽噎噎  (chōuchōuyēyē)  低声哭泣。

噤若寒蝉  (jìnruò-hánchán)  冬天的蝉，一声不响。现在常用来比喻有所顾忌，不敢吭声。

韬略  (tāolüè)  指计策、谋略。

偏袒  (piāntǎn)  袒护双方中的一方。

棒槌  (bàngchui)  捶打用的木棒； 外行。

缜密  (zhěnmì)  细致周密（多指思想）。

殚精竭虑  (dānjīng-jiélǜ)  竭尽精力，费尽心思。

打烊  (dǎyàng)  商店晚上关门停止营业。

豆豉  (dòuchǐ)  把黄豆或黑豆泡透蒸熟或煮熟，经过发酵而成的食品，可以调味，也可入药。

丘壑  (qiūhè)  山水幽僻的地方。比喻深远的意境。

骅骝  (huáliú)  泛指骏马。

蝇营狗苟  (yíngyíng-gǒugǒu)  比喻为追求名利，不顾廉耻，不择手段。借指无耻之徒。

箴言  (zhēnyán)  规劝的话。

抓阄  (zhuājiū)  每人从预先做好记号的纸团中摸取一个，以决定谁该得什么或做什么。

罗敷  (LuóFū)  古代美女名。

镂空  (lòukōng)  雕刻出穿透物体的花纹或文字。

弹劾  (tánhé)  君主时代担任监察职务的官员检举官吏的罪状。现在指某些国家的议会抨击政府工作人员，揭发其罪状。

撺掇  (cuānduo)  煽动，怂恿。

懵懂  (měngdǒng)  头脑不清楚或不能明辨事物。

蹒跚  (pánshān)  腿脚不灵便，走起路来摇摇摆摆。

赵匡胤  (Zhào Kuāngyìn)  中国宋朝的建立者，庙号太祖。

幢幢  (chuángchuáng)  形容影子摇晃。

帆樯  (fānqiáng)  船上挂帆的杆子； 借指帆船。

周穷恤匮  (zhōuqióng-xùkuì)  接济、救助鳏寡孤独及其它贫困的人（也写作赒穷恤匮）。

跬步不离  (kuǐbù-bùlí)  半步也不离开，形容关系十分密切。

罹罪  (lízuì)  遭受罪罚。

蹊跷  (qīqiao)  奇怪，可疑。

轩轾  (xuānzhì)  车前高后低叫轩，前低后高叫轾。引申为高低、轻重、优劣。

啁啾  (zhōujiū)  形容鸟叫声、奏乐声、小儿语声等。

仵作  (wǔzuò)  旧时官府中检验命案死尸的人，即法医。亦称以代人殓葬为业的人。

充赡  (chōngshàn)  谓内容充实。

捍蔽  (hànbì)  遮挡，护卫。

愣葱  (lèngcōng)  方言，比喻愣头愣恼的人。

络头  (luòtou)  古代束发的头巾，又称帞头。马笼头。

一大趸儿  (yīdàdǔn'ér)  方言，一总。

叱拨  (chìbō)  良马名。

铲刈  (chǎnyì)  铲削芟刈。

裂罅  (lièxià)  破裂的缝隙。

卮言  (zhīyán)  自然随意之言。一说为支离破碎之言。

识荆  (shíjīng)  敬辞。原指久闻其名而初次见面结识的敬词，今指初次见面或结识。

倚徙  (yǐxǐ)  留连徘徊。

鸱吻  (chīwěn)  指中式房屋屋脊两端陶制的装饰物。

公廨  (gōngxiè)  旧时称官署。

溪刻  (xīkè)  刻薄、苛刻。

河汾门下  (Hé Fén ménxià)  隋末王通设教于河汾间，时称其弟子为河汾门人。

凫趋雀跃  (fúqū-quèyuè)  像野鸭那样快跑，像鸟雀那样跳跃。形容十分欢欣的样子。

服膺  (fúyīng)  书面语，（道理、格言等）牢牢记在心里；衷心信服。

海晏河清  (hǎiyàn-héqīng)  沧海平静，黄河水清。形容天下太平。

游弋  (yóuyì)  船艇等巡逻、巡行察看； 在水中游动。

提掖  (tíyè)  提拔，扶持。

辖制  (xiázhì)  管束。

曲水流觞  (qūshuǐ-liúshāng)  古民俗，农历三月在弯曲的水流旁设酒杯，流到谁面前，谁就取下来喝，可以祓除不吉利。

式微  (shìwēi)  指国家、世族或事物由兴盛而衰落。

逸飞  (yìfēi)  指漏网的鸟。

马驮子  (mǎduòzǐ)  放在马背上驮运的东西。也指背上驮着东西的马。

秫秸  (shújie)  摘了穗的高粱杆。

斗箕  (dǒuji)  指印，因指纹有斗有箕，所以把指印叫作斗箕。

峨冠博带  (éguān-bódài)  高高的帽子和宽大的衣带，古代形容士大夫的装束。

瞋目切齿  (chēnmù-qièchǐ)  瞪大眼睛，咬紧牙齿。形容极端愤怒的样子。

鸡枞菌  (jīcōngjūn)  真菌类白蘑科鸡枞的子实体。是食用菌中的珍品之一。

伊犁河  (Yīlí Hé)  发源于天山，流经新疆西部后流入前苏联境内，注入巴尔喀什湖。

秕糠  (bǐkāng)  瘪谷和米糠。比喻没有价值的东西。

锋镝  (fēngdí)  刀刃和箭镞。借指兵器或战争。

珉玉  (mínyù)  似玉的美石。比喻好坏，贵贱。

及笄  (jíjī)  指女子年满十五岁。

婉娈  (wǎnluán)  年少美貌、柔顺、柔媚、缠绵。借指美女。

佯嗔  (yángchēn)  假装生气。

音频下载地址：www.zhenglish.com

读累了记得休息一会哦~

公众号：古德猫宁李

- 电子书搜索下载

- 书单分享

- 书友学习交流

网站：沉金书屋 https://www.chenjin5.com

- 电子书搜索下载

- 电子书打包资源分享

- 学习资源分享

Table of Contents

第一单元

哀辞

哀嚎

哀鸿遍野

哀戚

哀恸

哀婉

蔼然

隘口

暧昧

安如磐石

安之若素

氨基酸

谙达

谙熟

鹌鹑

按图索骥

案牍

暗娼

暗度陈仓

暗礁

暗昧

黯然神伤

盎然

嗷嗷待哺

熬磨

翱翔

鳌头

拗口

奥援

懊丧

吧嗒

第二单元

跋扈

跋山涉水

把舵

罢黜

霸持

白皑皑

白璧微瑕

白不呲咧

白驹过隙

白衣苍狗

百口莫辩

百无聊赖

百战不殆

败絮

拜谒

斑驳陆离

斑斓

斑纹

瘢痕

半彪子

半身不遂

扮酷

拌和

绊手绊脚

瓣膜

帮衬

帮佣

梆硬

绑缚

绑扎

棒槌

第三单元

傍晌

谤议

包涵

包揽

龅牙

褒贬

褒称

褒扬

褒义词

饱嗝儿

保荐

保墒

鸨母

报捷

抱残守缺

抱憾

抱头鼠窜

暴风骤雨

暴虎冯河

暴戾

暴虐

暴躁

暴政

杯弓蛇影

杯盘狼藉

杯水车薪

卑鄙龌龊

卑躬屈膝

背囊

悲怆

悲愤

第四单元

悲悯

悲戚

悲天悯人

碑碣

碑铭

碑拓

贝勒

悖谬

悖逆

被褥

蓓蕾

奔窜

奔逝

奔袭

奔逐

本埠

笨口拙舌

崩塌

崩坍

绷脸

迸溅

蹦跶

逼视

比附

比肩继踵

比肩接踵

比翼齐飞

秕谷

笔伐

笔债

笔资

第五单元

笔走龙蛇

鄙吝

鄙陋

鄙弃

鄙夷

鄙意

毕露

闭门羹

闭目塞听

庇荫

庇佑

婢女

裨益

辟易

碧波

蔽障

弊害

弊绝风清

壁饰

壁厢

壁障

避讳

避世

避嫌

臂膊

边陲

边患

砭石

编撰

鞭策

鞭长莫及

第六单元

鞭辟入里

鞭挞

贬官

贬抑

匾文

变本加厉

变幻莫测

变频

便函

便笺

遍体鳞伤

辩驳

辩辞

标新立异

彪悍

飙车

飙升

飙涨

表率

表彰

表征

裱糊

憋屈

蹩脚

彬彬

摈除

殡葬

冰窖

冰橇

冰释

兵不厌诈

第七单元

兵谏

秉承

秉公

秉正

秉烛

屏除

屏息

禀赋

禀性

并行不悖

病入膏肓

病榻

病秧子

摒除

拨云见日

波澜

波谱

驳岸

驳难

驳议

驳杂

勃发

博采众长

博识

博弈

薄产

薄地

薄海

薄酒

补剂

哺育

第八单元

不卑不亢

不菲

不忿

不共戴天

不苟

不哼不哈

不羁

不经之谈

不胫而走

不绝如缕

不偏不倚

不容置疑

不胜枚举

不惟

不瘟不火

不暇

不恤

不逊

不遗余力

不足为训

布依族

步履

步韵

埠头

簿册

猜忌

猜摸

才略

财阀

裁撤

踩道

第九单元

菜畦

残杯冷炙

残喘

残羹剩饭

残骸

残虐

残篇断简

残破

残阳

残垣断壁

残障

惨毒

惨绝人寰

苍翠

苍穹

苍郁

沧海一粟

藏富

藏匿

藏头露尾

藏污纳垢

藏踪

嘈杂

漕渡

草菅人命

草荐

草寇

草莽

侧翼

策励

层峦

第十单元

差池

查缉

查缴

岔口

诧然

姹紫嫣红

豺狼

谗言

婵娟

禅杖

缠绵

蝉联

产褥期

谄笑

阐扬

颤颤巍巍

颤悠

猖獗

猖狂

长袖善舞

长吁短叹

怅惋

超逸

嘲谑

潮汐

车轱辘

车辙

彻悟

嗔怒

臣僚

尘嚣

第十一单元

沉酣

沉溺

沉吟

陈词滥调

陈腐

晨曦

晨钟暮鼓

称孤道寡

称羡

瞠目结舌

诚惶诚恐

承储

城府

城壕

程门立雪

惩恶扬善

惩戒

惩前毖后

澄莹

骋目

吃闭门羹

吃空额

吃斋

嗤笑

嗤之以鼻

痴爱

弛缓

弛懈

驰骋

驰目

驰援

第十二单元

迟暮

持衡

侈靡

侈谈

叱喝

叱令

叱骂

叱咤风云

斥逐

炽烈

敕令

冲账

忡忡

憧憧

重蹈覆辙

宠辱不惊

抽搐

仇怨

愁怀

愁云惨雾

踌躇满志

臭皮囊

出殡

出恭

出乖露丑

出类拔萃

出仕

初生之犊

锄强扶弱

雏形

触霉头

第十三单元

黜免

矗立

揣度

揣摩

穿凿

船坞

舛误

创痕

疮痂

疮痍满目

窗棂

吹毛求疵

吹嘘

垂范

垂怜

垂青

垂涎欲滴

春晖

纯稚

唇枪舌剑

唇亡齿寒

淳朴

蠢蠢欲动

戳脊梁骨

戳子

啜泣

绰绰有余

绰约

辍笔

疵品

词藻

第十四单元

瓷公鸡

瓷窑

辞呈

辞聘

辞谢

慈颜

雌蕊

雌雄同株

糍粑

聪敏

聪颖

从戎

粗鄙

粗莽

粗制滥造

猝不及防

蹙额

窜扰

篡夺

篡权

摧枯拉朽

忖量

撮弄

矬子

措意

错愕

错谬

耷拉

搭讪

沓子

打躬作揖

第十五单元

打饥荒

打瞌睡

打蔫儿

打喷嚏

打钎

大大咧咧

大鳄

大发雷霆

大放厥词

大殓

大溜

大气磅礴

大儒

大相径庭

大义凛然

大智若愚

呆滞

待承

待见

待聘

掸子

淡雅

当腰

党棍

党魁

党同伐异

荡涤

荡悠

刀马旦

刀俎

导扬

第十六单元

捣鼓

捣毁

倒嗓

倒塌

倒灌

倒剪

倒行逆施

倒悬

盗掘

悼祭

得济

得其所哉

德政

登科

蹬腿

等量齐观

低廉

堤堰

敌寇

敌酋

涤荡

嫡出

嫡亲

诋毁

抵缴

抵御

底蕴

地契

缔结

颠簸

颠覆

第十七单元

颠扑不破

巅峰

癫狂

典籍

点缀

甸子

玷辱

刁悍

凋败

雕梁画栋

调茬

跌眼镜

喋喋

叠翠

叠嶂

盯梢

顶礼膜拜

鼎盛

东瀛

洞见肺腑

恫吓

兜售

抖擞

陡峻

陡然

豆蔻

嘟噜

毒瘤

独辟蹊径

独占鳌头

渎职

第十八单元

笃定

笃厚

笃信

赌咒

杜撰

端倪

对弈

对峙

敦厚

敦请

墩布

趸船

顿挫

遁迹

多寡

多谋善断

咄咄逼人

度德量力

阿谀

婀娜

讹传

讹诈

恶贯满盈

恶煞

遏抑

愕然

噩耗

恩同再造

尔虞我诈

耳濡目染

发蔫

第十九单元

砝码

番邦

翻悔

翻天覆地

烦冗

繁文缛节

繁征博引

反刍

反唇相讥

反躬自问

反噬

返璞归真

犯浑

饭囊

泛滥

方兴未艾

芳菲

芳馨

防患未然

防凌

防微杜渐

房颤

房檐

放肆

妃嫔

绯闻

蜚声

肥硕

匪夷所思

诽谤

菲仪

第二十单元

斐然

肺腑之言

肺痨

废弛

废黜

废墟

沸沸扬扬

分崩离析

分娩

纷繁

纷至沓来

焚毁

粉黛

粉墨登场

愤慨

愤世嫉俗

丰盈

丰裕

丰韵

风驰电掣

风靡

风骚

风声鹤唳

风韵

风烛残年

疯疯癫癫

峰峦

锋芒毕露

缝缀

讽谏

凤毛麟角

第二十一单元

俸禄

缝隙

佛龛

佛陀

孵化

敷衍

伏辩

伏羲

伏诛

扶正祛邪

芙蓉

拂晓

怫然

浮厝

浮光掠影

浮漂

抚恤

府邸

俯允

釜底抽薪

辅佐

腐儒

父执

讣告

讣闻

付诸东流

负荆请罪

负隅顽抗

妇孺

附庸

赴汤蹈火

第二十二单元

复垦

洑水

赋役

赋予

富庶

腹诽

改弦易辙

改辙

盖棺论定

概略

干碍

干涸

干涩

干薪

甘美

甘之如饴

肝肠寸断

肝脑涂地

柑橘

尴尬

感恩戴德

感激涕零

感人肺腑

刚愎自用

刚韧

钢镚儿

港埠

高官厚禄

高峻

高企

高跷

第二十三单元

高山景行

高耸

高瞻远瞩

高枕无忧

膏泽

搞掂

告竭

告罄

咯噔

搁笔

革故鼎新

格律

胳肢

隔阂

根雕

根深蒂固

跟梢

更鼓

庚齿

羹匙

耿耿于怀

哽噎

公帑

功败垂成

功亏一篑

功勋

攻讦

躬亲

勾兑

勾魂摄魄

勾勒

第二十四单元

勾描

沟堑

苟活

苟延残喘

狗尾续貂

构陷

诟病

够戗

咕嘟

呱呱坠地

沽名

孤芳自赏

孤寂

孤陋寡闻

孤僻

孤注一掷

姑宽

姑妄言之

轱辘

辜负

古道热肠

汩汩

蛊惑

鼓鼓囊囊

鼓噪

故态复萌

顾此失彼

雇佣

痼疾

痼习

瓜葛

第二十五单元

瓜熟蒂落

寡不敌众

乖谬

乖僻

怪诞

怪癖

关隘

观瞻

官邸

官宦

官爵

官衔

冠冕

冠冕堂皇

管窥

管中窥豹

盥漱

光怪陆离

咣当

广袤

犷悍

逛荡

归咎

归拢

归隐

规诫

规行矩步

诡辩

诡异

鬼哭狼嚎

鬼魅

第二十六单元

鬼祟

贵庚

滚烫

聒耳

国殇

果脯

果穗

裹乱

裹挟

裹足不前

骸骨

海涵

海疆

海市蜃楼

骇人听闻

酣畅

鼾睡

含沙射影

含辛茹苦

含饴弄孙

含冤

函授

涵盖

涵养

寒碜

寒峭

悍然

翰林

瀚海

夯实

沆瀣

第二十七单元

壕沟

好高骛远

好善乐施

好逸恶劳

耗竭

耗损

浩瀚

浩茫

浩然之气

河渠

核销

荷重

赫然

鹤发童颜

黑黝黝

横亘

横批

横行霸道

横溢

横征暴敛

烘托

弘扬

红彤彤

洪荒

鸿鹄

鸿蒙

鸿篇巨制

鸿儒

后嗣

后裔

厚此薄彼

第二十八单元

囫囵吞枣

狐死首丘

狐疑

胡搅蛮缠

胡诌

虎背熊腰

虎踞龙盘

虎视眈眈

护犊子

扈从

花魁

花蕊

花絮

花押

华裔

哗众取宠

滑稽

化险为夷

画舫

画境

画廊

画帖

画轴

怀柔

怀想

寰宇

缓限

幻术

宦官

涣然

荒诞

第二十九单元

皇储

黄澄澄

遑遑

恍如隔世

幌子

诙谐

徽标

回禀

回眸

毁誉参半

讳莫如深

荟萃

诲人不倦

贿赂

晦暗

晦涩

秽气

惠临

昏厥

荤腥

浑浑噩噩

魂飞魄散

魂牵梦萦

混沌

豁口

活契

火炽

火急火燎

祸国殃民

祸起萧墙

惑乱

第三十单元

豁朗

讥刺

击溃

叽叽嘎嘎

叽里呱啦

饥馑

机徽

鸡雏

鸡皮疙瘩

积弊

积怨

犄角

缉捕

缉获

畸轻畸重

跻身

激浊扬清

羁绊

岌岌

汲汲

即景生情

急公好义

疾言厉色

棘手

集思广益

嫉贤妒能

挤轧

济济一堂

脊髓

伎俩

技痒

第三十一单元

忌惮

忌讳

既往不咎

继嗣

祭奠

寄人篱下

寂寥

冀望

加冕

佳酿

佳肴

枷锁

家谱

袈裟

嘉勉

戛然

甲醇

甲胄

假公济私

假寐

假惺惺

奸贼

兼听

笺注

缄默

煎熬

捡漏儿

碱荒

间隙

饯别

剑拔弩张

第三十二单元

鉴戒

僵局

疆域

降噪

糨糊

交卸

娇嗔

娇憨

娇媚

娇小玲珑

骄矜

骄奢淫逸

胶靴

焦枯

焦躁

焦灼

礁石

矫情

嚼舌

佼佼

狡兔三窟

狡黠

矫命

矫揉造作

矫枉过正

皎洁

剿灭

缴获

叫嚣

教唆

窖藏

第三十三单元

接壤

接踵

揭榜

揭疮疤

嗟来之食

孑然

劫匪

劫狱

诘难

诘问

拮据

洁癖

结缘

捷足先登

截断

截瘫

竭泽而渔

解馋

解甲归田

解囊

戒骄戒躁

界域

诫勉

借花献佛

借尸还魂

借喻

褯子

金蝉脱壳

金瓯

金玉良言

矜夸

第三十四单元

紧锣密鼓

锦囊妙计

锦心绣口

锦衣玉食

谨言慎行

进谗

进谏

进退维谷

浸渍

禁锢

京畿

京韵大鼓

泾渭分明

经纶

经天纬地

荆棘

菁菁

惊愕

惊悸

惊厥

惊悚

惊疑

兢兢业业

精诚

精粹

精雕细刻

精髓

精湛

警徽

警衔

劲拔

第三十五单元

径自

敬辞

静穆

迥然

迥异

炯炯

窘促

纠葛

揪辫子

酒囊饭袋

酒靥

臼齿

咎由自取

救驾

就寝

拘板

拘谨

拘泥

居心叵测

鞠躬尽瘁

橘络

咀嚼

沮丧

举步维艰

举棋不定

飓风

聚敛

聚沙成塔

捐躯

涓涓

镌刻

第三十六单元

倦怠

眷恋

眷念

撅嘴

绝壁

绝缘

倔强

崛起

爵士

爵位

倔头倔脑

军阀

军衔

军饷

均衡

菌落

俊朗

郡主

峻峭

咔嚓

开豁

开禁

开凿

揩拭

慨然

看财奴

勘探

勘误

勘正

侃侃

康泰

第三十七单元

慷慨激昂

伉俪

抗御

炕梢

考释

烤麸

犒劳

犒赏

苛待

磕磕绊绊

瞌睡

咳嗽

可憎

克勤克俭

刻薄

刻骨铭心

客栈

坑骗

铿锵

空谷足音

空暇

口谕

口诛笔伐

叩拜

枯肠

枯竭

窟窿

骷髅

苦涩

苦心孤诣

裤兜

第三十八单元

夸诞

垮台

快马加鞭

快慰

快婿

脍炙人口

宽绰

狂飙

狂澜

狂妄

狂躁

岿然

窥伺

暌离

睽睽

跬步千里

匮乏

喟叹

馈赠

溃灭

愧疚

困窘

阔绰

阔佬

赖子

拦蓄

阑珊

览胜

揽总

懒怠

滥调

第三十九单元

劳瘁

劳顿

牢骚

唠叨

痨病

老成持重

老蔫儿

唠嗑

烙印

涝灾

落枕

乐不思蜀

乐善好施

勒令

勒诈

累赘

雷厉风行

雷霆万钧

羸弱

泪涟涟

冷傲

冷敷

冷飕飕

愣头愣脑

离经叛道

离群索居

离索

离弦走板

礼义廉耻

俚歌

俚语

第四十单元

理屈词穷

力臂

力挽狂澜

立嗣

励精图治

利令智昏

利欲熏心

沥沥

例禁

隶属

隶卒

莅临

砾石

连根拔

连襟

连篇累牍

涟漪

联翩

廉耻

廉直

敛财

敛足

睑膛儿

炼制

恋慕

良莠不齐

凉飕飕

粮饷

粮栈

亮铮铮

踉跄

第四十一单元

僚属

撩拨

嘹亮

獠牙

潦倒

缭乱

撂挑子

瞭望

烈焰

裂缝

林苑

琳琅

凛冽

吝啬

伶仃

伶牙俐齿

灵幡

灵柩

灵寝

灵犀

玲珑剔透

凌辱

聆取

聆听

令堂

流窜

流光溢彩

流金铄石

流寇

龙潭虎穴

隆情

第四十二单元

垄断

垄沟

笼络

搂头盖脸

喽啰

镂刻

镂空

露怯

鲁莽

路堑

屡次三番

屡试不爽

缕陈

缕缕

沦陷

轮毂

逻辑

络绎

落槌

落寞

落账

孖女

孖仔

摩挲

麻痹

麻秸

马倌

马首是瞻

骂骂咧咧

卖乖

瞒天过海

第四十三单元

满登登

满腹经纶

满拧

曼妙

曼延

漫卷

漫溢

忙不迭

盲从

盲流

盲杖

茫昧

莽苍

莽原

毛估

毛骨悚然

毛遂自荐

茅塞顿开

锚位

没辙

眉批

霉烂

美轮美奂

美誉

媚骨

魅惑

门匾

门楣

扪心

闷倦

蒙头转向

第四十四单元

萌动

蒙蔽

蒙眬

蒙师

朦胧

猛醒

梦寐以求

梦呓

弥补

弥漫

弥望

弥月

迷惘

糜烂

弭除

靡丽

靡靡

密钥

密诏

蜜饯

绵薄

绵亘

绵延

缅怀

腼腆

面面相觑

描摹

渺茫

藐视

蔑视

泯没

第四十五单元

悯惜

悯恤

敏慧

名讳

名衔

名媛

明察秋毫

明澈

明哲保身

明珠暗投

鸣锣开道

冥思苦想

冥顽

冥想

铭记

铭牌

谬错

谬论

谬误

摸哨

摹本

摹效

膜拜

磨蹭

磨穿铁砚

磨砺

魔窟

魔怔

莫逆

秣马厉兵

蓦然

第四十六单元

墨客

墨守成规

牟利

牟取

谋陷

木讷

目不暇接

目眩

募集

幕宾

幕僚

睦邻

慕求

暮鼓晨钟

纳谏

纳降

南柯一梦

南辕北辙

难言之隐

喃喃

囊空如洗

囊括

孬种

内讧

内疚

内敛

能掐会算

泥潭

拟作

逆境

匿迹

第四十七单元

匿名

匿影藏形

腻味

溺水

蔫头耷脑

年庚

黏附

黏液

酿造

鸟瞰

袅袅

袅绕

蹑手蹑脚

孽债

狞笑

凝结

凝想

凝滞

凝重

宁缺毋滥

浓墨重彩

弄巧成拙

奴婢

怒涛

女眷

虐待

虐杀

虐政

懦弱

讴歌

殴打

第四十八单元

呕心沥血

藕断丝连

怄气

徘徊

牌匾

攀龙附凤

攀折

盘剥

盘根究底

盘桓

盘踞

蹒跚

叛逆

滂沱

彷徨

旁顾

旁征博引

磅礴

抛锚

刨除

咆哮

赔偿

佩戴

配殿

喷嚏

喷涌

盆满钵满

抨击

蓬头垢面

澎湃

膨胀

第四十九单元

捧角

批驳

披肝沥胆

披荆斩棘

披靡

皮囊

疲敝

疲沓

琵琶

否极泰来

痞子

癖好

辟谣

媲美

僻陋

僻壤

偏锋

偏颇

偏瘫

翩然

剽袭

缥缈

飘曳

飘逸

飘溢

撇弃

瞥见

撇嘴

贫贱

频繁

频率

第五十单元

平畴

平庸

凭眺

屏蔽

萍踪

泼辣

婆娑

叵测

笸篮

迫在眉睫

破釜沉舟

破涕

破绽

扑哧

扑棱

扑腾

铺砌

匍匐

菩萨

璞玉浑金

濮阳

朴陋

七窍

栖居

凄惨

凄凉

欺凌

欺瞒

欺诈

蹊跷

奇葩

第五十一单元

歧视

麒麟

杞人忧天

气喘

气贯长虹

气馁

迄今

弃甲曳兵

契据

契约

器重

掐算

千锤百炼

千钧一发

千篇一律

阡陌

迁徙

牵掣

牵强附会

谦卑

谦恭

谦逊

签署

前赴后继

前嫌

虔诚

虔心

乾坤

潜伏

浅陋

遣词

第五十二单元

倩影

歉疚

腔调

强弩之末

跄踉

敲诈

侨眷

翘盼

憔悴

樵夫

峭壁

切骨之仇

怯场

怯懦

惬意

锲而不舍

钦差

钦慕

侵略

侵袭

亲昵

琴瑟

勤谨

擒获

寝室

沁人心脾

青葱

青黄不接

青睐

青面獠牙

青涩

第五十三单元

轻健

轻口薄舌

倾巢

倾城倾国

倾覆

倾慕

卿卿我我

清澈

清醇

清汤寡水

清馨

情窦初开

顷刻

穷极无聊

穷寇

穷奢极欲

穷途潦倒

穷乡僻壤

穹苍

酋长

驱逐

屈膝

趋奉

趋炎附势

曲高和寡

取缔

权衡

诠释

痊愈

蜷缩

犬儒

第五十四单元

劝诫

劝募

缺漏

却之不恭

确凿

嚷嚷

瓤子

攘除

饶命

饶恕

热敷

人声鼎沸

人微言轻

仁慈

忍俊不禁

忍辱负重

日戳

日趋

荣膺

冗繁

肉搏

如出一辙

如虎添翼

如火如荼

如胶似漆

如泣如诉

如丧考妣

如坐针毡

茹毛饮血

儒家

儒雅

第五十五单元

蠕动

睿智

润滑

润色

飒然

飒爽

塞翁失马

三顾茅庐

散闷

丧葬

丧魂落魄

骚乱

扫荡

瘙痒

色厉内荏

瑟瑟

森严

杀戮

煞费苦心

山旮旯儿

山麓

山坞

删繁就简

煽情

讪讪

讪笑

禅让

缮发

赡养

商埠

商贾

第五十六单元

赏赐

赏鉴

上缴

上溯

上瘾

捎带

稍纵即逝

少安毋躁

奢侈

奢靡

奢望

赊销

舍本逐末

射频

涉猎

涉嫌

赦免

慑服

申冤

莘莘

深谙

深笃

深邃

深渊

深挚

神龛

生搬硬套

生灵涂炭

生涩

绳锯木断

盛誉

第五十七单元

失慎

时弊

始作俑者

市侩

式微

事必躬亲

誓愿

收揽

手谕

寿诞

寿终正寝

绶带

枢纽

殊勋

疏狂

熟稔

熟视无睹

私邸

私愤

私囊

死契

巳时

驷马

肆虐

肆无忌惮

怂恿

夙愿

肃穆

溯源

缩头缩脑

所向披靡

第五十八单元

琐议

塌陷

贪慕

摊薄

谈柄

坦缓

探囊取物

掏底

韬光养晦

韬略

特辑

特赦

誊清

提携

倜傥

惕厉

天罡

天阙

天壤

恬适

甜腻

迢迢

铁树开花

铁腕

通牒

通晓

瞳瞳

投鼠忌器

透彻

图鉴

土鳖

第五十九单元

推本溯源

推波助澜

推戴

推己及人

颓势

退隐

吞噬

脱漏

脱涩

唾手可得

挖墙脚

顽疾

望眼欲穿

帷幄

维新

委靡

委实

萎落

唯唯诺诺

猥亵

卫冕

卫戍

为虎添翼

未雨绸缪

畏避

畏怯

蔚然

蔚为大观

温驯

文翰

文契

第六十单元

瓮中之鳖

窝囊

龌龊

无稽

无恙

仵作

希冀

奚落

稀朗

翕动

熙来攘往

蹊径

檄文

戏谑

遐迩

瑕不掩瑜

夏蛰

先意承志

先哲

闲情逸致

闲云野鹤

贤哲

娴静

娴雅

险隘

陷坑

献技

献旗

相忍为国

祥瑞

枭雄

第六十一单元

骁将

萧墙

萧瑟

嚣杂

淆乱

谢忱

新雅

薪尽火传

囟门

信马由缰

兴妖作怪

腥膻

行将就木

行囊

悻悻

胸无点墨

修函

羞臊

虚妄

虚无缥缈

徐缓

栩栩

绪论

续弦

玄奥

悬壶

悬拟

噱头

训诲

烟霞癖

淹博

第六十二单元

言近旨远

言喻

衍变

衍文

偃旗息鼓

赝鼎

泱泱

羊倌

佯狂

洋洋大观

仰赖

养虎遗患

怏怏

漾奶

杳渺

一得之愚

衣不解带

衣冠楚楚

依然固我

揖让

移山倒海

遗墨

遗族

彝族

以儆效尤

以邻为壑

艺苑

呓语

驿道

逸乐

逸事

第六十三单元

意韵

熠熠

臆想

懿旨

阴晦

荫蔽

殷富

饮誉

隐晦

隐僻

隐衷

莺歌燕舞

潆绕

颖悟

应募

拥趸

庸夫

庸碌

雍容

优柔寡断

忧愤

幽愤

幽雅

幽怨

悠然

邮戳

油垢

有隙可乘

黝黯

幼株

迂腐

第六十四单元

余晖

愚陋

愚顽

郁郁苍苍

欲盖弥彰

欲擒故纵

谕旨

寓邸

冤孽

怨偶

跃居

越俎代庖

载誉

簪子

赞佩

遭逢

责无旁贷

仗恃

招赘

朝秦暮楚

朝思暮想

肇始

折桂

争拗

诤言

周遭

侏儒

伫立

贮藏

专擅

传略

第六十五单元

撰著

篆刻

壮锦

戆直

追本溯源

追溯

缀合

赘述

谆谆

拙笔

拙见

灼热

卓然

酌办

擢用

孜孜

滋蔓

龇牙咧嘴

子嗣

自刭

自咎

自馁

自诩

恣情

阻遏

钻营

罪不容诛

罪戾

作保

作祟

作俑